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O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

Inicia censo para llevar Salud Casa por 
Casa a 12 millones de adultos mayores
APLICARÁN cuestionario de 80 preguntas; contratarán a 21,500 enfermeras y 
personal de salud; atenderán temas de movilidad, curaciones, signos vitales. pág. 12

GÓBER DE SINALOA PIDE PERDER 
TEMOR... Y ASALTAN A 2 EDILES

MILTON  SE MUEVE Y 
NO PEGA A YUCATÁN; 
FLORIDA DE NUEVO 
EN OJO DE HURACÁN

Brugada atiende in situ 
inundaciones; va por 
respuesta más rápida

ROCHA llama a la gente a apropiarse de calles y plazuelas; después, sujetos 
armados quitan vehículos a alcaldes; se enreda con cifras de muertos. pág. 14

BAJA  A CATEGORÍA 4, pero advierten 
por vientos y oleaje; alerta roja en 69 mu-
nicipios yucatecos; efectos se sienten en 
Quintana Roo y Campeche. págs. 3 y 24

SEÑALA que tardaron 4 horas en llegar a 
apoyar en Xochimilco y Milpa Alta; se tiene 
que descentralizar Gobierno, dice. pág. 17

NOROÑA: “VAN DOS CARROS, UNO FRENTE  A OTRO, 
UNO SE TENDRÁ QUE QUITAR Y NO ES EL NUESTRO”

EL JEFE del Senado afirma a La Razón  
que ya habló con la ministra Piña; ase-
gura que reforma al PJ no se va a frenar.

PLAN de la A a la Z es elección de jue-
ces en 2025, recalca; no hay enfrenta-
miento con el Judicial, dice.  págs. 4 y 5

| Por Ulises Soriano

GERARDO Fernández Noroña, ayer,  
en entrevista con La Razón. 

LA JEFA de Gobierno en Xochimilco, ayer.

PRESIDENTA ENVÍA DOS INICIATIVAS AL SENADO

Con reformas y 
cronograma Claudia 

abre ruta para la 
elección de jueces 

Y. BONILLA, S. RAMÍREZ Y C. ARELLANO

Plantea cambios a leyes generales 
de instituciones y procedimientos 
electorales y de medios de impugna-
ción electoral; instruyen aval inme-
diato para seguir proceso págs. 6 a 9

Prevén sacarlas mañana; presentan 
cronograma; la próxima semana se 
emite convocatoria sin importar si la 
Corte entrega listado de vacantes; 
oposición pide no jugar a vencidas

NOSOTROS vamos en un tráiler, ellos 
van en un Volkswagen. No tienen 

ninguna posibilidad. Es el pueblo el que lo 
determinó; tenemos la mayoría calificada”

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA
Presidente del Senado

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

CARLOS URDIALES

MONTSERRAT SALOMÓN

El principal problema pág. 2

Seguridad: Responsabilidad compartida pág. 5

Gaza: Un año de sangre pág. 24

Muertos en Sinaloa 
y gobernador dice 

que van 19
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Octubre: 16  emisión de convocatoria, 31 instalación  
de comités de evaluación de cada poder.

Noviembre: 4 publicación de convocatoria  
para la ciudadanía, 24 inscripción de aspirantes.

ALGUNAS FECHAS CLAVE

Mil evacuados 
en Yucatán

Metros de 
altura las olas

km por hora 
los vientos

5 8 250
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ROZONES

Por más que se pondere que en los últimos 
años las cosas han venido cambiando en ma-

teria de seguridad es evidente que hay muy poco 
que contar.

EL PRINCIPAL 
PROBLEMA

La multicitada estrategia de “abrazos no balazos” no res-
pondió al tamaño del problema, porque en algún sentido 
se banalizó lo que estaba pasando. Pedirle a las mamás que 
hablen con sus hijos que son parte de la delincuencia organi-
zada resultó también otro petardo.

En un buen número de casos los familiares saben en lo 
que están sus hijos y sin que lo avalen no les queda de otra 
que aceptarlo, porque además su “actividad” es una fuente 
de ingresos. También hay casos en que para algunos jóvenes 
pertenecer a los cárteles es un elemento aspiracional; recor-
demos la pinta en una barda de Culiacán: “prefiero cinco años 
de rey y no una vida de buey como mi papá”.

Desde hace tiempo se han venido dando palos de ciego. 
Queda la impresión de que no se tiene un diagnóstico preciso 
sobre lo que está pasando y se han ido presentando presun-
tas soluciones parciales que en un buen número de casos han 
terminado en ocurrencias.

En la pasada administración se lanzó al Ejército a las calles 
y las cosas en lo general no han cambiado. Tenemos los mis-
mos problemas en los mismos estados y en muchos casos se 
agudizan. López Obrador llegó a decir, más en tono político y 
de descrédito que de análisis, que había estados gobernados 
por la oposición que tenían más problemas que los gober-
nados por Morena como si en algunos de éstos no estuviera 
pasando nada.

Ya nos hemos dado cuenta que lo que se ha hecho hasta 
ahora funciona parcialmente sin lograr frenar de manera 
significativa los innumerables problemas que tenemos. A 
menudo desde el gobierno se hacen cuentas alegres sobre la 
violencia en el país pero es indudable que estamos metidos 
en un agujero cada vez más profundo.

Estos primeros días del gobierno de Claudia Sheinbaum 
han sido violentamente terribles. El asesinato de migrantes 
en Chiapas el cual pareciera que ya es un hecho del pasado 
se ve como parte de nuestra cotidianidad, a lo que se suma 
que los migrantes muertos son de países lejanos al nuestro, 
como apunta Eduardo Guerrero. No se sabe por ahora de 
algún reclamo o algo parecido por parte de las embajadas de 
los países de donde eran originarios los migrantes.

Muchos hechos violentos se han presentado, pero muy 
probablemente la decapitación en Chilpancingo, como acto 
de brutal violencia, pero, sobre todo, como una manifesta-
ción de grupos de la delincuencia organizada es un hecho 
que nos muestra la cruda realidad. El asesinato de Alejandro 
Arcos presidente municipal de la capital de Guerrero es un 
hecho que evidencia las innumerables fallas en la goberna-
bilidad del estado y en algún sentido en el país.

El gobierno estatal está rebasado con una capacidad de 
maniobra mínima para enfrentar una situación que está a la 
vista. Desde hace tiempo como se hicieron públicas las con-
versaciones entre cabezas de uno de los cárteles que operan 
en el estado con quien era presidenta municipal de Chilpan-
cingo. El asesinato es una manifestación de poder, fuerza, do-
minio y también una amenaza y mensaje para todos y para 
demostrar quién manda.

Existe una obvia expectativa por la presentación de la es-
trategia de seguridad. En el diagnóstico estará en buena me-
dida la solución del problema. No hay manera de regresar al 
Ejército a los cuarteles, porque es nuestra última puerta para 
enfrentar una situación brutalmente agobiante y peligrosa.

La sociedad tiene que recobrar su tranquilidad. Hemos 
hecho de la inseguridad una forma de vida. Omar García Har-
fuch es el personaje quien deberá diseñar nuevas estrategias 
porque con lo que hemos hecho se ha avanzado muy poco 
para el tamaño del problema.
RESQUICIOS.
Estando las cosas como están en Sinaloa es absurdo querer 
cambiar los principios rectores de la UAS sin consultar a la 
comunidad universitaria. Cada vez tiene menos peso el go-
bernador, quien empieza ser una pieza prescindible.

LA SOCIEDAD 
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Acuerdo para comisiones clave
Y es el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, el que ya dio varios 
pasos adelante en la distribución de comisiones, para lo cual además de obtener un acuerdo sobre 
perfiles ha obtenido la votación requerida para concretar los nombramientos respectivos. Así, nos 
comentan, será Sergio Gutiérrez Luna quien presida la Mesa Directiva en San Lázaro —ocupando 
el espacio que quedó vacante tras el fallecimiento de Ifigenia Martínez— y como vicepresiden-
ta Dolores Padierna. Además, que varias comisiones estratégicas queden en manos de Morena, 
entre ellas la de Hacienda, que encabezará Carlos Ulloa; la de Presupuesto, al frente de la cual 
quedará Merilyn Gómez Pozos; la Defensa Nacional, que recaerá en el general Luis Arturo Oliver 
Cen; la de Marina, que será para el almirante Humberto Coss; la de Puntos Constitucionales, que 
encabezará  Leonel Godoy y la de Justicia, que presidirá Julio César Moreno. Ahí el dato.

López Casarín acelera 
Y quien, nos comentan, ha iniciado a toda velocidad los trabajos de gobierno en la alcaldía Álvaro 
Obregón es Javier López Casarín. Lo anterior porque, tiene el propósito de recuperar el tiempo 
—más o menos un mes— que la autoridad electoral tomó para resolver el caso en el que fue mencio-
nado y al final ratificar su triunfo electoral. El alcalde, quien recién rindió protesta en el Congreso 
local, también ha metido el pie en el acelerador con la idea de retomar la ejecución de acciones de 
gobierno que son fundamentales para los vecinos de la alcaldía y también para recuperar espacios 
públicos que, de acuerdo a los obregonenses, durante la transición se dejaron de atender por la 
autoridad saliente. Es así que en sitios que empezaban a tener registro de abandono esta semana 
ya se han visto cuadrillas de trabajadores a toda marcha. Con esos temas ya van bien. 

Ahora, hasta altos funcionarios
Y fue el viceministro de Trabajo y Seguridad Social de Cuba, Juan Carlos Santana Noboa, quien 
aprovechó un viaje a México —donde participó en la I Cumbre Técnica de las Comisiones America-
nas de Seguridad Social— para desertar del régimen y escapar a Estados Unidos, donde ya solicitó 
asilo y en breve tendrá una audiencia en la que se determinará si se concede o no su petición. El 
medio Martí Noticias dio cuenta de que el exalto funcionario cruzó la frontera por Nogales, Sonora, 
y que tratará de asentarse en Florida, donde ya viven familiares suyos. Llama la atención, nos co-
mentan, que no sólo sean deportistas o médicos los que aprovechan traslados al exterior de la isla 
para solicitar asilo y ya no volver más a su país, sino también elementos relevantes de la estructura 
de gobierno. De acuerdo con la Fundación de Derechos Humanos en Cuba, desde febrero de 2023 
alrededor de 117 personas han buscado refugio en EU.

La iniciativa “Jueces por la libertad”
Interesante, nos dicen, la intención del alcalde panista de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, quien 
ha anunciado que buscará firmar un convenio con el INE para emprender una amplia difusión del 
proceso de selección de jueces y magistrados. Ha anticipado, nos cuentan, que su intención es que 
sea la ciudadanía la que decida quién ocupará los cargos y “no minorías”. Hay que participar para 
evitar que el Poder Judicial sea capturado o se tenga muy baja participación o literalmente sea un 
agandalle del Gobierno, ha señalado. La propuesta de Tabe tiene como fin colaborar en la difusión 
de la elección para que quienes quieran participar conozcan sus detalles y quienes son los perfiles 
anotados. Por otro, dar instrumentos de capacitación para preparar a interesados de manera que la 
integración de estos jueces y magistrados “fortalezca la autonomía del órgano de justicia”.

 ¿Rocha está acorralado?
Quienes siguieron ayer la conferencia de prensa semanal del gobernador de Sinaloa, vieron a un 
Rubén Rocha errático, que se alteraba por momentos, que regañó públicamente en al menos dos 
ocasiones a sus colaboradores, porque no tenían listo el material que necesitaba y que, al tratar de 
minimizar la crisis de violencia en la entidad, se enredó en una cifra de muertos irrisoria, que no 
pudo justificar. Y es que es mucha la distancia entre los 161 asesinatos que reporta la Fiscalía estatal 
y los 19 del recuento del mandatario. Rocha llamó a la gente a “dejar el terror” y salir a recuperar “las 
calles, los estadios, las plazuelas”, pero minutos después, hombres fuertemente armados despoja-
ron de sus vehículos a dos alcaldes, en la misma carretera. Admirable el optimismo del góber, pero 
la realidad tiene otros datos, los cuales reflejan la gravedad de una crisis que en medios locales y 
en redes sociales empiezan a llamar “narcopandemia”. Uf.

Diputados y senadores que no llegaron 
Lo bueno de ayer en la Cámara de Diputados, nos comentan, fue la emotiva sesión solemne en la 
que se homenajeó la vida y el legado de la histórica Ifigenia Martínez, fallecida el sábado pasado. 
Su lucha por los derechos de las mujeres, su compromiso constante con la democracia y su opti-
mismo a toda prueba, fueron algunos de los aspectos que se destacaron ayer en la sesión, a la que 
acudieron familiares de la académica y política, además de gobernadores y secretarios de Estado. 
Sin embargo, nos señalan, del lado opuesto, lo que hasta pena provocó fueron las ausencias de 
legisladores, cuyas curules tuvieron que ser rellenadas por trabajadores de la Cámara, reportaron 
medios ayer. Lamentable que no acudieran o llegaran a tiempo y que refrendaran de esa manera 
que su mayor aportación al Congreso es su anonimato, nos dicen.
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PROCESAN A EL CEPILLO, LIGADO AL CASO AYOTZINAPA. Una juez 
federal vinculó a proceso por portación de arma de fuego de uso exclusivo 
del Ejército a Felipe Rodríguez Salgado, uno de los principales sospechosos 
de la desaparición de los 43 normalistas en Iguala, en 2014. Este sujeto fue 
liberado en 2018 luego de que se determinó que fue víctima de tortura, pero 
fue reaprehendido el pasado 20 de septiembre en el municipio de San Marcos.

AVALAN CONVOCATORIA PARA NUEVO OMBUDSPERSON. Las comisio-
nes de Justicia y Derechos Humanos del Senado aprobaron el proyecto para elegir 
a la titular de la CNDH para el periodo 2024-2029, el cual debe ser analizado y, en 
su caso, avalado por la Jucopo. Por el PAN, Ricardo Anaya afirmó que la actual titu-
lar, Rosario Piedra, no ha estado a la altura del cargo, ya que su gestión fue un “ab-
soluto desastre, por lo que hago votos” para que el Senado nombre el mejor perfil.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 08.10.2024AGENDA NACIONAL

Avalan que SM esté por 
encima de la inflación
 DE MANERA unánime, con el respaldo de la oposición, las 
comisiones unidas de Puntos Constitucionales y de Estudios 
Legislativos del Senado aprobaron en lo general y lo particular, 
el dictamen para elevar a rango constitucional que los salarios 
mínimos nunca estarán por debajo de la inflación.

México

LES PEDI-
MOS que 

estén muy atentos a 
la información de PC. 
Si están en lugares 
bajos, mejor vayan 
a los albergues que 
ya están dispuestos. 
Recuerden siempre 
guardar la calma”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta de México

Cambia viraje a medianoche

Milton se degrada
a huracán 4, pero
Yucatán sigue en
alerta ante riesgos
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Con una rápida evolución en me-
nos de 12 horas hasta su catego-
ría 5, el huracán Milton estuvo 
cerca de impactar la Península 

de Yucatán con vientos y tormentas que 
lo catalogaban como “extremadamente 
peligroso, potencialmente catastrófico, 
con olas destructivas y con vientos po-
tencialmente devastadores”. Sin embar-
go, hacia la medianoche disminuyó su 
intensidad y no tocó tierra en la Penínsu-
la, aunque se mantenía la alerta por lluvias 
torrenciales en toda la región.

A mediodía del domingo, el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) anunció 
que pasó de tormenta tropical a huracán 
categoría 1 y así se mantuvo hasta la no-
che; sin embargo, a las 8:00 horas de este 
lunes ya se advertía su intensificación a 
categoría 4, la cual cambió apenas dos ho-
ras y media después para llegar a la más 
elevada en la escala Saffir-Simpson.

A las 21:30 horas del lunes advirtió un 
cambio de ruta no previsto, a partir de lo 
que se esperaba un impacto entre Progre-
so y Río Lagartos, Yucatán, con vientos de 
hasta 325 kilómetros por hora.

Sin embargo, hacia la medianoche el 
SMN informó de un nuevo viraje, y una 
disminución en su categoría.

“De acuerdo con el cono de incertidum-
bre, se movió al norte 30 km, por lo que se 
descarta un impacto del centro de Milton 
en Yucatá; sin embargo, sus bandas nubo-
sas continuarán impactando durante este 
martes el norte de Campeche, el norte de 
Quintana Roo y Yucatán”, informó el SMN 

DE ÚLTIMO momento, SMN  descarta que el 
ciclón pegue en la entidad; estados suspen-
den clases y labores no esenciales; la Presi-
denta pide resguardarse ante clima adverso

en un comunicado.
Como parte de sus efectos, se alertó 

sobre la ocurrencia de lluvias torrenciales 
para los estados de Campeche, Quintana 
Roo, pero principalmente Yucatán, don-
de además se esperan olas de hasta ocho 
metros de altura y la posible formación de 
trombas marinas.

Previamente, el Centro Nacional de 
Huracanes de Estados Unidos advirtió 
que Milton provocará vientos dañinos y 
oleaje peligroso por la noche en esta úl-
tima entidad, e incluso llegó a calificarlo 
como “potencialmente catastrófico”.

Aunque el impacto más severo lo en-
frentará Florida, estado al que se enfila el 
meteoro, se advirtió que su cercanía a la 
Península de Yucatán tendría efectos se-
veros para la población, por lo que el esta-
do se mantenía anoche a la expectativa y 
en alerta roja en 69 de sus 106 municipios.

“Se esperan vientos dañinos con una 
fuerza de huracán y una marejada ciclóni-
ca que amenaza la vida con olas destructi-
vas de porciones de la costa norte de la Pe-
nínsula de Yucatán hasta la noche”, alertó.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do reiteró el llamado a que la población 
que vive en zonas de riesgo en la penínsu-
la se resguardara, ante la posible llegada a 
tierra del huracán Milton.

Por medio de un breve video en redes 
sociales, la mandataria confirmó que ya 
se encontraban activados el Plan DN-III, 
el Plan Marina y el Plan Guardia Nacional, 
con los que las Fuerzas Armadas auxi-
liarán a la población: “Están trabajando 
siempre para atender a la población, re-
cuerden siempre guardar la calma, estar 
atentos a la información oficial y que la 
prevención es nuestra fuerza”.

HABITANTES 
de Progreso, 
Yucatán, compran 
víveres, ayer.

EMBARCACIO-
NES se hundieron 
en Campeche ante 
el fuerte oleaje.

IMAGEN sateli-
tal del huracán 
Milton, ayer, cerca 
de Yucatán.

EN EL PACÍFICO, una zona 
de baja presión con probabi-
lidad de 90% de desarrollo 
ciclónico en las próximas 48 
horas se encuentra frente a 
las costas de Jalisco.

Por su parte, las autoridades locales 
emprendieron las medidas a su alcance 
para mantener a la población a salvo.

En Yucatán, se elevó la alerta roja para 
69 municipios, algunos de los cuales fue-
ron visitados por el gobernador Joaquín 
Díaz Mena, para verificar la apertura de los 
refugios temporales y pedir a las familias 
que se trasladaran a éstos.

Además, se suspendieron todas las 
actividades no esenciales a partir de las 
13:00 horas, con excepción de hospitales, 
supermercados, farmacias y gasolineras, a 
lo cual se sumó la declaratoria de ley seca 
en toda la entidad y la suspensión de cla-
ses en todos los niveles educativos y de las 
operaciones en el Aeropuerto de Mérida.

Hacia la noche y desde el municipio de 
Dzilam de Bravo, el mandatario dijo que 
cinco autobuses salieron rumbo a Dzilam 
González, para ponerlos a salvo al prever 
daños mayores, a pesar de que para enton-
ces se identificó un ligero aleja-
miento de Milton.

“Hay una leve lejanía que 
nos da mucho gusto, diez kiló-
metros se alejó un poco de la 
costa yucateca, va a pasar a 65 

kilómetros de distancia; sin embargo, sus 
efectos se van a sentir muy fuertes, se va 
a meter mucha agua a los puertos, sobre 
todo a esta parte central de los puertos. Lo 
más importante es salvaguardar la vida 
humana, amigos; lo material se puede re-
construir”, resaltó.

Hacia las 21:00 horas, los municipios 
costeros de Campeche comenzaron a re-
gistrar las primeras elevaciones del nivel 
del mar, cuya agua alcanzó algunos ne-
gocios. Más al interior del estado, videos 
compartidos por la gobernadora Layda 
Sansores mostraron los niveles de inun-
dación en algunas comunidades.

Luego de también decretar la suspen-
sión de clases, la mandataria compartió 
las acciones emergentes para sacar las 
embarcaciones del Muelle de San Román 
y evitar que el huracán se lleve el medio 
de sustento para pescadores.

Entre las acciones tomadas, el Tren 
Maya anunció la suspensión 
temporal del servicio de la 
estación San Francisco de 
Campeche a Cancún, para 
garantizar la seguridad de los 
pasajeros.

Kilómetros por hora 
los que generará el 
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GERARDO 
FERNÁNDEZ 
NOROÑA
FORMACIÓN: 
Licenciado en 
Sociología por 
la Universidad 
Autónoma 
Metropolitana Unidad 
Azcapotzalco.
TRAYECTORIA: 
Fundador de la 
Asamblea Ciudadana 
en Defensa de los 
Deudores de la 
Banca, secretario 
de comunicación 
del PRD, dos veces 
diputado federal 
(de 2018 a 2024 fue 
vicecoordinador 
de legisladores del 
PT), actualmente es 
senador y presidente 
de la Mesa Directiva 
de la Cámara alta.

EL SENADOR de 
Morena, ayer, en 
entrevista con La 
Razón.

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

El presidente de la Mesa Directiva 
del Senado, Gerardo Fernández 
Noroña, coloca las manos frente a 
sí, con lo que hace un símil de dos 

vehículos a punto de colisionar: “Es como 
una película de los años 50, donde van dos 
carros uno frente a otro: uno se va a tener 
que quitar, y no es el nuestro”.

Describe así el momento actual, en el 
que hay dos posiciones encontradas en 
torno de la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF), y agrega: “Nosotros 
vamos en un tráiler, ellos van en un Volk-
swagen. No tienen ninguna posibilidad. Es 
el pueblo el que lo determinó, tenemos la 
mayoría calificada”.

Es éste el tema que entusiasma al se-
nador durante la entrevista que conce-
dió a La Razón, en la cual revela que ya 
ha entablado comunicación con la presi-
denta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña Hernández, 
aunque deja claro que en la aplicación de 
la enmienda constitucional “no hay mar-
cha atrás”.

¿Cómo se mostró la ministra? Dis-
puesta al diálogo.

Y a usted, ¿qué le parece…? Me pare-
ce muy importante que esté dispuesta al 
diálogo y que espero que materialicemos 
acuerdos que superen toda la controversia 
que ha habido.

En la charla, Fernández Noroña afirma, 
sin embargo, que el plan B, pero también 
el C, el D y el E, son hacer la elección de jue-
ces el primer domingo de junio del 2025, 
pues, remarca, este proceso “no tiene mar-
cha atrás”.

El senador habla también sobre cuáles 
son los principales desafíos de la Cuarta 
Transformación, ahora que ha inicia-
do el Gobierno de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, sobre su desacuerdo con la 
eliminación de la reelección legislativa, y 
responde cómo se ve de cara a un eventual 
tercer piso de ese proyecto político.

La discusión de la reforma al Poder 
Judicial continúa, ¿hay alguna forma 
de que la Suprema Corte invalide lo 
que se votó aquí en el Senado y en la 
Cámara de Diputados? No hay reforma 
al Poder Judicial, hay un marco consti-
tucional. Hoy es constitucional, y que la 
Corte diga que va a revisar la constitucio-
nalidad de la Constitución es ridículo. No 
tienen atribuciones, ya es ley vigente, pero 
no cualquier ley, es la Constitución.

Me parece que ellos han actuado con 
ligereza. Reitero: no tienen facultades. 
El artículo 135 de la Constitución es muy 
claro de quién puede hacer reformas cons-
titucionales. Lo he comentado insistente-
mente: el artículo 61, fracción primera de 
la Ley de Amparo, dice que no procede un 

amparo contra reformas constitucionales. 
¿Dónde estudiaron derecho?

En realidad, es un debate político don-
de el Poder Judicial y su cabeza, la Supre-
ma Corte —no completa, ocho de los in-
tegrantes—, han persistido, han reiterado 
su condición de rechazar una reforma al 
Poder Judicial. ¿Cómo podrías tener auto-
ridad moral para decidir sobre un cambio 
a la ley, si te has manifestado abiertamente 
en contra de una persona juzgadora?

Dicho de otra manera: si nosotros hici-
mos una reforma constitucional, y es parte 
de la Constitución —es el marco constitu-
cional vigente—, pues no les queda otro 
camino a las personas juzgadoras que res-
petarlo. No tienen ninguna facultad.

Pero si les gusta o les disgusta, mala la 
tarde. Ellos están obligados, y si se opusie-
ron a él, están más obligados a no emitir 
una sola determinación jurídica, aunque 
tuvieran atribuciones, que no las tienen. El 
mínimo de decencia y de profesionalismo 
te implicaría que tú, que estuviste en con-
tra, no puedes participar en esa decisión.

Entonces, ¿no hay un plan B o plan 
C en caso de que la Suprema Corte 
diga otra cosa? Sí: el plan B es que vamos 
a hacer la elección de las personas juzga-
doras, el primer domingo de junio 2025; 
y el plan C: que vamos a hacer la elección 
el primer domingo de junio del 2025; y el 
plan D, que vamos a hacer… y así te puedes 
ir hasta la Z.

¿Hay un enfrentamiento con el Po-
der Judicial? No hay ningún enfrenta-
miento, hay una determinación mayori-
taria del pueblo de México que nosotros 
hemos hecho realidad, pero ya lo dije 
también y hoy lo voy a decir de manera 
más brusca: es como una película de los 
años 50, donde van dos carros uno frente 
a otro, y uno se va a tener que quitar, y no 
es el nuestro. Nosotros vamos en un trái-
ler, ellos van en un Volkswagen. No tiene 
ninguna posibilidad. Es el pueblo el que lo 
determinó; tenemos la mayoría calificada.

No pueden seguirnos diciendo: “Oigan, 
pero es que ocho personas no pueden de-
tener el rumbo que la patria determinó”. 
No sólo no deben, ni siquiera pueden; 
y aunque tuvieran la atribución, sería 
temerario que ellos pensaran que van a 
imponerse por encima de la voluntad del 
soberano y de los poderes de la República, 
el Legislativo y el Ejecutivo. A la Suprema 
Corte de Justicia lo único que le falta decir 
es: “la Constitución soy yo”.

Nosotros no tenemos un problema, ni 
personal ni político. Lo único que les exi-
gimos a los integrantes del Poder Judicial 
es respetar el marco constitucional, faltaba 
más. En el momento que tomaron protes-
ta, juraron respetarlo y hacerlo valer, no es 
mucho pedirles.

Hace unos días comentó que lla-
maría a la ministra presidenta Norma 
Piña, ¿ya descolgó el teléfono rojo y le 

marcó? Ya hicimos comunicación, y yo 
espero que avancemos en algunas cosas. 
Se mostró dispuesta al diálogo. Me pare-
ce muy importante que esté dispuesta al 
diálogo y que espero que materialicemos 
acuerdos que superen toda la controversia 
que ha habido.

Este lunes, la secretaria de Gober-
nación hizo llegar iniciativas de ley 
por parte de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum para afianzar la reforma 
constitucional al PJF… Hoy por la ma-
ñana llegó el primer paquete de iniciati-
vas. Son dos iniciativas de reforma a leyes 
electorales para darle mayor solidez y un 
marco, porque no se elegían las personas 
juzgadoras; entonces, tenía la ley necesa-
riamente que tener algunos ajustes.

Dicho de otra manera: vino la secreta-
ria de Gobernación; es la primera inicia-
tiva que envía la compañera Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo; para nosotros, 
el tema no tiene marcha atrás y es de tal 
relevancia, que el mensaje de hoy a mí me 
parece poderosísimo.

La aprobaremos a la brevedad posible, 
respetando todos los tiempos y los proce-
dimientos. Una vez resuelto eso, retoma-
mos las reformas constitucionales que ya 
nos mandó la colegisladora. Nosotros el 
miércoles por la noche estaremos envian-
do estas iniciativas enviadas por la compa-
ñera Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
para que esta misma semana estén listas.

¿Cuál sería su proceso? Yo espero que 
mañana esté aprobada en comisiones y 
que el miércoles por la tarde, por cómo van 
los tiempos, estemos en sesión vespertina 
discutiendo y aprobando las reformas, que 
son importantísimas, y queremos mandar-

Gerardo Fernández Noroña

El plan de la A a la Z es la 
elección de jueces, afirma 
el presidente del Senado

EN ENTREVISTA con La 
Razón, comparte que ya tuvo 
contacto con la ministra Nor-
ma Piña y ve disposición a dia-
logar; la reforma al Poder Judi-
cial no se va a frenar, asegura

EL INE demandó el domingo 
al TEPJF frenar las suspen-
siones que están emitiendo 
juzgados de distrito, en un 
intento por parar la organiza-
ción de la elección del PJ.

TRABAJADO-
RES exigieron 
ayer al líder del 
Sindicato de Tra-
bajadores del PJF, 
Gilberto González, 
su renuncia.

NO HAY REFORMA al Poder Judicial, hay un marco cons-
titucional. Hoy es constitucional, y que la Corte diga que va 
a revisar la constitucionalidad de la Constitución es ridículo. 
No tienen atribuciones, ya es ley vigente, pero no cualquier 
ley, es la Constitución”
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EL LEGISLADOR en su oficina de la Cámara alta, ayer.

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Casos que ilustran la crisis de ilegalidad e impunidad 
abundan en el país.

En Culiacán, Sinaloa, hay guerra desde hace cuatro 
semanas, más de 120 asesinados y 170 desaparecidos. 

En Chilpancingo, Guerrero, a menos de una semana 
del cambio de poderes en la capital estatal, asesinaron 
al que iba a ser secretario de Seguridad, al secretario ge-
neral de municipio también, y el domingo levantaron y 
decapitaron al edil Alejandro Arcos Catalán.

Lo mismo en Guerrero que en Sinaloa, Fuerzas Fe-
derales y Guardia Nacional están presentes. Allá y acullá, 
Morena es Gobierno estatal. O sea, la 4T ejerce el poder, 
pero no manda.

En la tierra de Chapos y Mayos la disputa entre cár-
teles antagónicos es la que impone toques de queda, 
condiciona el derecho al libre tránsito y burla a las au-
toridades locales. La sociedad sabe de quién desconfiar, 
pero también a quiénes debe atenerse. 

En Guerrero, la fragmentación de corporaciones cri-
minales dificulta la idea de un Atlas estatal de zonas con 
alta incidencia delictiva. Abundan siglas y membretes 
de matarifes y extorsionadores. En la colindancia con 
Morelos, en la capital o en Acapulco, impera el crimen. 

En Chiapas, a su modo y circunstancia, quienes se de-
dican al contrabando de droga y a la trata a través de mi-
grantes, abren y cierran caminos y poblaciones. En Alta-
mirano, el toque de queda lo imponen caciques y la gente 
se apega a lo que diga el más armado, el más temible. 

Un día antes de que la Presidenta Sheinbaum toma-
rá posesión, Omar García Harfuch, al recibir de manos 
de Rosa Icela Rodríguez la Secretaría de Seguridad 
federal, delineó la estrategia del nuevo sexenio, coor-
dinación con todos los niveles de gobierno, asumir el 
desafío como una responsabilidad compartida.

Ni la llamada guerra de Felipe Calderón, o la pax 
narca, esbozada por Peña Nieto, como tampoco la po-
lítica de abrazos, no balazos de AMLO con la atención a 
las causas de tanta inmoralidad, han resultado capaces 
de transformar la violencia nacional.

¿Será que la suma de las partes termina por encen-
der una luz en medio de la oscuridad, teñida de sangre, 
que envuelve a México? 

Hace sentido imaginar que, con interlocución desde 
la posición de poder político, que la cercanía con la Pre-
sidenta le da, el nuevo secretario sea capaz de coordinar 
inteligencia e investigación con la Fiscalía General de 
la República, como lo hizo con Ernestina Godoy en la 
CDMX, y que ésta se traduzca en contención y desarti-
culaciones puntuales.

Que dialogue como par con los generales de solda-
dos, Guardia Nacional, así como con los almirantes de 
la Marina para que se desconfíen menos entre sí y les 
podamos confiar más. 

Sólo los hechos renovarán la idea de que no todo se 
ha perdido.

El secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch, presentará hoy 

la estrategia nacional de la admi-
nistración de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, para abatir los índices 
de violencia y criminalidad.

SEGURIDAD: 
RESPONSABILIDAD 
COMPARTIDA

SOBRE LA MARCHA

la a la brevedad a la Cámara de Diputados.
La convocatoria la tenemos que emitir 

ya, en unos días más, y creo que esa ley es 
prudente que esté aprobada antes de la 
emisión de la convocatoria. Eso, junto con 
la rifa que tenemos que hacer de los pues-
tos que van y la elección en 2025, pues la 
mitad irán, hay que decidirlo y decirlo de 
cara a la nación, en un sorteo público, que 
es lo que establece la ley.

¿Considera válidos los argumentos 
de que el PJF quiere incidir en las le-
yes secundarias? Han sido escuchados 
todo el tiempo. Lo que pasa es que no 
puedes decir que no te escucho si planteas 
algo contrario a la decisión del pueblo. He 
mandado cualquier cantidad de mensajes 
a la Corte y a los propios trabajadores, y les 
he dicho: “¿No nos creen que sus derechos 
están asegurados? Por escrito, manden sus 
preocupaciones”, y por escrito les respon-
demos; y si hay algo en las leyes secunda-
rias que debe quedar establecido de esas 
preocupaciones, lo hacemos.

Tienen estados alterados de concien-
cia que dicen cosas totalmente contrarias. 
Nadie puede controlar el Poder Judicial. 
El Poder Judicial es algo que no se ha co-
mentado lo suficiente; tiene dos vías para 
proponer: mientras que el Ejecutivo pue-
de proponer un tercio y el Legislativo otro 
tercio, el Judicial puede proponer el tercio 
restante; pero todas las personas juzga-
doras tienen pase directo. Dicho de otra 
manera: el Poder Judicial tiene doble vía, 
tiene mucho más porcentaje propuesto; 
ahora sí que más del 100 por ciento.

En otros de los encargos de la Presi-
denta Sheinbaum, en sus 100 puntos 
de Gobierno está la no reelección. ¿Ya 
llegó dicha iniciativa o un borrador? 
No. No se ha presentado por parte de la 
compañera Presidenta, que es quien las 
va a enviar. Hay legisladores que han tra-
bajado sobre el tema, pero no se ha presen-
tado; y es simplemente eso: no hay reelec-
ción a ningún cargo. En esencia es eso; yo, 
en lo personal, no estoy de acuerdo.

¿Hay alguna razón?
Es un error, me parece. ¿Cómo haces 

carrera política? ¿Los legisladores, las per-
sonas legisladoras, cómo hacen carrera po-
lítica? La gente se molestaba porque había 
reelección en este país. A ver: la reelección 
aquí es un tema tabú; ha habido dictadu-
ras que provocaron revoluciones.

Imagínate lo que un legislador –por lo 
menos los senadores son seis años, tienes 
tiempo para aprender el oficio–, pero un 
legislador que tiene tres años, y cuando ya 
lo formaste, no vuelve nunca más, nunca 
más. En todos los países del mundo, por 
lo menos en el Legislativo, hay reelección 
indefinida porque es la manera de que 
haga carrera.

No estoy convencido que sea más de-
mocrático y tengo claro que trunca la 
posibilidad de desarrollo político de mu-
chísimas personas que te cuesta mucho 
formar; entonces, yo lo voy a votar a favor, 
¿eh? Tampoco creo que haya duda, porque 
no me voy a enemistar con el movimien-
to, pero eso no quitará que yo exprese mi 
opinión. Como lo estoy haciendo aquí, lo 
haré en la tribuna.

¿Espera que alguien de la oposición 
se sume a votar las reformas en puer-
ta, al menos en el Senado? Tenemos los 
votos, eso no nos plantea ninguna condi-
ción de arrogancia. Ni para hacer quorum 
necesitamos a la oposición, pero creo que 
es positivo que ellos se integren y parti-
cipen cuando ellos estén en contra, que 
lo manifiesten y lo voten en contra; pero 
tampoco les hace ningún daño coincidir.

No sé qué piensen de esta iniciativa del 
cambio a la ley electoral, pero son cambios 
no al marco electoral en relación con el ré-
gimen de partidos, sino para la elección 
de las personas juzgadoras. Yo creo que 
tienen mucho que aportar en estas inicia-
tivas; podemos meterle mano todo lo que 
sea necesario y que fortalezca la iniciativa. 
No estamos en ningún papel arrogante.

¿Encuentra alguna limitante para la 
oposición, luego del número reducido 
que tiene actualmente en la Cámara 
alta? Considero que no es un problema 
el número reducido de senadores de opo-
sición, es un problema el papel que ellos 
desean jugar. Cuando decían que son un 
bastión, estaban otra vez con lo de la legis-
latura pasada y la necedad de moratoria 
legislativa: obstruir toda reforma y toda 
posibilidad de transformación en el país.

No son ningún bastión de nada, son 
oposición y van a ser oposición por dé-
cadas, y más les valdría encontrarse y en-
contrar un camino para hacer una porción 
muy sólida. El número puede serlo, si de 
votación se trata, pero si de ganar debates, 
de ganar autoridad política, e ir perfilando 
un proyecto, el número no es relevante.

Es un asunto mucho más complejo, y 
a la oposición le cuesta trabajo ser oposi-
ción, porque han sido, habían sido Gobier-
no; el PRI casi siempre y el PAN también 
se echó dos sexenios —uno legítimo y otro 
ilegítimo—; entonces, para ellos ese papel 
no lo encuentran, y, además, no tienen 
banderas ni un proyecto.

¿En qué momento de su carrera 
política considera que se encuentra, 
etapa de construcción, de cosecha o 
de trabajo? Un poco de todo. Cuando me 
retiré de la Cámara de Diputados me ganó 
la emoción, porque yo creo que sí viví ahí 
los mejores momentos de mi carrera polí-
tica; sin embargo, ahora en el Senado, en 
unas cuantas semanas ha sido una locura.

Me habían regateado capacidades que 
yo sé que tengo; inclusive, pensé que sí 
iba a tener actividad en la tribuna, que 
de repente iba a dejar la presidencia de la 
Cámara de Senadores y debatir como un 
senador más. Sin embargo, he visto que es 
fundamental, en lo posible –eso no quiere 
decir que no vaya a intervenir en tribuna, 
pero lo haré muy excepcionalmente–.

¿Ha visualizado un tercer piso de la 
Cuarta Transformación encabezado 
por usted? Bueno, falta mucho. Apenas 
empezó éste, el Gobierno de la compañe-
ra Presidenta, y yo participé en el pasado 
proceso. En su momento, yo creo que as-
piraría a participar, pero para que eso suce-
da, pues tienen que seguirse consolidando 
muchas cosas a lo largo de estos años, que 
no van a ser sencillos para nadie, aunque 
seamos la fuerza mayor y tengamos un 
respaldo popular y muy sólido. Pero eso 
no quiere decir que la tengamos sencilla.

Lo importante es el proceso de transfor-
mación, y si eso me lleva a una responsa-
bilidad destacada, pues qué privilegio, y si 
me lleva adelantito del rancho el compa-
ñero expresidente López Obrador, pues 
así está la vida y no pasa nada.

¿Cuáles considera que son los prin-
cipales desafíos de la 4T?, ¿puede ésta 
avanzar sin una tutela como la de An-
drés Manuel López Obrador? Bueno, 
yo no creo que haya habido una tutela. 
Era un liderazgo extraordinario, que ya 
quisiera tener cualquier fuerza política; 
un hombre que luchó por décadas por 
la transformación del país, que sufrió en 
carne propia dos fraudes electorales, uno 
dolorosísimo, el de 2006; que remontó un 
infarto que casi lo mata en 2013, y termina 
su mandato con 80 por ciento de respaldo. 
No, yo creo que más bien lo vamos a echar 
de menos.

No es el reto sustituir su liderazgo, por-
que su liderazgo es insustituible. Yo creo 
que nuestro reto es la unidad. A mí me pa-
rece que ése es el problema fundamental, 
porque es un movimiento tan poderoso.

En cuanto a Morena, ¿considera 
que el partido necesita tener criterios 
un poquito más sólidos respecto a las 
personas que recibe? Andrés Manuel, 
antes de retirarse, comentaba que habría 
que empezar a revisar los criterios e in-
clusión. Tú debes tener la apertura y va-
lorar la determinación de la gente que se 
acerca con niveles de oportunismo muy 
fuerte. Puedes mantener la puerta abier-
ta, si no son gente francamente cuestio-
nable, y ganarle con la fuerza que tienen 
los compañeros, compañeras que tienen 
trayectoria dentro.

Yo creo que el liderazgo de nuestra li-
deresa y compañera Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo va a seguir creciendo, 
va a ser muy sólido; pero no es un proceso 
sencillo el del relevo. Entonces, la unidad, 
yo sigo pensando que la unidad es clave.

ES COMO una película de los años 50, donde van dos carros 
uno frente a otro, y uno se va a tener que quitar, y no es el 
nuestro. Nosotros vamos en un tráiler, ellos van en un  
Volkswagen. No tienen ninguna posibilidad. Es el pueblo el 
que lo determinó, tenemos la mayoría calificada”
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16 DE OCTUBRE DE 2024. Senado emite 
convocatoria general para los Poderes.

31 DE OCTUBRE DE 2024. Instalación de los 
Comités de Evaluación.

4 DE NOVIEMBRE DE 2024. Publicación de 
las convocatorias para la ciudadanía.

24 DE NOVIEMBRE DE 2024. Inscripciones 
de aspirantes.

15 DE DICIEMBRE DE 2024. Comités verifi-
can requisitos de elegibilidad (documentos).

31 DE ENERO DE 2025. Comités realizan 
entrevistas y seleccionan finalistas idóneos.

4 DE FEBRERO DE 2025. Poderes determi-
nan conformidad de finalistas y devuelven a 
Comités.

5 DE FEBRERO DE 2025. Comités insaculan, 
depuran listados y los remiten a Poderes.

7 DE FEBRERO DE 2025. Poderes aprueban 
listados de depurados y los remiten al Senado.

12 DE FEBRERO DE 2025. Senado integra, 
revisa y remite al INE.

Sigue el proceso para la elección de jueces, 
ministros y magistrados por voto popular

FECHAS IMPORTANTES

guillermo.hurtado@razon.com.mx   /  @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

Si en medio del fragor de la batalla se deja oír la voz 
del pacificador, muchas veces se le hace callar por 
considerarlo un traidor. No hay nada que aglutine 
más a una comunidad, pequeña o grande, que la 
lucha contra sus enemigos. Por lo mismo, cuando 
se hace un llamado a la paz, lo que se arriesga no es 
sólo la derrota frente a los otros, que muchas veces 
es condena de muerte, sino la división interna, la 
destrucción de la unidad alcanzada. En México te-
nemos la expresión de “jalar parejo”, que describe 
muy bien lo que se espera en el caso de un conflicto. 
Hay que jalar parejo con los demás. No es momen-
to de dudas, ni mucho menos de abstenciones. Si 
la guerra se gana, el pacificador quedará señalado 
como un cobarde, un egoísta. Y si se pierde, queda-
rá marcado como un traidor, un apestado.

En una guerra civil, en una lucha de hermanos 
contra hermanos, el pacificador adopta una posi-
ción neutral que ofende a tirios y troyanos. Dicho 
en pocas palabras: queda mal con todos. Se le exige 
tomar partido. Sus llamados a la paz ofenden por 
igual a los dos bandos. Muchas veces, lo único que 
le queda es romper sus lazos con las dos partes, 
irse lejos, exiliarse del seno familiar o de la tierra 
materna.

Ante estas dificultades se ha sostenido que los 
pacificadores deben pertenecer a un partido neu-
tral y que, de preferencia, vengan de lejos, no ten-
gan lazos ni compromisos con los partidos en lucha. 
Es más, hay toda una teoría de la resolución de con-
flictos que le brinda a los mediadores herramientas 
para alcanzar su objetivo. Lo que se propone es 
que, si el pacificador pone sobre la mesa una serie 
de reglas claras para la negociación y el arbitraje, los 
bandos en conflicto tendrán la confianza de que se 
podrá llegar a un acuerdo pacífico que resulte justo 
para las dos partes.

Por desgracia, hay conflictos que se resisten al 
arbitraje. A veces, por la terquedad de uno de los 
oponentes y, otras veces, porque el problema es tan 
complejo, tan enredado, que no tiene solución pací-
fica a la vista. Hay quienes afirman que el conflicto 
es inevitable, que no debemos temerle. Esta posi-
ción me parece moralmente inaceptable. Podemos 
conceder que el conflicto es natural, pero hay que 
mantener la esperanza de que la paz es humana.

Cuando los tambores de la gue-
rra, el odio y la división sue-

nan a todo volumen, no se oyen 
las voces de los pacificadores, de 
quienes hacen un llamado a la 
paz, la reconciliación, la concor-
dia. Tal parece que sólo cuando 
se hace el silencio después de la 
batalla, por fin se puede escuchar 
el mensaje de la paz, pero para en-
tonces ya es demasiado tarde.

LA DIFÍCIL TAREA DE 
LOS PACIFICADORES

TEATRO DE SOMBRAS Busca dar certeza a la Judicial

Con reformas CSP abre 
ruta a elección de jueces
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta Claudia Sheinbaum 
colocó en ruta la elección del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), al presentar ayer dos ini-

ciativas de reforma a leyes secundarias 
con las que se da certidumbre a la elec-
ción por voto popular de jueces, minis-
tros y magistrados, al establecer detalles 
que no se incluyeron en la reforma cons-
titucional, como un cronograma con las 
fechas más importantes.

El proyecto, cuya aprobación se prevé 
en un par de días, plantea cambios a las 
leyes generales de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales, y de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral, con 
los cuales se fijan fechas y requisitos.

Esta iniciativa fue presentada al Se-
nado de la República como Cámara de 
origen y con la instrucción de que se 
apruebe de inmediato para cumplir con 
el calendario establecido, que prevé el 
24 de noviembre como la fecha en que 
se habrán de inscribir los aspirantes.

“Sigue el proceso, estas leyes tienen 
que aprobarse pronto para que pueda 
presentarse la convocatoria… Si no lo 
envían, lo que dice esta ley es que el Se-
nado, de todas maneras, buscará la ma-
nera de conocer cuáles son las vacantes; 
que hay formas públicas de conocerlo, y 
con ello emitirá la convocatoria”, agre-
gó Sheinbaum Pardo en conferencia de 
prensa para insistir en que el plan sigue 
adelante, a pesar de las resoluciones judi-
ciales que ordenan su detención.

La mandataria federal refrendó su 
defensa al proyecto, al sostener que una 
reforma constitucional no puede ser im-
pugnada; para esto, expuso una reciente 
declaración del ministro en retiro Diego 
Valadés, que a pesar de estar en contra de 
la reforma dijo que hay que ser sensatos 
y admitir que no procede algún recurso 
contra este cambio a la Carta Magna.

“El contenido de una reforma consti-
tucional no es impugnable y lo está di-
ciendo un abogado que no coincide con 
la reforma, pero que está diciendo: ‘a ver, 
ya la Corte no puede poner limitaciones 
en algo que ya es una reforma constitu-
cional’”, dijo.

Luego de recordar puntos ya inclui-
dos en la reforma constitucional, como 
los cargos que se habrán de renovar y la 
fecha de la elección, la consejera jurídica 
Ernestina Godoy explicó que se propone 
un libro único para detallar las seis etapas 
de esta elección que se habrá de realizar 
el primer domingo de junio del 2025.

No obstante, la elección de magistra-
dos y jueces de los poderes judiciales 

estatales ocurrirá una vez que las legis-
laturas estatales hayan armonizado sus 
constituciones con esta reforma.

“El objetivo es que se garanticen los 
principios rectores en cada una de las 
etapas del proceso electoral para los car-
gos de elección del Poder Judicial, para 
dar legalidad, certeza, imparcialidad, 
objetividad y transparencia, y a través de 
los medios de impugnación, garantizar la 
tutela efectiva durante el proceso electo-
ral”, señaló.

Ante la negativa del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) para remitir el 
listado de las plazas activas en el Poder 
Judicial y que habrán de renovarse para 
el siguiente año, debido a las suspensio-
nes judiciales que frenan el proyecto, la 
mandataria federal dijo que, si sigue sin 
enviar la información, entonces el Sena-
do se basará en la que se encuentre dis-
ponible al momento para emitir la convo-
catoria el próximo 16 de octubre.

Ésta será emitida a los tres poderes 
de la Unión para que se proceda con la 
integración de las candidaturas. Dicha 
convocatoria, explicó la funcionaria, no 
podrá establecer requisitos adicionales 
para postularse a los diferentes cargos 
ni para la integración y funcionamiento 
de los comités de evaluación, al recordar 
que cada poder contará con uno que se 
conformará por cinco personas de “reco-
nocido prestigio en la actividad jurídica, 
observando la paridad de género”.

El 31 de octubre se instalarán los comi-
tés de evaluación de cada poder; el 4 de 
noviembre se publicará la convocatoria 
para la ciudadanía; el 24 de noviembre 
es la inscripción.

Otra fecha destacada es el 15 de di-
ciembre, cuando los comités encargados 
revisarán los requisitos de elegibilidad de 
quienes se inscriban, en cuanto a docu-
mentos. El 31 de enero se entrevistará a 
los aspirantes; el 4 de febrero, los Pode-
res de la Unión determinarán la confor-
midad de los finalistas y devolverán las 
listas a los Comités.

Al día siguiente, se llevará a cabo una 
insaculación para depurar los listados y 
devolverlos a los poderes para que éstos 
los aprueben el día 7 y luego, el 12 de fe-
brero, el Senado habrá de integrar y remi-
tir al Instituto Nacional Electoral (INE) 
los listados, para que el órgano electoral 
organice los comicios del 1 de junio.

El proyecto reitera las facultades que 
se le otorgan al INE para echar a andar 
el plan en materia de organización, vigi-
lancia y fiscalización, ya asignadas en la 
reforma constitucional.

La Presidenta reiteró que las reglas en 
materia de gasto de candidatos judiciales 
las determina el INE, pero recordó que no 
podrán recurrir a campañas suntuosas ni 
amplios despliegues.

Sobre el costo general de la elección, 
explicó que aún no es posible establecer 
el monto, pues primero se deben conocer 
los detalles que implicarán gasto, como 
diseño y cantidad de boletas, lo cual está 
a cargo del INE.

LA MANDATARIA plantea cambios a las leyes de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales y de Medios de Impugnación; 
destaca aplicación de cronograma con fechas importantes

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO y Ernestina Godoy, ayer en conferencia matutina.LA SCJN designó al ministro 
Alberto Pérez Dayán para 
resolver la controversia 
contra la reforma judicial y 
definirá si puede o no frenar 
el proceso de elección.
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…Y Marko también inicia 
querella contra disposición
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL SENADOR y dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, presentó este lunes 
ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) una acción de inconstitu-
cionalidad en contra de la reforma judicial, 
porque lo aprobado por la Cuarta Transfor-
mación en ambas cámaras y Congresos lo-
cales “es más bien una reforma electoral”, al 
establecer un ejercicio de elección popular 
de jueces y magistrados.

“(El PAN) impugna las violaciones al 
proceso legislativo, como la falta de cumpli-
miento de suspensiones dictadas por juzga-
doras y juzgadores que mandataron cesar el 
proceso legislativo, vicios procesales como 
la falta de identificación veraz de quienes 
participaban durante la sesión y las votacio-
nes en la Cámara de Diputados, la ilegalidad 
en la instalación de órganos en el Senado y 
el atípico e ilegal fast track en la aprobación 
de Congresos estatales”, apuntó.

Añadió que se impugna la falta de deli-
beración efectiva que garantice la libre de-
terminación de las comunidades indígenas 
y la omisión de actuar como parlamento 
abierto ante la falta de diálogo con integran-
tes del PJ, tanto a nivel federal como local.

También se controvierte la vulneración 
de la progresividad como derecho funda-
mental de la ciudadanía, en la necesidad de 
evitar comprometer la división de poderes, 
la independencia judicial, la imparcialidad 
y garantías del debido proceso legal, ade-

más de la eliminación de las suspensiones 
de amparos, declaró el panista.

Dijo que al ser organizados estos proce-
sos por el Instituto Nacional Electoral y ca-
lificados por el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, la reforma al PJ 
realmente esconde una electoral.

Además, en la elección de las magistratu-
ras de la Sala Superior se dota a la Corte de 
una facultad ex profesa para la calificación 
de la elección, generando una excepción 
formal para la participación de la SCJN en 
la calificación de los procesos electorales.

Esto, explicó en un comunicado, genera 
la indispensable adecuación del modelo de 
elecciones al hacer concurrir en la jornada 
electoral, incluso de los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial, siendo este último la 
adición realizada que, a la par, multiplica ex-
ponencialmente la cantidad de cargos que 
serán electos por la ciudadanía.

Tramitan recurso el 26 de septiembre

Guanajuato, 1.a entidad
que impunga la Judicial

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El Gobierno de Guanajuato, du-
rante la administración de Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, pre-
sentó una controversia consti-

tucional contra la reforma judicial, con lo 
cual se convirtió en el primer estado en 
impugnar dicha enmienda.

El recurso, con el número 286/2024 
fue tramitado por el exmandatario el pa-
sado 26 de septiembre, el mismo día en 
que concluyó su gestión, pero la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
informó del asunto en listas electrónicas 
como Gobierno de Guanajuato. Más tarde, 
se especificó que fue durante la adminis-
tración de Rodríguez Vallejo.

De acuerdo con la lista de notificacio-
nes de la Corte, la controversia fue presen-
tada por el Gobierno estatal contra el Con-
greso de la Unión y las legislaturas locales 
que aprobaron la reforma judicial.

“Con el escrito y los anexos fórmese y 
regístrese el expediente físico y electróni-
co relativo a la controversia constitucional 
que hace valer quien se ostenta como ti-
tular del Poder Ejecutivo en el estado de 
Guanajuato, en contra del Congreso de la 
Unión y las legislaturas locales que apro-
baron la norma reclamada. 

“Túrnese este expediente al ministro 
Juan Luis González Alcántara Carrancá, 
para que instruya el procedimiento co-

EL RECURSO fue tramitado por el entonces gobernador, Diego Sinhue Rodríguez, antes de 
dejar el cargo; Corte turna el expediente al ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá

rrespondiente, de acuerdo con el registro 
que al efecto se lleva en la Subsecretaría 
General de Acuerdos de este alto tribunal. 
Se habilitan los días y las horas que se re-
quieran para llevar a cabo la notificación 
de este proveído”, se lee en el documento.

Fuentes judiciales informaron que el 
asunto fue turnado al citado ministro para 
que determine el procedimiento a seguir 

y elabore un proyecto sobre el asunto que 
pueda ser votado por el pleno.

El pasado jueves, por mayoría de votos, 
la SCJN determinó que sí puede analizar la 
reforma judicial, luego de admitir la proce-
dencia de una consulta a trámite elabora-
da por jueces y magistrados federales.

El Poder Judicial de la Federación 
(PJF), que está en paro desde el pasado 

DOCUMENTO 
presentado por 
el gobierno de la 
entidad.

19 de agosto en protesta contra la refor-
ma, tiene en sus manos diversos asuntos 
para analizar la constitucionalidad de la 
reforma judicial, entre los que hay más de 
70 amparos, 10 consultas a trámite y una 
controversia constitucional.

Una controversia constitucional es un 
juicio mediante el cual la Corte resuelve 
un conflicto cuando uno de los Poderes 
(de la Unión o estatales), órganos autó-
nomos o niveles de gobierno consideran 
que una norma, acto u omisión invaden 
su esfera de competencia, vulnerando el 
orden constitucional.

En caso de que la SCJN falle a favor del 
Gobierno de Guanajuato, podría implicar 
una suspensión de la reforma al Poder Ju-
dicial en el estado.

“Tratándose de leyes resuelve el pleno 
de la Corte. Podrá determinar su invalidez 
general cuando ocho de las 11 personas 
ministras voten por el proyecto de incons-
titucionalidad que presente la ministra o 
ministro a quien se le asigne el caso”, ex-
plica el máximo tribunal.

Amparos se han 
presentado contra la 

reforma judicial

138

TÚRNESE 
este expe-

diente al ministro 
Juan Luis González 
Alcántara Carrancá, 
para que instruya 
el procedimiento 
correspondiente”

SUPREMA CORTE 
DE JUSTICIA
Comunicado

(EL PAN) IMPUGNA las violaciones al 
proceso legislativo, como la falta de cum-

plimiento de suspensiones, vicios procesales, la 
ilegalidad en la instalación de órganos en el Sena-
do y el atípico e ilegal fast track en la aprobación”

MARKO CORTÉS
Senador y dirigente nacional del PAN

CON LA REFORMA cada 
entidad puede decidir si la 
elección de sus magistrados 
y jueces se realiza en la vota-
ción federal de 2025 o hasta 
junio de 2027.

P O L É M I C A  P O R  AVA L
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

De esa tarea estará responsabilizado el secretario de Se-
guridad, Omar García Harfuch, quien en ese mismo cargo 
en CDMX, cuando la hoy Presidenta Sheinbaum fue Jefa 
de Gobierno, logró combatir con eficacia la violencia y 
que de acuerdo a lo que se ha informado, realizará tareas 
de investigación e inteligencia con el Centro Nacional 
que estará bajo su mando directo y en el que, por expe-
riencia y capacidad, se cifran esperanzas de que logre 
frenar el avance y control del crimen organizado en más 
regiones de la República.
DE ESTO Y DE AQUELLO…
Después del homenaje de cuerpo presente que la Cá-
mara de Diputados rindió ayer a doña Ifigenia Martínez, 
por parte de algunas legisladoras, empezó el forcejeo 
entre las morenistas para asumir la presidencia de la 
Mesa Directiva, a pesar de que el líder de su bancada, 
Ricardo Monreal, propuso que lo sea el vicepresidente, 
Sergio Gutiérrez Luna.
Esperaban que alguna de ellas sustituyera a doña Ifi-
genia en las tareas de la actual legislatura, porque tanto 
la nueva Presidenta, en su toma de posesión, como la 
misma distinguida economista, señalara en el mensaje 
que no pudo pronunciar en la sesión de Congreso Gene-
ral, hace una semana: “Es tiempo de mujeres”.
Para “clarificar” cómo deberá ser la enredada elección 
de jueces, magistrados y ministros con la controvertida re-
forma judicial, la Presidenta Sheinbaum envió a la Cámara 
de Diputados una iniciativa que modifica la Ley General 
de Procedimientos Electorales y Medios de Impugnación.
Clara Brugada, Jefa de Gobierno de CDMX, se despidió 
ayer de los habitantes de Iztapalapa, cuya alcaldía enca-
bezó, porque se mudará cerca del Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, en el que despachará el próximo sexenio. 
Ayer, con bastón en mano, recorrió calles inundadas en 
Xochimilco.
Grupos armados interceptaron y despojaron de sus 
camionetas a la alcaldesa electa de Mazatlán, Estrella 
Palacios Domínguez, exsecretaria estatal de Turismo, en 
la carretera de ese puerto a Culiacán, y al de San Ignacio, 
Octavio Bastidas, sin daños físicos en ambos casos.
El exgobernador panista de Guanajuato, Diego Sinhue 
Rodríguez, dejó una controversia constitucional en la 
Corte contra la reforma judicial, que se notificó el jue-
ves pasado, al turnar el expediente al ministro Juan Luis 
González Alcántara.

Mientras varias entidades siguen 
envueltas en más violencia, 

como Sinaloa, Guanajuato, Guerrero, 
Michoacán, Baja California, Morelos, 
Zacatecas y Chiapas, y en algunas de 
sus capitales se cometen brutales 
crímenes como el del alcalde de Chil-
pancingo, Alejandro Arcos Catalán, se 
está en espera de conocer la estrate-
gia de seguridad del nuevo Gobierno 
federal, con la que se enfrentarán los 
altos índices de criminalidad que em-
peoraron desde finales del anterior 
Gobierno e inicios del actual.

OTRA ESTRATEGIA ANTE 
TANTA VIOLENCIA   

PULSO POLÍTICO

Entrega Segob propuesta de reforma complementaria

Va 4T por sacar en fast 
track  leyes secundarias
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La titular de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Rosa Icela 
Rodríguez, entregó al Senado 
dos iniciativas de reforma a la 

Ley General de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales y a la Ley General del 
Sistema de Medios de Impugnación, para 
establecer con claridad el proceso de elec-
ción judicial el próximo año, a las cuales 
se le dará trámite en fast track.

Ante el presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, así como los coordi-
nadores de Morena, Adán Augusto Ló-
pez, y del PRI, Manuel Añorve, la titular 
de Segob dijo que “estamos entregando 
estas dos iniciativas que contienen el ins-
tructivo procesal que se requiere para ha-
cer posible y viable la elección de jueces, 
magistrados y ministros del país”.

Explicó que en estas iniciativas se de-
sarrolló el método mediante el cual se lle-
vará a cabo el proceso electoral judicial en 
todas sus etapas, considerando un con-
junto de normas que dotarán de certeza 
jurídica a los procedimientos.

Además, agregó que las propuestas 
legislativas presentadas al Senado regu-
lan con claridad y certidumbre la prepa-
ración, la realización y la validación del 
proceso en todas sus fases.

Fernández Noroña informó, por su 
parte, que de inmediato se turnarán las 
dos iniciativas a las comisiones corres-
pondientes para su análisis y dictamina-
ción, con el propósito de que el miércoles 
puedan ser presentadas al Pleno.

“Y yo esperaría que el miércoles por 
la tarde estaríamos en condiciones en el 
Pleno de abordarlas, y son fundamentales 
estas adecuaciones en materia electoral 
para dar mayor solidez a la elección de 
las personas juzgadoras, que se realiza-
rá el primer domingo de junio de 2025. 
Nos parecen oportunas, nos parecen re-
levantes, nos parecen fundamentales”,  
apuntó Noroña.

Más tarde, el morenista informó que 
este sábado se realizará la insaculación 
pública sobre los cargos de las personas 
juzgadoras que se elegirán en el proceso 
electoral de junio de 2025.

Recordó que, para el caso de magis-
tradas y magistrados de circuito, jueces y 
juezas de distrito, la elección será escalo-
nada, con la renovación de la mitad de los 
cargos correspondientes a cada circuito 
judicial en la elección del primer domin-
go de junio de 2025, y la parte restante en 
la elección federal de 2027.

Sin embargo, la senadora del PRI Ca-
rolina Viggiano reprochó la manera en 
que se ha conducido y declarado en los 
últimos días el presidente del Senado, al 
denostar la justicia y la legalidad.

“Que sea más prudente. Las declara-
ciones que ha hecho últimamente no lo 
colocan como quien represente institu-
cionalmente al Senado; no puede seguir 
denostando así, ni hablando así de la le-

EL PRESIDENTE del Senado, Fernández Noroña, espera pre-
sentarlas al pleno mañana e iniciar la insaculación de jueces el 
sábado; oposición rechaza prisas y “jugar a las vencidas” con PJ

GERARDO FERNÁNDEZ Noroña (c.), flanqueado por Rosa Icela Rodríguez y Adán Augusto López, ayer.

GERARDO Fernández Noroña 
indicó que el Senado emitirá 
en tiempo y forma la primera 
quincena de octubre, la con-
vocatoria para que los Poderes 
presenten sus candidaturas. 
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galidad. Yo le pediría que sea presidente 
del Senado, que nos represente a todos. 
No estoy de acuerdo con las expresiones 
que ha hecho acerca de la legislación que 
tiene que ver con este tema”, afirmó.

Ricardo Anaya, senador albiazul, dijo, 
a su vez, que es precipitado analizar en 
poco tiempo las iniciativas de reformas a 
las leyes de Instituciones y Procedimien-
tos Electorales y del Sistema de Medios 
de Impugnación en Materia Electoral, 
además de que se necesita conocer los 
términos en que resolverá la Corte el pro-
blema de constitucionalidad.

“No caigamos en el error de jugar a las 
vencidas. Que cada quien haga lo que 
le corresponde hacer, seamos sensatos, 
pensemos en el país y no perdamos de 
vista el objetivo que haya justicia justa-
mente en México. Ese es el objetivo y, por 
supuesto, el llamado es a que dejemos de 
jugar a las vencidas con los relojes legisla-
tivos”, finalizó.

RICARDO MONREAL, 
coordinador de Morena 
en San Lázaro, señaló que, 
en caso de que el Senado 
remita a la Cámara de Di-
putados la minuta sobre la 
ley reglamentaria de la re-
forma judicial, se sesionará 
de manera semipresencial 
para desahogarla.

Señaló que ayer se 
presentó la iniciativa de ley 
reglamentaria que anunció 
por la mañana la manda-
taria federal, por lo que el 
presidente del Senado, 
Gerardo Fernández Noro-
ña, “les comunicó que en 
efecto ya estaba presenta-
da, que ellos van a enviarla 
a comisiones para discutirla 
martes y miércoles, y pro-
bablemente nos envía la 
misma minuta el miércoles 
por la noche o el jueves”.

Por ello, dijo, se ha acor-
dado que, en caso de que 
llegara, se podría sesionar 
de manera inmediata bajo 
la modalidad semipresen-
cial esta semana, dado que 
es una ley reglamentaria 
para que la Cámara de Di-
putados la procese y vote.

Mencionó que la convo-
catoria para la elección de 
magistrados, ministros y 
jueces tiene que expedirla 
el Senado de la Repúbli-
ca a más tardar el 16 de 
octubre, y si no tiene ley re-
glamentaria “es polémico y 
discutible la convocatoria, 
la cual debe tener mecanis-
mos y procedimientos”.

Se busca, añadió, evitar 
que la convocatoria sea 
un instrumento legislativo 
y modificar mejor la ley 
reglamentaria para que ahí 

se establezcan las normas 
secundarias para todo el 
desarrollo del procedi-
miento electivo y las de-
más instituciones nuevas 
que se crearon con motivo 
de esta reforma, como 
el Tribunal de Disciplina 
Judicial, la administrativa, 
jurisdiccional y, principal-
mente, la parte electiva.

Recordó que las sesio-
nes presenciales de esta 
semana serán muy largas, y 
la reunión de hoy de la Ju-
copo “fue para ponernos de 
acuerdo en los dos temas 
constitucionales que es-
tarán en discusión y, en su 
caso, votación el próximo 
martes y miércoles, como 
es el tema ferroviario y el de 
la reforma energética”.

Claudia Arellano

BUSCAN SESIONAR DE FORMA SEMIPRESENCIAL

YO ESPERA-
RÍA que el 

miércoles por la tarde 
estaríamos en con-
diciones en el Pleno 
de abordarlas, y son 
fundamentales estas 
adecuaciones en 
materia electoral para 
dar mayor solidez a la 
elección”

GERARDO  
FERNÁNDEZ  
NOROÑA
Presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara 
de Senadores

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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SESIÓN del pleno de la Suprema Corte de Justicia, el pasado 19 de septiembre.

Admite con votos de los mismos 8 ministros

SCJN abre vía para frenar reforma  
judicial; acepta 3 consultas más
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
aceptó tres nuevas consultas 
para revisar las impugnaciones 

contra la reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF), que se suman a otra 
admitida la semana pasada, y no descar-
tó la posibilidad de frenar la enmienda 
constitucional.

Al analizar otras seis consultas a trámi-
te planteadas por la ministra presidenta 
Norma Piña, con el fin de determinar el 
procedimiento que se debe seguir para 
atender las solicitudes presentadas por 
jueces y magistrados del PJF, determinó 
desechar tres de ellas.

En las consultas a trámite 5/2024, 
6/2024 y 7/2024, por votación mayorita-
ria de ocho ministras y ministros, el pleno 

determinó que procede admitir y realizar 
los turnos habituales de las solicitudes.

Para llegar a este resolutivo, rechazó 
tres proyectos de la ministra Yasmín Es-
quivel, que proponían desechar las con-
sultas planteadas por jueces y magistra-
dos para que la Corte revise la reforma.

La misma mayoría de ocho ministros 
del jueves pasado consideró que la Corte 
sí puede abrir controversias con base en 
el artículo 11, fracción XVII de la Ley Or-
gánica del Poder Judicial de la Federación 
(LOPJF), para resolver si tiene facultades 
para analizar la reforma, y de ser el caso, 
pronunciarse sobre su contenido o el pro-
cedimiento para aprobarla.

Las consultas a trámite resueltas, sin 
embargo, no prejuzgan sobre la proceden-
cia definitiva ni sobre las consecuencias 
que puedan llegar a tener las resoluciones 
que se dicten en los expedientes principa-
les; es decir, sobre si son fundados o no los 
argumentos y reclamos expuestos por los 
promoventes de las solicitudes.

En sesión plenaria este lunes, además, 
con votación de seis contra cinco, el pleno 
del alto tribunal desechó los tres proyec-
tos de la ministra Lenia Batres que plan-
teaban determinar que la Corte no puede 
dictar medidas cautelares, entre ellas una 
suspensión, como parte de una contro-
versia como las que señala el artículo 11, 
fracción XVII.

Por lo que se refiere a dichas consultas 
a trámite: 2/2024, 1/2024 y 3/2024, en las 
cuales se solicitó como medida cautelar 
suspender el procedimiento legislativo 
de reforma constitucional, la Corte con-
sideró que los asuntos habían quedado 
sin materia, dado que el decreto ya fue 
promulgado.

La mayoría de ministros resolvió que 
las tres consultas presentadas por Batres 
quedaron sin materia porque fueron 

EL PLENO también rechaza el proyecto de Yasmín Esquivel que proponía desechar las solicitu-
des plantedas por jueces; también batea propuesta de Lenia Batres para no dictar suspensiones

“Preocupante”, que juez 
no pueda frenar una ley
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

JAVIER LAYNEZ POTISEK, ministro 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), consideró como “preo-
cupante para el Estado de derecho”, el 
razonamiento político de que un juez 
no puede suspender una ley, en referen-
cia la reforma para la elección popular 
de juzgadores.

“Es sumamente preocupante, sobre 
todo para el Estado de derecho, el razo-
namiento de índole político de aquel 
lado donde dicen que ¿cómo un juez va 
suspender una ley? Pero eso es lo que 
ha ocurrido siempre en cualquier juicio 
de amparo, aun en contra en procedi-
mientos de reformas constitucionales”, 
advirtió.

En entrevista radiofónica con Ciro 
Gómez Leyva, el ministro se refirió así 
a la iniciativa de ley de Sergio Gutiérrez 
Luna, diputado de Morena, para evitar 
que la SCJN se pronuncie sobre reformas 
constitucionales, como la del Poder Judi-
cial, que sean avaladas por el Congreso y 

planteadas por jueces y magistrados que 
pedían detener el proceso legislativo de la 
reforma constitucional, que concluyó con 
su publicación el 15 de septiembre.

No obstante, la posibilidad de conceder 
suspensiones para frenar la entrada en 
vigor de la reforma judicial será decidida 
por el ministro Alberto Pérez Dayán, que 
recibirá la impugnación de jueces y ma-
gistrados en la que la Corte determinó el 
jueves de la semana pasada que sí puede 
revisar dicha modificación constitucional.

Fuentes judiciales confirmaron que 
esa impugnación fue turnada la tarde del 
lunes a dicho ministro, quien será el que 
decida si concede o no la suspensión y 
en las próximas semanas presentará una 
propuesta para definir si la reforma viola 
o no la independencia judicial.

Con la asignación del proyecto, el 
ministro Pérez Dayán puede proponer 
declarar inconstitucional la reforma, por 
primera vez en la historia (al tratarse de 
una reforma constitucional), o bien plan-

tear que permanezca vigente, pero reali-
zando una serie de modificaciones para 
respetar los derechos humanos de los 
trabajadores del Poder Judicial.

Hasta este momento, la controversia 
que tocará resolver al ministro Pérez 
Dayán no tiene reglas precisas, debido a 
que es la primera vez que la Corte acepta 
revisar una reforma constitucional, por 
lo que tampoco está definido si la reso-
lución que emita el alto tribunal puede 
invalidarse.

el constituyente permanente.
Laynez Potisek aseguró: “Es un año 

complicadísimo para la corte”, debido a 
que sus homólogas Batres, Yasmín Es-
quivel y Loretta Ortiz se encuentran en el 
periodo de “hacer campaña”, esto con el 
fin de atraer votos y mantenerse en el car-
go en caso de que sea realizable la elec-
ción de jueces, ministros y magistrados.

Asimismo,   reconoció que hay dife-
rencias en la SCJN debido al posiciona-
miento de sus compañeras en torno a la 
reforma al Poder Judicial.

“Hay que seguir adelante porque será 
un año complicadísimo, además, las 
tres ministras (Batres, Esquivel y Ortiz) 
durante todo el año vamos a tener pro-
nunciamiento en redes, porque están 
buscando su permanencia... Están en 
campaña, entonces, tendremos que li-
diar con eso, tener mucha paciencia día 
con día”, externó.

Asimismo, externó su preocupación 
ante el nulo acatamiento a resoluciones 
de jueces de distrito que, en más de una 
ocasión, se ha emitido fallos para frenar 
la reforma judicial.

TRAS ACLARAR las voces que “tratan 
de deslegitimar el movimiento, porque 
eso de que cobramos sin trabajar es 
falso”, empleados del Poder Judicial de 
la Federación (PJF) señalaron que, pese 
al paro de labores han atendido ocho mil 
486 asuntos.

Así lo expresó a La Razón Laura Maga-
ña, vocera del Movimiento de Trabajado-
res del PJF, en respuesta a lo expresado 
por la Presidenta Claudia Sheinbaum. 
Señaló que han atendido casos urgentes 
conforme la circular 16/2024, emitida 
por el Consejo de la Judicatura Federal, 
como asuntos egresados en los Juzgados 
de Distrito del 21 de agosto al 30 de sep-
tiembre atendieron cinco mil 963 que 
incluyen extinción de dominio, juicios de 
amparo indirecto y orales mercantiles.

De asuntos de Tribunales Colegiados 
de Circuito suman 802; en los Tribunales 
Colegiados de Apelación, 24; Tribunales 
Laborales Federales, 91; medidas pre-
cautorias egresadas del Centro Nacional 
de Justicia Especializado en Control de 
Técnicas de Investigación, Arraigo e In-
tervención de Comunicaciones, mil 596; 
más las causas penales de los Centros de 
Justicia Penal Federal, 101.

Claudia Arellano

PESE A PARO, ATIENDE 
PJ 8 MIL ASUNTOS 

HASTA el pasado 3 de 
octubre se presentaron 138 
demandas de amparo en 
contra de la reforma al PJ, 
de las cuales 35 fueron ya 
admitidas a trámite.
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P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J

ES SUMA-
MENTE 

preocupante, sobre 
todo para el Estado 
de derecho, el razo-
namiento de ‘¿cómo 
un juez va suspender 
una ley?’ Pero eso es 
lo que ha ocurrido 
siempre en cualquier 
juicio de amparo, aun 
en procedimientos 
de reformas constitu-
cionales”

JAVIER LÁYNEZ
Ministro de la SCJN

SI BIEN es 
procedente 

la consulta que se 
formula para que 
este tribunal pleno 
determine cuál es el 
trámite que habrá de 
dictarse, lo solicitado 
resulta notoriamente 
improcedente y debe 
desecharse. Así se 
presenta este pro-
yecto de consulta”

YASMÍN ESQUIVEL
Ministra de la SCJN

ADMITIR la 
solicitud que 

se analiza implicaría 
violar flagrantemen-
te la Constitución 
política de los Estados 
Unidos Mexicanos, al 
atribuirnos una com-
petencia que no nos 
ha sido otorgada por 
la propia Constitución 
o por alguna ley”

LENIA BATRES
Ministra de la SCJN
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POR ANTONIO MICHEL

 No obstante, las cifras oficiales sobre violencia y 
educación, así como los indicadores económicos, se-
ñalan que la realidad dista del discurso. 

AMLO prometió reducir a la mitad el homicidio 
doloso. Para empezar, en su discurso de salida presu-
mió un descenso de 18 por ciento, lo cual dista de ser 
la mitad. De acuerdo con datos oficiales, el homicidio 
doloso no sólo no disminuyó, sino que aumentó 32 
por ciento en este Gobierno respecto del anterior. En 
el mismo discurso, indicó que los feminicidios baja-
ron 37 por ciento, mientras que los datos señalan que, 
de hecho, aumentaron 41 por ciento. Prometió resol-
ver el caso Ayotzinapa, mismo que sigue inconcluso.

El anuncio de un sistema de salud como el de 
Dinamarca tampoco se concretó. Se quedaron seis 
millones de niños sin vacunas entre 2019 y 2020. 
De acuerdo con el Coneval, la población con falta de 
acceso a servicios de salud creció en más de 30 mi-
llones de personas tras la desaparición del Seguro Po-
pular, llegando a 50.4 millones. En el mismo lapso, se 
dejaron de surtir 15 millones de recetas, más de tres 
veces la cifra del Gobierno anterior. Esto no explica el 
incremento de 5.2% en el gasto en salud.

La corrupción no se acabó, sino que se puso de 
relieve su empeoramiento con casos como el de 
Segalmex, con un desvío de más de 17 mil mdp. Las 
adjudicaciones directas crecieron drásticamente, 
promediando cerca de 80 por ciento cada año en las 
contrataciones que hizo el Gobierno. El IMSS desta-
có con 26 mil asignaciones directas, por más de 45 
mil mdp. El Banco del Bienestar, en 2021, destinó el 
90 por ciento a contratos directos. La estrategia de 
abrazos, no balazos, dejó impunes a miembros del 
crimen organizado y, sin mayor perjuicio, a casos 
emblemáticos de corrupción como Rosario Robles, 
Emilio Lozoya y Elba Esther Gordillo.

El Presidente decía que no habría gasolinazo, que 
no incrementaría la deuda y que crecería la econo-
mía 6 por ciento anual. La deuda en el último año de 
la administración de López Obrador llegó a cifras ré-
cord, llegando a 16.8 billones de pesos, el monto más 
alto en este milenio, representando 48 por ciento 
del PIB. El crecimiento económico promedió 0.6 por 
ciento anual entre 2019 y 2023, una décima parte de 
lo prometido.

Habría que hablar de los compromisos que sí “se 
lograron”, pero que fueron más costosos de lo previs-
to. El Tren Maya inició sus operaciones en el penúl-
timo año; sin embargo, su construcción implicó el 
cuádruple de sobrecosto, acercándose a los 500 mil 
mdp. Prometió que no talaría ningún árbol, pero este 
año el mismo Gobierno reconoció haber impactado 
en siete millones de árboles. La Refinería Dos Bocas 
costó el doble de lo presupuestado.

Claudia Sheinbaum anunció sus 100 pasos 
de continuidad. Pero ha heredado aquello que su 
antecesor no cumplió.

López Obrador inició su sexenio 
con un listado de 100 promesas 

que hacía al pueblo de México para 
mejorar el bienestar. De acuerdo 
con el Gobierno, sólo cinco de ellas 
están en proceso y las otras 95 apa-
recen como cumplidas.

LAS 100 HERENCIAS

ARISTA Ceremonia de cuerpo presente

Rinden homenaje en 
San Lázaro a Ifigenia
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

En una ceremonia que reunió a le-
gisladores de distintos partidos, 
secretarios de Estado, goberna-
dores y su familia, Ifigenia Mar-

tínez fue despedida con un homenaje de 
cuerpo presente en el Palacio Legislativo 
de San Lázaro, donde permeó el recuerdo 
de su lucha política, trayectoria profesio-
nal y el llamado a preservar su legado: la 
búsqueda de acuerdos por el bien del país.

Los restos de la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados lle-
garon en una carroza blanca, dentro de un 
ataúd de madera en color caoba que fue 
recibido en las escalinatas del recinto por 
Ricardo Monreal y Pedro Haces, cabezas 
de la bancada de Morena en la Cámara 
baja, quienes se acercaron a la familia para 
extender su pésame.

Una vez que el féretro fue colocado al 
del frente, debajo de la Mesa Directiva, 
sobre las pantallas de los costados fue 
proyectada una semblanza que, punto a 
punto, enunció sus esfuerzos académicos 
y políticos para hoy ser recordada como 
la persona que luchó desde la izquierda 
mexicana para que las mujeres alcanzaran 
sus derechos como el que una se convir-
tiera en Presidenta de la República.

“Una amiga, una mexicana entrañable, 
una comprometida con la democracia y 
con la igualdad”, fueron las palabras con 
las que la senadora emecista Amalia Gar-
cía se refirió a la legisladora que tenía 99 
años, de quien, aseguró, hay mucho por 
celebrar y ejemplos a seguir.

La senadora Anabell Ávalos, del PRI, 
destacó a la maestra Ifigenia por su pers-
pectiva pluralista para el desarrollo del 
país y su vocación democrática para dejar 
al PRI y luego fundar el PRD, que hoy re-
presenta el inicio de una lucha histórica.

“Que nuestras diferencias no nos divi-
dan, sino que sean la fuente de propuestas 
y de soluciones compartidas a los distin-
tos retos que enfrentamos. Qué líneas tan 
oportunas ante los desafíos políticos y so-
ciales que enfrenta nuestro país. En su me-
moria, comprometámonos a construir la 
reconciliación y la unidad nacional”, dijo.

El diputado petista Reginaldo Sando-
val comentó que el país perdió a una gran 
luchadora política, que cumplió su último 
sueño, una mujer de entereza, de ética, a 
quien hoy “le debemos mucho” por luchar 
para alcanzar la libertad de pensamiento, 
por la democracia.

La coordinadora del PAN en la Cámara 
baja, Noemí Luna, destacó la imagen de la 
que Ifigenia Martínez fue parte el martes 
pasado, al entregar la banda presidencial a 
Claudia Sheinbaum; instó a no hacer caso 
omiso al escrito que dejó respecto al con-
senso y búsqueda de acuerdos.

La morenista Laura Itzel Castillo leyó 
un fragmento de un poema de Rosario 
Castellanos para cuestionarse “¿qué se 
hace a la hora de morir?”, para luego de-
sear que Ifigenia Martínez tenga un buen 
camino al sol.

El último orador fue el coordinador de 
Morena en la Cámara de Diputados, Ri-
cardo Monreal, quien la describió como 
una mujer “sin par, excepcional”, cuya 
culminación de la lucha iniciada hace 
décadas fue la llegada a la Presidencia de 
Sheinbaum Pardo.

Y así se confirmó cuando Sergio Gu-
tiérrez Luna, vicepresidente de la Mesa 

LA OPOSICIÓN pide honrarla con acuerdos, reconciliación 
y la unidad nacional; destacan su imagen histórica al entregar 
la banda presidencial a Claudia Sheinbaum la semana pasada

DELANTE: Rosa 
Icela Rodríguez 
y Mario Delgado; 
en segunda hilera, 
Delfina Gómez, 
entre otros, hacen 
guarida de honor, 
ayer.LOS DIPUTADOS recorda-

ron que Ifigenia Martínez se 
desempeñó como econo-
mista, política, catedrática, 
diplomática y presidenta de  
la Mesa Directiva. MORENA Y ALIADOS 

en la Cámara de Diputados 
votaron para que Sergio 
Gutiérrez Luna presida 
temporalmente la Mesa 
Directiva de San Lázaro en 
sustitución de la maestra 
Ifigenia Martínez y Hernán-
dez; además, el lugar que 
deja Gutiérrez Luna en la 
vicepresidencia será toma-
do por la diputada Dolores 
Padierna Luna.

Ricardo Monreal, 
líder de Morena en la 

Cámara baja, aclaró que 
“el vicepresidente asume 
la presidencia, se emite un 
acuerdo por la Junta de 
Coordinación Política y se 
somete al Pleno para su 
consideración”.

Sin embargo, Morena 
y sus aliados tendrán que 
definir de forma oficial 
quién ocupará el puesto, 
ya que la presidencia de la 
Mesa Directiva se decide 
por el voto mayoritario del 
Pleno.

En el contexto de este 
proceso, Gabriela Jiménez, 
vicecoordinadora de la 
bancada de Morena y co-
nocida por su cercanía con 
Claudia Sheinbaum, podría 
ser una fuerte candidata 
para asumir la presidencia 
de la Cámara.

También Olga Sánchez 
Cordero expresó reciente-
mente su interés en ocupar 
el lugar de Martínez. 

Claudia Arellano

GUTIÉRREZ LUNA ASUME LA MESA DIRECTIVA
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Directiva de la Cámara baja, dio lectura al 
texto mencionado y que la diputada no al-
canzó a pronunciar el pasado 1 de octubre.

“Su llegada a la Presidencia es la cul-
minación de una lucha que hemos atra-
vesado generaciones enteras de mujeres, 
mujeres que con valentía hemos desafia-
do los límites de nuestros tiempos. Hoy, 
junto con ella, llegamos todas y abrimos 
paso a una nueva era”, escribió.

Al homenaje acudieron Rosa Icela Ro-
dríguez, secretaria de Gobernación, en 
representación de la Presidenta; Ariadna 
Montiel, secretaria de Bienestar, los gober-
nadores del Estado de México y de Pue-
bla, entre otros.

Por la mañana, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum respondió a los señalamien-
tos, que calificó como “deleznables”, con 
los cuales se afirmó que obligaron a la 
maestra Ifigenia a abandonar el hospital 
para que le pusiera la banda presidencial, 
lo cual negó.

“Ifigenia estaba delicada de salud, me 
lo informaron en su momento. Y yo, ob-
viamente, a los familiares les dije que, si 
no era necesario que fuera, no queríamos 
exponerla; pero ella tenía muchos deseos, 
mucha ilusión de poder asistir el primero 
de octubre, fue una decisión de ella”, dijo.

QUE NUESTRAS diferencias no nos 
dividan, sino que sean la fuente de 

propuestas y de soluciones compartidas a los 
distintos retos que enfrentamos”

ANABELL ÁVALOS
Senadora del PRI

EN ESTE MOMENTO, recordamos que 
nuestros antiguos guerreros aztecas 

decían que cuando fallecíamos, iniciábamos un 
viaje al sol”

LAURA ITZEL CASTILLO 
Senadora morenista
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Ya se investiga el móvil, refiere

Analiza FGR atraer crimen de 
edil de Chilpancingo: Claudia

| Por Yulia Bonilla y Sergio Ramírez

La seguridad será reforzada en 
Guerrero y en otros estados sobre 
los que habrá atención específica, 
luego del asesinato el domingo 

del presidente municipal de Chilpancingo, 
Alejandro Arcos, crimen ante el cual se dio 
una condena generalizada.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do calificó como “lamentable” el asesinato 
del alcalde Alejandro Arcos Catalán, y plan-
teó la posibilidad de que la Fiscalía General 
de la República (FGR) atraiga el caso.

“Se están haciendo todas las investiga-
ciones necesarias y se está colaborando con 
la Fiscalía del Estado y se está viendo si es 
necesario atraer el caso para la FGR, para ver 
cuál fue el móvil”, declaró en conferencia.

El tema fue abordado durante la reu-
nión de seguridad diaria, junto al Gabinete 
en la materia, dijo, y añadió que los deta-
lles del caso serán proporcionados este 
martes, pues se tiene contemplada la pre-
sentación del Plan Nacional de Seguridad.

Confirmó que para la estrategia nacio-
nal habrá estados sobre los que se pondrá 
atención específica, dependiendo de la 
situación en la que se encuentran, y en 
los que se aplicará mayor presencia, in-
teligencia e investigación de parte de las 
corporaciones de seguridad.

Respecto a Chilpancingo, descartó que 
se encuentre entre los municipios con fo-
cos rojos en seguridad, pero lo ocurrido en 
la última semana, con el asesinato de altos 
funcionarios locales que apenas habían 
asumido el cargo, es algo para considerar.

“Chilpancingo, el municipio, no apa-
rece dentro de los municipios de mayor 

LA PRESIDENTA adelanta que los detalles del caso se darán hoy, en la presentación del Plan 
Nacional de Seguridad; plantea reforzar la seguridad e inteligencia en Guerrero y otros estados

número de homicidios, pero tiene esta si-
tuación en donde hace unos días asesina-
ron al responsable de seguridad y ahora al 
alcalde. No nos queremos adelantar hasta 
no tener toda la información; entonces, 
está trabajando el secretario de Seguri-
dad, Defensa, Marina. Justamente uno 

de los planteamientos que vamos a hacer 
mañana, que lo hice en campaña, es que 
queremos fortalecer el sistema de inteli-
gencia e investigación”, subrayó.

CONDENA UNÁNIME. Senadores de 
Morena, PAN y PRI lamentaron el asesi-

nato del edil y demandaron dar con los 
responsables. En entrevista, el coordi-
nador del guinda, Adán Augusto López, 
dijo que “es un hecho lamentable y se 
tienen que hacer las investigaciones”, y 
declinó señalar si es un mensaje del cri-
men al nuevo Gobierno de Sheinbaum, 
con el argumento de que es un tema que 
no conoce.

Enrique Vargas del Villar (PAN) opinó 
que, tras el crimen del edil y su secretario 
del Ayuntamiento, el Gobierno federal 
debe presentar un proyecto de seguridad 
eficaz para combatir a la delincuencia.

“El nuevo Gobierno federal deberá pre-
sentar un proyecto de seguridad en donde 
realmente se proteja a la ciudadanía y sea 
combatido el crimen organizado con inte-
ligencia y acciones contundentes y no con 
‘abrazos’”, expresó en redes.

Claudia Anaya (PRI) exigió a las autori-
dades federales y estatales poner un alto a 
la inseguridad: “No más asesinatos; ni de 
ciudadanos ni de servidores públicos... La 
gente merece vivir en paz”.

Días tenía en el  
cargo el edil  

Alejandro Arcos

6

Políticos de distintas fuerzas condenaron el crimen en Chilpancingo.

GENERA REACCIONES

EL NUEVO Gobierno federal deberá presentar 
un proyecto de seguridad en donde realmente 
se proteja a la ciudadanía y sea combatido el 
crimen organizado con inteligencia”

ENRIQUE VARGAS
Senador del PAN

NO MÁS asesinatos; ni de ciudadanos ni de 
servidores públicos... La gente merece vivir  
en paz. QEPD. Alejandro Arcos, su secretario 
de gobierno y su jefe de policía”

CLAUDIA ANAYA
Senadora del PRI

   C O N D E N A  U N Á N I M E
CRIMEN EN CHILPANCINGO

11LR definitiva ok.indd   311LR definitiva ok.indd   3 08/10/24   0:0008/10/24   0:00



razon.com.mxLa Razón • MARTES 08.10.2024
México12

ARIADNA MONTIEL, secretaria del Bienestar, ayer en conferencia de prensa.

El proyecto beneficiará a 12 millones de personas 

ARIADNA MONTIEL, secretaria del Bienestar, señala que se 
contratará a 21 mil enfermeras y personal médico; el secretario 
de Salud, David Kershenobich, destaca el apoyo a la movilidad

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo presentó los detalles de 
su nuevo programa social Salud 
Casa por Casa, con el que se bus-

cará llevar atención médica a domicilio a 
los 12 millones de personas de la tercera 
edad que conforman el padrón de benefi-
ciarios del programa Pensiones del Bien-
estar para Adultos Mayores y Personas 
con Discapacidad.

Ariadna Montiel, secretaria de Bienes-
tar, anunció que, para poner en marcha el 
programa, a partir de este lunes se reali-
zará un censo en los domicilios de todos 
los posibles beneficiarios.

Dicho censo constará de un cuestiona-
rio de 80 preguntas para conocer el esta-
do de salud de las personas, el cual será 
aplicado por servidores de la nación, que 
solicitarán a las personas una identifica-
ción y su CURP.

Sobre el proceso, la mandataria federal 
pidió a la población objetivo mantenerse 
atenta a la llegada de los servidores de la 
nación y responder el cuestionario que 
fue diseñado por la Secretaría de Salud.

Una vez obtenidos los resultados, se 
determinará el esquema de atención 
personalizada para cada adulto mayor 
que, además, incluirá visitas periódicas 
bimestralmente por parte de personal 
de salud y del que se llevará control por 
medio de una cartilla que le entregará el 
personal que lo visite.

Para poner en marcha este programa, 
se contratará a 21 mil 500 enfermeras y 
personal médico que realizarán las visi-
tas. La contratación del personal de salud 
será entre el 21 de octubre y el 15 de no-
viembre, y quienes estén interesados en 
ocupar alguna vacante podrán consultar 
la convocatoria a partir de este martes.

Para ello, deberán cumplir determi-
nados requisitos, como ser licenciados 
en Medicina, Enfermería o en un área de 
la salud, contar con una identificación 
oficial vigente, CURP, presentar un com-
probante del último nivel de estudios, 
así como un formato de curriculum vitae 
que se llena en el momento.

El secretario de Salud, David Kershe-
nobich, explicó que el programa Salud 
Casa por Casa tiene como fin mejorar la 
calidad de vida de los adultos mayores, 
así como apoyar su situación de movi-
lidad, pues algunas personas enfrentan 
obstáculos para movilizarse hacia sus 
centros de salud y cumplir con las con-
sultas para apegarse a su tratamiento.

A la vez, resaltó, busca desaturar los 
centros de salud del Estado, lo que per-
mitirá ofrecer mejores servicios. Tam-
bién recordó, como lo estableció el plan 
original presentado hace cuatro meses, 
que las enfermeras que realizarán la vi-

sita estarán facultadas para prescribir 
medicamentos.

“El que participen las enfermeras es 
también muy importante porque dentro 
de la atención médica tendrán la oportu-
nidad con los adultos mayores de poder 
observar otros aspectos que tienen que 
ver en la vida cotidiana, como es, por 
ejemplo, la posibilidad de escuchar a 
los adultos mayores, bañarse, vestir, la 
alimentación que tienen, cómo poder 

comer, y todo eso reforzará la calidad de 
vida de estas personas”, agregó.

El director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, agre-
gó que este programa de atención domi-
ciliaria permitirá también anticiparse en 
el diagnóstico de enfermedades.

Dijo que la atención será para los diver-
sos padecimientos: mental, movilidad, 
curaciones, estudios y procedimientos 
rutinarios, como toma de signos vitales.

...Y va licitación para  
proyectos ferroviarios
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

COMO PARTE del proyecto para reanu-
dar la operación del sistema ferroviario en 
el país, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo anunció ayer que se abrirá una lici-
tación internacional pública para que em-
presas extranjeras participen en este plan.

Esta decisión la anunció luego de que 
en días pasados se reunió con represen-
tantes de las empresas CAF, Siemens y 
Alstom. 

Explicó que, a pesar de esto, permane-
ce el objetivo de que la mayor parte de los 
insumos sean construidos en territorio 
nacional para generar empleos e ingresos 
nacionales.

“Por supuesto, nos interesa que la ma-
yor parte se fabrique en México para gene-
rar los empleos aquí, fortalecer 
la industria ferroviaria en Méxi-
co y, al mismo tiempo, generar 
transferencias tecnológicas que 
es muy importante”, dijo.

En otro punto, ratificó que se 
continuará con la participación 

de las fuerzas armadas para la construc-
ción de obras.

“Vamos a seguir trabajando con ellos 
en distintas obras de infraestructura. Igual 
que se va a seguir trabajando en licitacio-
nes abiertas, públicas para la participación 
de constructoras privadas, igual se va a 
seguir trabajando, pues son muy buenos. 
Cuesta la mitad, se hace en la mitad del 
tiempo y recibe premios internacionales 
de las construcciones más bellas. Enton-
ces, se va a seguir trabajando en ambos 
sentidos”, dijo también en referencia al 
reconocimiento internacional Versailles 
al que fue nominado el Aeropuerto Inter-
nacional Felipe Ángeles por su diseño.

“¡Miren nada más qué sorpresa!, ¿no?, 
tanto que decían del ‘Felipe Ángeles’, del 
AIFA: ‘¡Qué terrible aeropuerto!’, que esta-
ba… Que hubiera… Que se hubiera realiza-

do el de Texcoco, que, bueno, 
todas las críticas que recibió, a 
ver, ahora que digan todos ellos 
del premio internacional que 
recibió como uno de los aero-
puertos o una de las arquitectu-
ras más bellas del mundo”, dijo. 

Cuéllar presenta 
la Feria de Ferias, 
Tlaxcala 2024
| Redacción

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lorena 
Cuéllar Cisneros, presentó la Feria de Fe-
rias, Tlaxcala 2024 en la Ciudad de Méxi-
co, donde afirmó que se busca que sea una 
de las cinco mejores del país y alcanzar 
una derrama económica de 160 millones 
de pesos que beneficie a comerciantes y 
productores.

Desde Casa Tlaxcala, Cuéllar Cisneros 
destacó que una característica que hace 
único este evento en el país y en el mun-
do, es la profunda conexión con las tradi-
ciones prehispánicas y las festividades del 
Día de Muertos.

Al referir que en los tres últimos años 
se han logrado avances históricos en desa-
rrollo turístico en la entidad, destacó que 
desde el inicio de su administración a la 
fecha este sector ha generado una derra-
ma económica superior a los dos mil 533 
millones de pesos.

En su mensaje, la presidenta Ejecutiva 
del Patronato para las Exposiciones y Fe-
rias en la Ciudad de Tlaxcala, Rosa Elena 
Nava García Méndez, destacó que por pri-
mera vez la “Feria de Ferias” a nivel nacio-
nal se ocupará de los residuos que genera 
para disminuir el impacto ambiental. 

“Nuestro objetivo es reciclar 70 por 
ciento de los residuos recolectados duran-
te esta edición y lograr un histórico en la 
metodología del trabajo que nos permita 
en la siguiente edición ser un referente en 
la gestión integral de residuos”, destacó.

En tanto, el secretario de Turismo, Fa-
bricio Mena Rodríguez, reconoció que la 
feria de Tlaxcala es una celebración que ha 
evolucionado a lo largo de 61 años hasta 
convertirse en una de las ferias más im-
portantes a nivel nacional. 

Previo a la presentación, las autorida-
des inauguraron la expo artesanal, donde 
estuvieron el segundo secretario de la 
Embajada de la República Popular China, 
Lan Xiaozeng; la representante de la alcal-
día de Iztapalapa, Adriana Bustamante; el 
director de Casa Tlaxcala, Steve Esteban 
Del Razo Montiel; la secretaria de Cultura 
(SC), Karen Villeda; la reina de la Feria de 
Ferias 2024, Jessica Sánchez García, así 
como funcionarios estatales y federales, 
entre otros invitados.

LA GOBERNADORA de Tlaxcala (c.), Lorena Cuéllar Cisne-
ros, ayer en la inauguración de la feria de Tlaxcala.

LA PRESIDENTA Claudia 
Sheinbaum destacó que el 
presupuesto para el pro-
grama Salud casa por casa 
será de siete mil millones de 
pesos a partir del 2025.

LA PRESIDENTA del 
Patronato para las Ferias y 
Exposiciones en la Ciudad de 
Tlaxcala, Rosa Elena Nava, 
señaló que 96 por ciento de 
los eventos serán gratuitos.

Millones de pesos 
espera recaudar la 

feria de Tlaxcala

160

Inicia el censo Casa por 
Casa a adultos mayores
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Mil kilómetros de 
vías férreas pretende 

ampliar el nuevo 
Gobierno
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NUEVA AMENAZA

EL EXPRESI-
DENTE DONALD 
TRUMP,  candi-
dato presidencial 
republicano, el 
pasado 6 de oc-
tubre durante un 
mitin de campaña 
en el aeropuerto 
del condado de 
Dodge.

Donald Trump aseguró que su primer acto de 
gobierno, si gana la Presidencia de Estados Uni-
dos, es “cerrar la frontera” con México.

El discurso de Trump ha sido el mismo des-
de hace años, pero ahora está todavía más duro 
contra nuestro país.

Esta rudeza es la que motiva a la mayoría 
de sus seguidores, y Trump les dice que él es 
la única persona capaz de arreglar el caos de 
seguridad y la entrada de tantas drogas como 
lo es el fentanilo y, además, culpa al gobierno 
de Joe Biden de no haber puesto mayor interés 
y seguridad en las fronteras.

“Mi primera orden va a ser cerrar la fronte-
ra… Vamos a frenar la invasión, vamos a acabar 
con la criminalidad de los inmigrantes”, gritó 
en medio de aplausos de sus simpatizantes,  
la abrumadora mayoría de los cuales eran de 
raza blanca.

No es la primera vez que Trump amenaza 
directamente a México. Hace apenas un par de 
meses  dijo: “El problema es que México está 
petrificado ante los cárteles, porque ellos po-
drían quitar al Presidente en dos minutos”.

En esa entrevista que salió en Fox News, 
aseguró que los cárteles de la droga en México 
son responsables de las miles de muertes que 
tienen en Estados Unidos y que el Gobierno de 
México está sometido a ellos.

Trump fue claro y duro: “México va a tener 
que ordenarse muy rápido, están matando 
a más de 300 mil personas con fentanilo en 
nuestro país, les daremos poco tiempo para 
que controlen su frontera. Estoy seguro de que 
no lo van a hacer bien, y después veremos la 
acción a empezar”.

Con esto se refiere a que Estados Unidos 
podría trabajar para contrarrestar a los grupos 
criminales en México.

El candidato republicano a vicepresiden-
te, J.D. Vance, agregó: “El Gobierno de México, 
aunque no lo digan abiertamente, quiere que 
el presidente Trump tome con seriedad el 
tema de los cárteles de la droga, porque éstos 
también están desestabilizando su país, pron-
to ya no serán un verdadero país, serán un  
narcoEstado, si no lo controlamos nosotros”.

Trump aseguró que el Gobierno de México 
le tiene miedo a los cárteles de la droga, porque 

“ellos son los que manejan el país”.
Estados Unidos tiene una ley bajo la cual 

pueden enviar tropas a países donde hay te-
rroristas que puedan atentar contra su seguri-
dad. Y se ha clasificado a los cárteles de la droga 
mexicanos como terroristas desde la adminis-
tración de Donald Trump.

Esta propuesta, que inicialmente hizo el 
expresidente, tenía como finalidad permitir a 

Si la situación de seguridad en 
México está complicada, lo 

podría estar mucho peor en unos 
30 días, cuando sean las eleccio-
nes de Estados Unidos. 

Aumenta 
22% canje 
de armas 
en Edomex 
| Redacción

CON LA FINALIDAD de salvaguardar la 
integridad de la población, en la Mesa de 
Coordinación para la Construcción de la 
Paz que dirige la gobernadora Delfina Gó-
mez Álvarez, la Secretaría de Seguridad 
del Estado de México (SSEM) informó del 
incremento del 22 por ciento en la parti-
cipación del programa Canje de Armas 
2024 con respecto al año pasado.

El reporte presentado por Cristóbal 
Castañeda Camarillo, secretario de Segu-
ridad del Estado de México, señala que la 
estrategia se ha implementado en coor-
dinación con la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y municipios.

El periodo reportado abarca del 19 de 
agosto al 5 de octubre en 24 municipios, 
con el acopio de 910 armas de fuego, de 
las cuales, 785 son cortas y 125 largas, 19 
mil 704 cartuchos útiles y 699 granadas.

Derivado de las acciones se ha entrega-
do la cantidad de tres millones 317 mil 25 
pesos; Tlalnepantla es el municipio donde 
se ha otorgado más dinero en efectivo.

El secretario de Seguridad precisó que, 
del 30 de septiembre al 5 de octubre, los 
módulos estuvieron presentes en Ixta-
paluca, Tenancingo, Huehuetoca y Ot-
zolotepec. En dichas demarcaciones se 
intercambiaron 116 armas de fuego, 809 
cartuchos y 41 granadas, de tal manera 
que se entregaron a la ciudadanía 266 mil 
138 pesos. En esta semana, Otzolotepec 
fue la tercera demarcación donde más ar-
mas se han recolectado, con un total de 77.

En la Mesa de Coordinación número 
261 participaron Horacio Duarte Olivares, 
secretario general de Gobierno; Cristóbal 
Castañeda Camarillo, secretario de Segu-
ridad estatal; y José Luis Cervantes Mar-
tínez, fiscal general de Justicia del Estado 
de México.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez, ayer 
en la Mesa para la Construcción de la Paz.

Estados Unidos invadir las zonas en conflicto, 
como ocurrió en Irak y Afganistán.

En pocas palabras, si los cárteles de la droga 
en México son terroristas, EU puede contrarres-
tarlos, y en nuestro territorio.

Además, autoridades estadounidenses ase-
guran que los principales líderes de los cárteles 
mexicanos se refugiaban en nuestro país, y no 
están equivocados.

Trump envió la propuesta en 2019, y ésta no 
pasó en el Capitolio debido a las relaciones di-
plomáticas con México. Pero la idea está puesta 
sobre la mesa, y más ahora que vienen campa-
ñas electorales en Estados Unidos y el resguar-
do de su frontera es un tema central de debate.

Para el 2022, la propuesta de Trump fue reto-
mada por el gobernador de Texas, Greg Abbott, 
quien urgió a Biden a reconocer como terroris-
tas a los cárteles, advirtiendo del peligro a la 
seguridad que representaban para un estado 
fronterizo. Y como no hubo respuesta, Greg Ab-
bott emitió una orden ejecutiva para designar 
a los cárteles como organizaciones terroristas 
en Texas.

En su reporte de junio de 2023, George Pap-
adopoulos, director adjunto de la DEA, mencio-
nó que el Cártel de Sinaloa tiene presencia en 
19 de los 32 estados que integran la República 
Mexicana. Dice que este grupo cuenta con más 
de 26 mil miembros, asociados y facilitadores 
en más de 100 países alrededor del mundo.

Este reporte se hizo antes de la detención de 
El Mayo Zambada y de Joaquín Guzmán López 
en Estados Unidos; el Cártel de Sinaloa hoy está 
generando mucha más violencia porque los 
narcotraficantes se están peleando el control 
del cártel, tanto en México como fuera del país, 
y esto podría generar aún más violencia y a su 
vez, tratar de introducir más droga a Estados 
Unidos para obtener mayores recursos.

Si se llegan a dar un par de actos de violencia  

criminal en Estados Unidos, el discurso de 
Trump tendría mayor ventaja, porque hoy am-
bos candidatos están prácticamente empatados 
en las encuestas.

Paradójicamente, Kamala Harris también ha 
sido durísima contra los grupos del narcotráfico 
y parte importante de su discurso es que cuan-
do fue fiscal General en California, combatió a 
los narcotraficantes y logró cuidar las fronteras.

A raíz de la detención de El Mayo Zambada, 
Harris subió en las encuestas. La detención de 
quien era, hasta el momento de su detención, el 
narcotraficante más reconocido, se ha visto en 
la opinión pública como un logro del gobierno 
de Joe Biden.

Y es que no sólo es el Cártel de Sinaloa. La 
DEA también ha identificado al Cártel Jalisco 
Nueva Generación como uno de los principales 
productores de fentanilo. La organización ope-
ra en 21 de los 32 estados y dispone de más de 
18 mil 800 miembros. También tiene nexos en 
el extranjero, sobre todo con traficantes chinos 
y estadounidenses.

La administración de Joe Biden tampoco 
descartó calificar como terroristas a cárteles 
mexicanos. En marzo de 2023, el secretario de 
Estado, Antony Blinken, en una comparecencia 
ante un comité del Senado de Estados Unidos, 
volvió a declarar, antes ya lo había hecho, que 
la administración de Biden no descarta la posi-
bilidad de adoptar dicha medida.

Los grupos criminales mexicanos, la violen-
cia que están ejerciendo, la fuerza que están to-
mando, podrían generar, además de los homi-
cidios que ya tenemos en México, un conflicto 
binacional que tendrá consecuencias fuertes y 
en donde nuestro país saldrá perdiendo.

Falta menos de un mes para que sepamos 
quién ocupará la Casa Blanca, y sea quien sea 
el ganador, se ejercerá mucha presión a México 
para que controle a los grupos criminales.

EL GOBIERNO del Edomex 
invita a la población a acudir 
a los módulos de canje de 
armas que estarán en Huix-
quilucan, Metepec, Tecámac 
y Texcoco.

bibibelsasso@hotmail.com

CERRAR LA FRONTERA CON MÉXICO 
POR BIBIANA BELSASSO
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Estados Presas de Michoacán, 
con 90% de capacidad 
ROBERTO ARIAS, titular de la Comisión Estatal del Agua y 
Gestión de Cuencas, informó que las regiones de Lerma y Bal-
sas, algunos lugares de almacenamiento llegan hasta el 114 por 
ciento. El funcionario mencionó que en la actual temporada de 
lluvias ha caído el doble de agua que la registrada el año pasado.

ELEMENTOS de la Policía Estatal continuaron con sus patrullajes en las calles de 
Culiacán, ayer, en apoyo a los uniformados municipales, quienes no portan armas.

| Por Alan Gallegos
mexico@razon.com.mx

El gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, aseguró que en la 
entidad “hay menos muertos” 
que en otros estados, y convocó 

a la gente “a que se mueva, a que pierda 
el temor y se apropie de sus lugares, de 
las calles, de los estadios, de las plazue-
las… y no estar en el terror”.

Durante su conferencia de prensa 
semanal, el gobernador apuntó que Si-
naloa atraviesa por una etapa en la que 
ahora ya sólo se enfrentan “grupos pe-
queños” y ya no andan convoys arma-
dos, gracias a los operativos y a los deco-
misos por parte de la autoridad.

Sin embargo, poco después de termi-
nar su encuentro con los medios, hom-
bres armados despojaron de sus camio-
netas al presidente municipal de San 
Ignacio, Octavio Manjarrez Bastidas, y a 
la alcaldesa electa de Mazatlán, Estrella 
Palacios Domínguez, cuando circulaban 
por la autopista Mazatlán-Culiacán.

Ambos ediles se dirigían a la capital 
del estado, en donde sostendrían una 
reunión con autoridades estatales en el 
Palacio de Gobierno.

De acuerdo con versiones de me-
dios locales, la primera en ser asaltada 
fue Estrella Palacios, cuyo vehículo fue 
interceptado aproximadamente a las 
12:00 horas  a la altura del puente de 
Quilá, unos kilómetros antes de llegar 
a la caseta de peaje de la sindicatura de 
Costa Rica.

Los delincuentes amenazaron a la al-
caldesa y a sus tres acompañantes con 
sus armas y luego los dejaron a pie sobre 
el acotamiento de la carretera.

Más tarde, el alcalde de San Ignacio 
difundió en sus redes sociales que cuan-
do circulaba por la misma vía fue inter-
ceptado por hombres armados, quienes 
lo despojaron de su camioneta a la altu-
ra de la sindicatura Eldorado.

Adicionalmente, ayer fueron encon-
trados los cuerpos de cuatro personas, 

Y se enreda con cifras de muertos 

Rocha llama a dejar “el terror” y 
asaltan a dos alcaldes en Sinaloa
EL GOBERNADOR convoca a la gente a 
apropiarse “de las calles, de estadios”; minu-
tos después despojan de sus camionetas a los 
ediles de San Ignacio y de Mazatlán (electa)

La UAS inicia un paro 
por tiempo indefinido
| Por Alan Gallegos
mexico@razon.com.mx

ESTE LUNES, todas las instalaciones 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
amanecieron con las puertas cerradas, 
debido a que inició un paro de labores 
por tiempo indefinido, decidido por las 
propias autoridades.

En un comunicado, la UAS informó 
que se tomó tal determinación ante lo 
que consideró “una nueva embestida en 
la persecución política” contra sus direc-
tivos por parte del Gobierno estatal, enca-
bezado por Rubén Rocha.

El viernes, un juez ordenó la separa-
ción del cargo de Robespierre Lizárraga 
Otero, quien fungía como encargado del 
despacho de Rectoría, ante la suspensión 
del rector —también por disposición judi-
cial— Jesús Madueña Molina.

El nuevo encargado del despacho de la 
Rectoría, Candelario Ortiz Bueno, acusó 
que, desde febrero del 2023, la UAS ha 
sufrido los embates de una persecución 
al haber promovido un juicio de amparo 
en contra de la Ley de Educación Supe-
rior para el Estado de Sinaloa, puesto 

que varios artículos de ésta violentaban 
la autonomía universitaria en diversas 
vertientes, como la de autogobierno, li-
bertad de cátedra, de financiamiento y 
otras circunstancias más.

Por la mañana, Ortiz Bueno acudió a 
Palacio Nacional con el objetivo de solici-
tar la intervención de la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo, a fin de encontrar 
una solución al conflicto que llevó a ini-
ciar un paro de labores en la máxima casa 
de estudios de Sinaloa.

“Estamos solicitando su intervención 
para que ayude y oriente la solución y 
que haya un acompañamiento allá en el 
conflicto. Ya hubo dos mesas de diálogo 
por parte de la Secretaría de Gobernación 
anterior, por parte del Presidente en su 
momento, el licenciado López Obrador. 
Y hoy estamos solicitando que nos ayu-
den a resolver el conflicto, pero que esté 
alguien como un juez externo, que haya 
alguien fuera del estado para que se dé 
cuenta de lo que está pasando allá en ese 
acompañamiento que se va a dar”, dijo.

En tanto, el abogado de la UAS, Milton 
Anaya, afirmó que el paro fue una deter-
minación de toda la comunidad.

dos de ellos calcinados, en distintos 
puntos de Culiacán, y por la tarde un 
hombre fue ejecutado, mientras que en 
la madrugada, un convoy de la Guardia 
Nacional fue atacado por hombres ar-

mados, tras lo cual uno de los agresores 
fue detenido. 

Casi al inicio de su conferencia, el go-
bernador se enredó al presentar los sal-
dos que ha dejado la crisis de violencia 

en el estado, al decir que van 19 muer-
tos, cuando según la Fiscalía estatal son 
161 hasta este lunes.

Al ser cuestionado por una reportera 
local sobre la gran disparidad en los nú-
meros, el mandatario titubeó, luego no 
pudo explicarse y terminó por pedir que 
buscara esos datos en la Fiscalía estatal, 
porque “yo no quiero ser fuente”.

“El tema de fallecidos ustedes de-
berán reportarlo a la Fiscalía, no quie-
ro ser fuente, ese tema búsquenlo en 
la Fiscalía, ahí esta el registro para no 
equivocarme, porque hay fallecidos 
civiles, pero también hay militares que 
han fallecido, pero también hay lo que 
se clasifica como homicidios y lo que 
son las confrontaciones entre civiles y 
autoridades entonces, ese tipo de clasi-
ficaciones no lo conozco bien, que sea la 
Fiscalía como fuente”, expresó.

Ante los medios, el gobernador de 
Sinaloa hizo un balance de los “resul-
tados” obtenidos gracias a la estrategia 
de las autoridades, aunque reconoció: 
“No podemos decir que se acabó”, al re-
ferirse a la crisis de violencia, algo que 
en medios locales y en redes sociales 
empiezan a llamar “narcopandemia” y 
que ayer cumplió 29 días.

Apoyado por unas gráficas, asegu-
ró que del 9 de septiembre a la fecha 
19 personas han perdido la vida como 
consecuencia de los enfrentamientos. 
Y, ante los ceños fruncidos de varios de 
los reporteros presentes, el mandatario 
intentó explicar sus datos, pero terminó  
por expresar un galimatías.

“Lo que son homicidios dolosos tie-
nen su clasificación, ya que normalmen-
te lo que se reporta en los medios… hay 
ajustes, porque tienen que ver con que 
son considerados homicidios y lo que 
son los muertos, los muertos pueden 
estar en la confrontación con la autori-
dad, y si hay una confrontación con la 
autoridad y hay muertos, no son homi-
cidios,  los homicidios son los que se en-
frentan entre civiles y provocan muerte 
por arma de fuego”, dijo.

Rocha Moya reconoció que hay más 
de 70 familias desplazadas, sobre todo 
del norte del municipio de Concordia, y 
recordó que el pasado viernes hubo en 
esa zona un enfrentamiento entre civi-
les armados, que dejó como saldo diez 
personas muertas.

A pregunta expresa, el mandatario 
rechazó que esté bajo alguna investiga-
ción y dijo contar con el apoyo del pue-
blo de Sinaloa, lo cual intentó demostrar 
con una lámina de una encuesta realiza-
da en días pasados ,que le da 60 puntos 
de popularidad.

Informó que hasta el momento han 
sido detenidas 39 personas y se han 
decomisado 234 armas largas, 31 armas 
cortas, 84 mil cartuchos y 877 casquillos.

Motocicletas 
clonadas de la Policía 

Estatal fueron ase-
guradas

8

DURANTE la madrugada, 
hombres armados atacaron 
un convoy de la Guardia 
Nacional en calles de Culia-
cán, tras lo cual uno de los 
agresores fue detenido.

C R I S I S  I N T E R M I N A B L E
VIOLENCIA EN SINALOA
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Mesa de Paz emite posicionamiento

En Guerrero, “al margen 
de la ley nada ni nadie”
| Por Alan Gallegos  
y Cristina Ceja

Un día después del asesinato 
del alcalde de Chilpancingo, 
Alejandro Arcos Catalán, los 
integrantes de la Mesa de Coor-

dinación para la Construcción de la Paz 
reafirmaron que “en Guerrero al margen 
de la ley nada y por encima de ley nadie”.

Durante una reunión realizada este lu-
nes en la capital de la entidad, los repre-
sentantes del Gobierno estatal, Sedena, 
Marina, Guardia Nacional, Fiscalía Gene-
ral de la República y Fiscalía local acorda-
ron reforzar la seguridad con inteligencia, 
presencia e investigación en todo el esta-
do, “en una suma decidida a la estrategia 
delineada desde el Gobierno federal en 
los primeros cien días del gobierno de la 
Presidenta Claudia Sheinbaum”.

Más tarde, la gobernadora Evelyn Sal-
gado escribió en su cuenta de X: “Desde 
la Mesa de Coordinación para la Cons-
trucción de la Paz acordamos reforzar la 
seguridad en todo el estado, con especial 
atención a la Región Centro. De manera 
decidida establecimos la suma interins-
titucional a la estrategia delineada desde 
el Gobierno federal con más inteligencia, 
presencia e investigación, como lo dio a 
conocer la Presidenta.

“En Guerrero la paz y la justicia son te-
mas prioritarios, en los que los distintos 
órdenes de gobierno nos mantenemos 
trabajando de manera coordinada y sin 
descanso”.

En el encuentro interinstitucional, el 
nuevo comandante de la Novena Región 
Militar, Ernesto José Zapata Perez, dio a 
conocer el refuerzo en las acciones de vi-
gilancia y prevención del delito en la Re-
gión Centro e indicó que se acordó man-
tener estrecha colaboración con el nuevo 
comandante de la Décima Segunda Re-
gión Naval, Ramiro Lobato Camacho.

Ayer, bajo un fuerte resguardo por 

TRAS ASESINATO del alcalde de Chilpancingo, el mecanis-
mo prevé reforzar seguridad en centro del estado; “paz y jus-
ticia, temas prioritarios”, dice la gobernadora Evelyn Salgado

parte de elementos de la Policía Estatal, 
decenas de personas, entre amigos, fa-
miliares, militantes del PRI y del PRD y 
habitantes de varias colonias de Chilpan-
cingo, dieron el último adiós al alcalde 
mediante una misa de cuerpo presente 
realizada en la Iglesia de la Santa Cruz.

Los asistentes colocaron veladoras y 
flores a las afueras del templo, así como 
fotografías de la víctima, y hubo algunos 
que desplegaron cartulinas con mensa-
jes en los que exigían “justicia”.

Aproximadamente a las 10:45 horas 
llegaron al lugar el exgobernador del 
estado, Héctor Astudillo; el extitular de 
Finanzas estatal, Tulio Pérez Calvo, y los 
exdiputados locales Gabriela Bernal Re-
séndiz y Héctor Apreza Patrón.

Al salir de la iglesia, Héctor Astudillo 
dijo que se sumaba al duelo que embar-
gaba a la familia de Arcos Catalán y a todo 
Chilpancingo. Además, calificó el crimen 
ocurrido el domingo como un hecho 
“fuerte, reprobable y lamentable”, y pidió 
que no quede impune.

El diputado local del PRI, Alejandro 
Bravo Abarca, a través de sus redes socia-
les, envió sus condolencias a la familia y 
amigos del alcalde de Chilpancingo. “Me 
uno de corazón a la pena que embarga 
a las familias Arcos Catalán y Arcos So-
lís por el sensible fallecimiento de mi 
amigo Alejandro Arcos Catalán, a quien 
recordaremos con afecto y como alguien 
comprometido con su pueblo, cariñoso 
con su familia y respetuoso con quienes 
lo rodeaban”, escribió el legislador.

Su compañera de bancada, Beatriz 
Vélez Núñez, lamentó el asesinato “de 
quien con entusiasmo asumió la presi-
dencia municipal de Chilpancingo. Su 
pasión por servir a nuestra comunidad 
y su deseo de generar cambios positivos 
siempre serán recordados”.

El diputado local del PRD, Robell 
Urióstegui Patiño, condenó enérgica-
mente lo que calificó como un “crimen 
cobarde”, y pidió justicia. “No fue sola-
mente ejecutado un líder, sino un amigo, 
un padre de familia, un esposo e hijo”, 
lamentó el perredista.

A la misa de cuerpo presente llegó la 
expresidenta municipal de Chilpancin-
go, Norma Otilia Hernández, quien fue 
rechazada por varios de los presentes, los 
cuales le gritaron “asesina” y “tú lo entre-
gaste”, entre otros reproches.

Ante el entorno adverso, la exalcalde-
sa, recientemente expulsada de Morena, 
optó por retirarse del lugar.

El crimen ocurrido el pasado domin-
go ocasionó temor entre la población de 
Chilpancingo, por lo que se observó poca 
afluencia de gente en las calles y algunas 
escuelas suspendieron clases.

De acuerdo con medios locales, la in-
certidumbre generó que pocas unidades 
del transporte público trabajaran y que 
los negocios abrieran tarde, además de 
que hubo suspensión de labores en el 
ayuntamiento, cuyos trabajadores colo-
caron veladoras, flores y una fotografía 
del alcalde priista en la entrada del Pala-
cio Municipal.

El Cetis 135 y la Unidad Académica de 
Derecho de la Universidad Autónoma de 
Guerrero (Uagro) suspendieron clases 
por la inseguridad, mientras que otros 
planteles hicieron lo mismo, pero acla-
raron que por el pronóstico de fuertes 
lluvias por la tarde.

Piden garantizar
seguridad en
penal de Morelos

| Por Alan Gallegos 
mexico@razon.com.mx

TRAS LOS HECHOS ocurridos al in-
terior del penal de Atlacholoaya, por lo 
que todos los mandos penitenciarios del 
estado de Morelos fueron destituidos, la 
Comisión de Derechos Humanos de la 
entidad solicitó tomar varias medidas  
precautorias.

El organismo autónomo informó que 
envió los oficios correspondientes al se-
cretario de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, Miguel Ángel Urrutia Lozano, 
y a los nuevos responsables del sistema 
penitenciario.

Las medidas solicitadas consisten en 
garantizar la integridad de las personas 
privadas de su libertad, personal opera-
tivo y administrativo del penal, así como 
de los familiares que se encuentran en las 
inmediaciones del mismo.

También pidió pasar lista para identi-
ficar que todas las personas privadas de 
su libertad se encuentren resguardadas, 
y dar información a los familiares, espe-
cialmente a los de los presos que pudie-
ron resultar lesionados tras el motín del 
pasado sábado.

Otra medida solicitada fue la aplica-
ción de protocolos que garanticen las 
condiciones de internamiento dignas y 
seguras para las personas que por algún 
motivo están privadas de su libertad, así 
como para quienes acuden a las visitas 
correspondientes.

La Comisión de Derechos Humanos 
también pidió que se permita el acceso 
y se proporcione información suficiente 
y necesaria a todas las autoridades que 
tengan la facultad, responsabilidad u 
obligación de dar seguimiento a los he-
chos que se suscitaron en el penal el 5 de 
octubre por la noche.

Señaló que las autoridades aceptaron 
dichas medidas, pero no ha sido posible 
cumplirlas, debido a que familiares de in-
ternos impiden el acceso al penal desde 
el día del motín.

Por otro lado, la SSPC informó que du-
rante la revuelta los custodios primero 
dispararon balas de salva y, cuando vie-
ron que no era suficiente, recurrieron a 
las municiones letales.

FAMILIARES de internos bloquearon el acceso principal al 
penal de Atlacholoaya el domingo, para exigir información. 

EL JUEVES pasado fue 
asesinado Francisco Gonzalo 
Tapia Gutiérrez, quien cuatro 
días antes había asumido 
como secretario del Ayunta-
miento de Chilpancingo. 

EL SÁBADO por la noche se 
registró un motín en el inte-
rior del penal de Atlacholoa-
ya, en Morelos, el cual dejó 
un saldo de un muerto y tres 
lesionados.

DECENAS de per-
sonas dieron ayer 
el último adiós al 
presidente muni-
cipal de Chilpan-
cingo, Alejandro 
Arcos Catalán.

Días tenía la víctima 
como alcalde de 

Chilpancingo 

6

   C O N D E N A  U N Á N I M E
CRIMEN EN CHILPANCINGO

Motines hubo el 
sexenio pasado 
en el penal de 
Atlacholoaya

4
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Cierra BJ ventanilla 
contra pisos de más
EL ALCALDE en Benito Juárez, Luis Mendoza ,anunció que la 
ventanilla única de Desarrollo Urbano estará cerrada hasta el 31 
de diciembre, para evitar actos de corrupción. “No autorizamos 
ni pisos de más ni cambios de uso de suelo, esa ventanilla está 
centralizada. No permitiré ni un ladrillo fuera de la norma”, dijo. 

PARCIALMENTE 
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989822°MAX. 12°MIN.

Pendiente, Plan General de Desarrollo 

Urbanistas esperan 
que Encinas ponga 
orden en el tema 
de vivienda local
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El presidente de la Asociación 
Mexicana de Urbanistas (AMU), 
Armando Rosales García, criticó 
el trabajo de la Comisión de Or-

denamiento Territorial del Congreso de 
la Ciudad de México, pues en tres años 
sólo se aprobaron dos de ocho iniciativas 
presentadas, pero confió que la nueva 
Secretaría de Planeación y Ordenamien-
to Territorial favorezca la atención de las 
urgencias de la capital. 

El representante de los urbanistas 
consideró que Alejandro Encinas Rodrí-
guez, a quien eligió la Jefa de Gobierno, 
Clara Brugada Molina, para encabezar la 
dependencia cuya creación avalaron los 
diputados locales el pasado 2 de octubre, 
es un buen perfil. 

En entrevista con La Razón, opinó 
que la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda tenía que reestructurarse forzo-
samente, ya que la visión de desarrollo 
urbano no corresponde a lo que plantea 
la Constitución de la Ciudad de México 
y la Ley del Sistema de Planeación del 
Desarrollo. Ahora esa dependencia será 
la Secretaría de Vivienda, la cual estará 
encabezada por Inti Muñoz Santini. 

“Ambas establecen ver el territorio de 
la Ciudad de México y planearlo desde 
una perspectiva integral, entonces yo 
creo que es un paso adecuado, por qué 
seguir teniendo una Secretaría de Desa-
rrollo Urbano y Vivienda con todos los 
vicios y corrupción de esa vieja forma de 
planear la ciudad”, dijo. 

El urbanista resaltó que tiene que 
prestar atención al proceso para que la 
dependencia de Ordenamiento Territo-
rial se reglamente y se realicen las apro-
baciones en el marco legal de la ciudad, 
para que no se sobrepongan atribuciones 

EL TITULAR de la UMA, Armando Rosales, 
aplaude creación de nueva secretaría; critica 
trabajo de la Comisión de Ordenamiento Terri-
torial en el Congreso por poca productividad 

El 7 de agosto, este diario informó que 
en 2020 el Instituto de Planeación Demo-
crática y Prospectiva de la Ciudad de Mé-
xico reportó al menos 859 asentamientos 
irregulares en suelo de conservación, de 
los cuales 728 tenían algún tipo de riesgo 
como inundaciones, hundimientos, desli-
zamiento de laderas o incendios. 

Los datos indican además que, sobre 
los riesgos, las alcaldías Xochimilco y 
Tlalpan eran las demarcaciones con más 
asentamientos irregulares y con más nú-
mero de éstos en situación de peligro. 

De acuerdo con Rosales García, la 
Secretaría de Ordenamiento Territorial 
debe involucrarse en la elaboración de 
la Ley General de Ordenamiento Territo-
rial, la cual ya debió haber hecho el Con-
greso local, pero no es así. 

El pasado 9 de agosto, las entonces 
diputadas del PAN, Gabriela Salido Ma-
gos, y del PRD, Polimnia Sierra Bárcena, 

destacaron a esta rotativa la necesidad 
de que la capital cuente con un Progra-
ma General de Ordenamiento Territorial, 
principalmente para la atención de los 
asentamientos irregulares. 

 
BAJA LABOR LEGISLATIVA. A dife-
rencia de las otras comisiones del Con-
greso local, que ya tienen varios años, la 
de Ordenamiento Territorial se instaló el 
25 de octubre de 2021, desde esa fecha, 
hasta el 18 de julio de 2024, se presen-
taron ocho iniciativas, dos en el primer 
año de la segunda legislatura, cinco en el 
segundo año y una en el tercero. 

“La legislatura anterior del Congreso 
de la Ciudad de México dejó mucho que 
desear, fue un trabajo malo, espero que 
la actual legislatura, los diputados hagan 
un trabajo más decoroso y que se rodeen 
de mejores asesores”, expresó. 

Del total de propuestas sólo se apro-
baron dos, la primera fue propuesta por 
el legislador de Movimiento Ciudadano 
en diciembre de 2022 con la finalidad de 
reformar el artículo 16 de la Constitución 
local, en materia de clasificación del sue-
lo; después, en febrero de 2023 se aprobó 
reformar el mismo artículo, pero esta vez 
fue propuesta de la entonces Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum. 

que tiene el Instituto de Planeación. 
Rosales García expuso que la secretaría 

es una buena iniciativa, debido a que se 
hará cargo de varios aspectos; además, po-
drá tener coordinación metropolitana con 
el Estado de México y con Hidalgo, auna-
do a ello, absorberá funciones de la conse-
jería jurídica en materia de regularización 
y para mediar conflictos regionales. 

“Quien va a ser el secretario de Planea-
ción, el maestro Encinas Rodríguez, es 
de las personas idóneas. Espero que sea 
muy cuidadoso en escoger a los mejores 
profesionales en su equipo de trabajo. 
Encinas Rodríguez participó en todas las 
Cumbres del Hábitat, siempre ha estado 
viendo temas urbanos. 

“Él cuando estuvo en el Congreso, jun-
to con Luis Donaldo Colosio, fue de los 
principales artífices de la Ley de Asenta-
mientos Humanos para que se modifica-
ran en los noventa y fue la primera gran 
modificación que tuvo la Ley General de 
Asentamientos Humanos que venía de 
1973”, recordó el titular de la AMU. 

El urbanista comentó que la primera 
acción de la nueva secretaría debería ser 
la coordinación con el Instituto de Planea-
ción de la Ciudad de México, para hacer 
cuidadosamente el proceso de diagnóstico, 
elaboración y consulta del Plan General de 
Desarrollo, incluso antes que el Programa 
General de Ordenamiento Territorial. 

Destacó que Alejandro Encinas forma-
rá parte de la junta de gobierno del Institu-
to de Planeación, por lo que deberá apre-
surarse a realizar el Plan de Desarrollo. 

“No se trata de retomar y retocar el 
plan anterior, porque se hizo en épocas 
de pandemia y la ciudad ha cambiado 
mucho en su dinámica demográfica, ur-
bana, de encarecimiento de vivienda, de 
desalojos, incluso la llegada de nómadas 
digitales, entonces es prioridad sacar el 
Plan General de Desarrollo, lo demás se 
puede hacer con tiempo”, indicó. 

CONSTRUCCIÓN de una vivienda en La Conchita San Gregorio en Xochimilco, en 2007.

Hectáreas de 
Xochimilco estaban 
ocupadas por asen-

tamientos irregulares 

594

Por ciento de los 
728 asentamientos 

irregulares con riesgo 
lo están por laderas

71

ENTRE 2019 y julio de 
2024, la PAOT registró entre 
2019 y julio de 2024 cuatro 
mil 566 denuncias ciuda-
danas por contravención a 
zonificación y uso de suelo. 

De los 859 asentamientos irregulares detectados en la Ciudad de México en 2020, al 
menos 85 por ciento tenía algún tipo de riesgo.

VIVIENDAS EN PELIGRO

NÚMERO DE ASENTAMIENTOS  
POR TIPO DE RIESGO

Álvaro 
Obregón

Cuajimalpa Gustavo A. 
Madero

Iztapalapa Magdalena 
Contreras

Milpa 
Alta

Tláhuac Tlalpan Xochimilco

LA LEGISLATURA anterior del 
Congreso de la Ciudad de México dejó 

mucho que desear, fue un trabajo malo, espero 
que la actual legislatura, los diputados hagan 
un trabajo más decoroso y que se rodeen de 
mejores asesores”

ARMANDO ROSALES GARCÍA 
Presidente de la AMU 
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AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y tres mil ciento cincuenta y cuatro, de fecha 03 de 
octubre de 2024, ante mí, se hizo constar que la señora MARIA DE LA LUZ ARRIE-
TA RANGEL aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión 
testamentaria del señor Porfirio Arrieta Padilla.

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y tres mil ciento cincuenta y cinco, de fecha 03 de 
octubre de 2024, ante mí, se hizo constar que la señora MARIA DE LA LUZ ARRIE-
TA RANGEL aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA en la sucesión 
testamentaria de la señora Maria Guadalupe Rangel Hernández (quien también 
acostumbró usar el nombre de Maria Guadalupe Rangel Hernández de Arrieta).

El albacea formulará el inventario. 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.  

JUZGADO SÉPTIMO DE LO CIVIL 
Avenida Niños Héroes No. 132, Torre Sur 4° Piso, 

Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Código Postal 0670 
“2024 AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, BENEMERITO DEL  

PROLETARIADO, REVOLUCIONARIO Y DEFENSOR DEL MAYAB”

EDICTO 

LUIS JAVIER LARESGOITI FERNANDEZ 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por GUADALUPE LEONOR LARESGOITI FERNANDEZ, BEGOÑA LARESGOITI FERNANDEZ, LUZ DEL 
CARMEN LARESGOITI FERNANDEZ y ESTIBALIZ LARESGOITI MELO en contra de JUAN FRANCISCO LARESGOITI FOIX SU SUCESION, JUAN MARI TORI-
BIO LARESGOITI BELAUSTEGUIGOITIA y LUIS JAVIER LARESGOITI FERNANDEZ del expediente 885/2021, de la Secretaria “A”. EL C. JUEZ SÉPTIMO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ordenó notificarle por este medio los autos de diecisiete de noviembre del dos mil veintitrés que a le letra dice: “Dada nueva cuenta 
con las actuaciones del expediente 885/2021, glósese el expedientillo conformado con diversa promoción de la parte actora la que se acuerda en los siguientes 
términos: Se le tiene dando cumplimiento al auto de veinte de octubre de dos mil veintitrés, y ampliando la demanda en contra del Listisconsorte Pasivo Necesario 
LUIS JAVIER LARESGOITI FERNANDEZ, en consecuencia, elabórese y túrnese la cédula de notificación al actuario de la adscripción, para que por su conducto se 
proceda a su emplazamiento, en el domicilio que al efecto señala el ocursante, para que en el término de QUINCE DIAS produzca su contestación, apercibido que 
de no hacerlo, se le tendrán presuntamente confesados los hechos de la demanda que se le imputan, así como que las notificaciones, aun las de carácter personal, 
le surtirán efectos por medio de Boletín Judicial, lo anterior de conformidad con lo que disponen los artículo 271 y 639 del Código de Procedimientos Civiles para 
la Ciudad de México. Y otro auto que dice: “Ciudad de México, a doce de agosto del año dos mil veinticuatro. Agréguese a su expediente, el escrito del apoderado 
legal de la parte actora, por hechas sus manifestaciones, y toda vez que se han agotado los domicilios proporcionados por las diversas dependencias, como lo 
solicita, emplácese mediante edictos al C. LUIS JAVIER LARESGOITI FERNÁNDEZ en términos del auto de fecha diecisiete de noviembre del dos mil veintitrés, 
mismo que deberá publicarse en el Boletín Judicial y en el periódico La Razón de México, los que deberán ser publicados por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DÍAS, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, de conformidad con la fracción II del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, ha-
ciéndosele saber al demandado que deberá contestar la demanda en un término de CUARENTA DIAS contados a partir del día siguiente de la última publicación, y 
en su caso oponga excepciones y defensas de su parte, ya que de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo; asimismo, deberá señala 
domicilio de su parte para oír y recibir notificaciones dentro de ésta jurisdicción, ya que de no hacerlo, las notificaciones incluso personales le surtirán por medio de 
Boletín Judicial, quedan en la Secretaria A de este juzgado, las copias simples de traslado de la demanda que se les formula, lo anterior para los efectos legales a 
que haya lugar. “Se hace constar y certifica, que todas las actuaciones judiciales del presente expediente incluyendo las firmas autógrafas, han sido digitalizadas 
y cotejadas; por lo que obran fielmente en su expediente principal, gozando ambas versiones de los mismos efectos legales”. Notifíquese.- Lo proveyó y firma en 
forma electrónica certificada, de conformidad con el artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, el C. Juez Séptimo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México Licenciado JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO en unión del C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado EDUARDO BENITEZ 
GARCIA, quien autoriza y da fe. Doy fe.” Lo anterior para los efectos legales a los que haya lugar. 

A T E N T A M E N T E 
Ciudad de México, a 15 de AGOSTO de 2024 

EL C. SECRETARIA DE ACUERDOS 

LIC. EDUARDO BENITEZ GARCIA 

Para su publicación por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín Judicial y en el Periódico “La Razón de México” debiendo mediante entre cada 
publicación DOS DÍAS HABILES. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de 
lo Civil, Secretaría “B”.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR 
BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE EN CONTRA DE ADRIA-
NA SANCHEZ SANDOVAL; EXPEDIENTE 1144/2017; SECRETARIA “B”, EL C. 
JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN 
AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE; 1144/2017 Ciudad de México, 
a primero de agosto del año dos mil veinticuatro.- - - Agréguese a sus autos el 
escrito de LETICIA HERNANDEZ NAVA Apoderada de la parte actora, por hechas 
sus manifestaciones a las que hace referencia, como lo solicita, toda vez que se 
señalaron las DOCE HORAS DEL DÍA DIEZ DE OCTUBRE DEL AÑO EN CURSO 
para que se lleve acabo el requerimiento de pago a la parte demandada ordenado 
en proveído de fecha cuatro de abril del año en curso, el cual se llevara acabo en 
el local de el este juzgado, con fundamento en lo establecido por el artículo 535 
del Código de Procedimientos Civiles por lo que se ordena requerir por medio de 
edictos a la demandada ADRIANA SANCHEZ SANDOVAL el auto arriba citado...-
NOTIFIQUESE .-Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, 
Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SE-
CRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, 
con quien actúa y da fe. DOY FE. 1144/2017 CIUDAD DE MÉXICO, A CUATRO 
DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO ---Agréguese a sus autos el escrito 
de LETICIA HERNANDEZ NAVA apoderada de la parte actora, como lo solicita, 
con fundamento en el articulo 506 del Código Procesal Civil,, se ordena turnar la 
cédula de notificación a la C. Actuaria adscrita al juzgado a efecto de requerir del 
pago de lo condenado a la demandada ADRIANA SANCHEZ SANDOVAL hasta por 
la cantidad de $2,225,086.45 (DOS MILLONES DOSCIENTOS VEINTICINCO MIL 
OCHENTA Y SEIS PESOS 00/100 M.N. apercibida que de no hacerlo, se procederá 
al remate del bien inmueble materia del presente juicio y con su producto pago a 
la actora.-NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE 
LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido 
de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO 
GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA

EMPLAZAR A: ENRIQUE JARA VALADEZ Y/O ENRIQUE JARA 

 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GALVEZ FUENTES ANA CECILIA en 
contra de ENRIQUE JARA VALADEZ también conocido como ENRIQUE JARA expediente 
1013/2023 el MAESTRO EN DERECHO JUEZ JOSE LUIS DE GYVES MARIN DEL JUZGA-
DO VIGÉSIMO NOVENO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, mediante auto de fecha veintiuno 
de marzo del dos mil veinticuatro se ordenó emplazar a la parte demandada, que en la parte 
conducente dicen: 

“...con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, notifíquese 
a dicho demandado por medio de edicios, que deberán publicarse por tres veces, de tres en tres 
días, en el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZON, debiendo mediar entre cada publicación 
dos días hábiles, haciéndole saber que deberá presentarse a éste juzgado dentro del término de 
treinta días siguientes a la publicación del último edicto, a recibir las copias de traslado para dar 
contestación a la demanda reconvencional dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que empezará 
a contar a partir del día siguiente al del que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no com-
parecer a recibir las apuntadas copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará 
a partir del día hábil siguiente al de la fecha de fenecimiento de los treinta días de referencial es 
decir, a partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a su disposición en la Secretaría “A” las 
mencionadas copias de traslado…” {sic}

PRESTACIONES 

I) El otorgamiento y firma de escritura pública a favor de la que suscribe del bien inmueble sito 
en casa habitacional marcada con el número 388 de la calle Simón Bolivar de la colonia Obrera, 
en al Alcaldía Cuauthémoc, Código Postal 06800, Ciudad de México con folio real 1431416 con 
ubicación previa el descrito como “El cuartelito” manzana 39, cuartel cuarto, lote 57, Ciudad de 
México, ya que soy la legitima propietaria. 

2) El mandato judicial dirigdo al notario Publico de la Ciudad de México, ordenando la escri-
turación correspondiente a favor de la que suscribe respecto del bien inmueble referido con 
antelación.

3) La condena de pago de gastos y costas…” {sic} 

LIC. JUAN DE LA CRUZ ROSALES CHI 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

PARA SER PUBLICADO POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL PERIODICO “LA 
RAZON” DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DIAS HÁBILES

Recorre Caltongo, Xochimilco 

Critica Brugada apoyo 
tardío en inundaciones
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

L a Jefa de Gobierno, Clara Bru-
gada Molina, afirmó que es 
urgente descentralizar a la 
administración local, ya que, 

cuestionó, las autoridades demoraron 
cerca de cuatro horas el domingo para 
atender las inundaciones en Xochimil-
co y Milpa Alta. 

Durante la instalación del gabinete 
de Seguridad Ciudadana y Procuración 
de Justicia de la Ciudad de México, la 
mandataria capitalina explicó que an-
tier, cerca de las 18:30 horas tuvieron 
conocimiento de las afectaciones en 
Xochimilco a causa de las lluvias. Los 
trabajadores y vehículos espaciales lle-
garon cuatro horas tarde por el tráfico, 
por ejemplo. 

“Tenemos que descentralizar el Go-
bierno de esta Ciudad y por eso tene-
mos que hacer que todo este equipo 
esté distribuido en todas las alcaldías; 
entonces, no dejemos solos a nuestros 
alcaldes y alcaldesas. 

“Hay que descentralizar el Gobierno 
de la Ciudad, que es una situación ya de 
carácter de emergencia, porque general-
mente cuando hay desastres naturales, 
incluso se tapan las vías para poder lle-
gar y acceder a los lugares donde tene-
mos que estar”, mencionó. 

Brugada Molina resaltó que en los úl-
timos 25 años no había llovido de mane-
ra tan intensa, pues el domingo cayeron 
82 milímetros de agua pluvial. 

LA JEFA DE GOBIERNO dice que es urgente descentralizar 
la administración para apoyos más rápidos; hay más de 300 
casas afectadas por lluvias en esa demarcación y Milpa Alta 

La secretaria de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, Myriam Ur-
zúa, comentó que hay 30 casas afectadas 
en Milpa Alta, 20 con inundaciones en 
el interior y 10 sólo en los patios. Las au-
toridades indicaron que en Xochimilco 
continúa el censo, sin embargo, ya van 
alrededor de 300 inmuebles dañados.

“La Feria del Mole fue afectada en el 
estacionamiento, donde había cerca de 
25 coches y hasta la madrugada había 
cuatro, esperamos que ya los hayan sa-
cado y vamos a ver el tema de los segu-
ros con ellos, para ver qué es lo que tie-
nen y cómo se les puede ayudar”, indicó 
la funcionaria. 

Posterior a la instalación del gabine-
te de Seguridad Ciudadana y Procura-
ción de Justicia, la titular de Protección 
Civil resaltó que las lluvias de ayer 
fueron atípicas, lo que afectó la infraes-
tructura hidráulica. 

Por la tarde, Brugada Molina visitó 
la zona de Caltongo, en Xochimilco, la 
cual fue muy afectada por la intensa 
lluvia. Ahí dijo a medios de información 
que las autoridades capitalinas llevan a 
cabo un censo para apoyar a los vecinos 
afectados, así como para llevar a cabo 
acciones de limpieza. 

“No se va el Gobierno de la Ciudad, se 
hace el trabajo con la alcaldía hasta que 
dejemos todas las casas limpias y apo-
yemos a toda la gente; no vamos a dejar 
solo a Xochimilco, no vamos a dejar solo 
a Caltongo, que es la colonia; no vamos a 
dejar solos a los vecinos de todas las co-
lonias que se inundaron”, agregó. 

La Jefa de Gobierno prometió aten-
der de fondo la problemática que viven 
cientos de familias de esta zona de Cal-
tongo, la cual, reconoció, es un sitio con 
viviendas irregulares, y por ello hay difi-
cultades por el drenaje y el canal.

CLARA Brugada al 
visitar una vivien-
da inundada en 
Xochimilco, ayer.EN LOS TRABAJOS de 

apoyo y limpieza de los 
hogares afectados en 
Xochimilco participan au-
toridades locales, así como 
personal del Ejército.

Viviendas de la 
alcaldía Milpa Alta 

resultaron con afec-
taciones por lluvias 

30

INSTALAN EL GABINETE VIOLETA. La alcaldesa en la 
alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, instaló 
el Gabinete Violeta, que incluirá a todas las áreas de la ad-
ministración y analizará periódicamente los avances de las 
políticas públicas para la atención de la violencia de género. 
Desde que tomó protesta como mandataria, la aliancista 
prometió que llevaría a cabo acciones en favor de las muje-
res para garantizarles una vida libre de violencia.
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Reconocen a Santander 
con premio 50/50 WOB
EL BANCO RECIBIÓ el reconocimiento 50/50 Women on 
Boards, por su compromiso con la equidad de género en el 
ámbito corporativo. Este galardón se otorga a las entidades 
que cumplen con el criterio de tener tres o más consejeras 
independientes en su Consejo de Administración.
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Ven poco efecto 
del Pacic para 
frenar costos de 
canasta básica

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

A dos años de la aplicación del 
Paquete Contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic), expertos con-
sideraron que su impacto para 

contener los precios de los 24 productos 
que comprende ha sido mínimo, pues la 
inflación de estas mercancías es mayor 
a la tasa inflacionaria general, que en la 
primera quincena de septiembre se ubi-
có en 4.66 por ciento, e incluso  señalaron 
que su influencia se ha visto mermada 
por la inseguridad o las condiciones cli-
máticas del país. 

La Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do confirmó en su primer discurso como 
jefa del Ejecutivo que dará continuidad 
al Pacic con apoyo del Consejo Coordi-
nador Empresarial, acuerdo implemen-
tado por el gobierno anterior en mayo 
de 2022, luego de que la pandemia del 
Covid-19 elevó la inflación hasta 7.82 por 
ciento, con el objetivo de contener los 
precios de productos básicos a través de 
16 medidas estabilizadoras. 

En entrevista con La Razón, Juvenal 
Campos, analista de la organización Mé-
xico, ¿cómo vamos?, explicó que desde 
la aplicación del paquete y hasta la fecha, 
éste no ha logrado contener la inflación de 
los productos básicos, en especial de los 
alimentos, puesto que sus inflaciones son 
“extremadamente altas” como es el caso 
de la zanahoria, la naranja y el jitomate, 
que, por ejemplo, en agosto tuvieron au-
mentos de 33.35, 46.38 y 22.52 por ciento. 

EXPERTOS SEÑALAN que el paquete con-
tra la inflación se vio afectado por la inseguri-
dad y las condiciones climáticas; recomiendan 
revisar algunas medidas para hacerlo eficiente

Además, según el 
monitoreo que realiza 
el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Co-
neval), en mayo de 2022 
el precio de la Canasta Bási-
ca Alimentaria era de mil 982 
pesos para zonas urbanas y para 
agosto de este año ya alcanzaba los 
2 mil 354 pesos. 

Al respecto, el especialista reconoció 
que no se puede saber si sin la instru-
mentación del Paquete Contra la Infla-
ción y la Carestía los precios de estos 
productos, que en conjunto suman 15 
por ciento de la inflación total, serían 
más altos o más bajos. 

“A partir de septiembre del 2022, sí 
hubo una baja en la tasa de inflación, los 
precios han crecido menos rápido que 
como estaban antes del momento en que 
se instauró el Pacic, sin embargo esta ten-
dencia a la baja se revirtió, ya para finales 
de 2023 ya vuelven a estar hacia arriba, 
entonces como tal la inflación no ha sido 
del todo contenida al menos en este últi-
mo año, pero sí hubo un efecto digamos 
en 2023 que pudo deberse tanto a las 
medidas del Pacic, como a otro tipo de 
situaciones, como la política monetaria 
del Banco de México (Banxico), como a 
las condiciones climatológicas del país”, 
señaló el experto.

De acuerdo con el Gobierno de Méxi-
co, las medidas del paquete estabilizador 
de precios de la Canasta Básica abarcan 
tres estrategias: de producción, de distri-
bución y de comercio exterior. Entre las 
estrategias está el fortalecimiento de la 
seguridad en carreteras, el no incremen-
to de peajes, estímulos fiscales a gasoli-
nas, entrega de fertilizantes, exención 
de Carta Porte, así como una tasa cero de 
aranceles a productos de la Canasta Bá-
sica importados, por mencionar algunas. 

Juvenal Campos detalló que el asalto a 
carreteras ha sido uno de los principales 
factores que han mermado la incidencia 
del Pacic para contener los precios. Y es 
que, de acuerdo con una investigación 
de la plataforma Overhaul, entre los pro-
ductos más robados al transporte de car-

20232022 2024

Fuente|Coneval Cifras en pesos

CANASTA RURAL ▲

CANASTA URBANA ▼

PRECIO DE LA CANASTA 
BÁSICA POR MES

Desde la pandemia, el costo de la 
canasta de alimentos ha subido de 

mil 900 a 2 mil 300 pesos.

Precio pasa de $1,982 a $2,354

ga en movimiento están los alimentos y 
bebidas, con 31 por ciento de los atracos 
durante el primer semestre de este año.  

Además, el especialista de México, 
¿cómo vamos? destacó que la inseguri-
dad en cultivos como es el caso del limón 
o aguacate, dos de los productos agrope-
cuarios que más se han encarecido en los 
últimos meses, es otro de las limitantes 
del paquete contra la inflación. 

A esto hay que añadirle, que la sequía 
ha generado presiones al alza en los pre-
cios de algunos granos debido a que por 
el estrés hídrico la producción agrícola 
del arroz, maíz y frijol se ha reducido y 
como son productos de alta demanda, 
se ha mermado el impacto del Pacic en 
la inflación. 

Las inundaciones también son un fac-
tor clave, pues según la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes (Anpec), es-
tados como Guerrero, Oaxaca, Yucatán, 
Quintana Roo, Michoacán, Morelos y 
Puebla, “han resultado duramente afec-
tados, trayendo como consecuencia una 
presión alcista en el costo de los alimen-
tos al verse complicados en 
sus cadenas de abasto y sumi-
nistro, así como por la pérdida 
de la cosecha de sus cultivos de 
frutas, verduras y legumbres 
de temporada”.

En este sentido, el econo-
mista Aarón Morales Islas 
también explicó a La Razón 
que otros elementos que no 
contempla el Pacic son la des-

igualdad de la inflación en el país, pues 
ésta es mayor en algunos estados de la 
República que en otros debido a la eco-
nomía interna que tienen, los estímulos 
fiscales y los programas sociales que ma-
nejan, lo que en conjunto genera que la 
presión inflacionaria sea más agresiva.

Aunado a ello, señaló que la carga 
fiscal a algunos productos ha incidido 
en el objetivo del Pacic; además de que 
los recortes al rubro de la salud no han 
ayudado, pues los medicamentos han 
tenido un alza considerable en sus pre-
cios y gran cantidad de mexicanos des-
tina parte de sus ingresos a la compra de 
éstos, por lo que poner atención en el 
presupuesto de Salud ayudaría a que el 
paquete tenga mayor incidencia. 

“Sí ha habido esfuerzos importantes 
tal es el caso del Gas para el Bienestar, 
de apoyar con programas sociales, como 
Jóvenes Construyendo el Futuro, la Pen-
sión Universal para Adultos Mayores, 
que en esos programas los aumentos no 
están por debajo de la inflación, son es-
fuerzos importantes que ha hecho el Go-

bierno; sin embargo, considero 
que hay áreas de oportunidad 
en las que se puede entrar para 
disminuir más los niveles de 
inflación”, indicó. 

Cabe señalar que en el sexe-
nio, la inflación general en Mé-
xico acumuló una tasa de 32.8 
por ciento del 1 de diciembre 
de 2018 al 15 de septiembre de 
2024, según datos del Inegi.

EN SEPTIEMBRE, los 
cinco estados con la Canasta 
Básica más encarecida son 
Tamaulipas, Veracruz, Baja 
California, Nayarit y Guerre-
ro, según la Anpec.

EL OBJETIVO,  
del paquete con-
tra la inflación es 
disminuir 8.0% 
el precio de la 
canasta básica de 
24 productos.

Por ciento es el nivel 
objetivo para la infla-

ción del Banxico
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo anterior es muestra de la creencia de los políticos de que 
pueden disponer de las propiedades de los demás como crean 
más conveniente, espada de Damocles que pende sobre la ca-
beza del derecho a la propiedad privada, propia del Estado de 
chueco, antítesis del Estado de derecho. Desafortunadamente 
no es la única amenaza al derecho de propiedad privada.

No olvidemos que, según el párrafo cuarto del artículo 28 
constitucional, en México basta que el Congreso de la Unión 
expida una ley y que el Ejecutivo Federal la promulgue, en la 
cual se diga que este o aquel sector de la actividad económica 
es considerado estratégico, para que el mismo tenga que ser 
expropiado y gubernamentalizado (gubernamentalizado, no 
nacionalizado, es la palabra correcta), porque según el párrafo 
quinto del artículo 25, los sectores estratégicos deben estar en 
las manos exclusivas del Gobierno. Lo anterior quiere decir 
(como lo he explicado una y otra vez en estos Pesos y Contra-
pesos), que el derecho de propiedad privada de los medios de 
producción no está, ni plenamente reconocido, ni puntual-
mente definido, ni jurídicamente garantizado, algo propio del 
Estado de chueco, no de derecho.

La amenaza no es, solamente, que los políticos crean tener 
el derecho de disponer de la propiedad de los demás como 
crean más conveniente y que basta con una ley para que pue-
dan hacerlo, sino que, como se desprende del párrafo cuarto 
del artículo 28 constitucional y del quinto del 25, basta que el 
Congreso de la Unión expida una ley y que el Ejecutivo Fede-
ral la promulgue, en la cual se diga que este o aquel sector de 
la actividad económica es considerado estratégico, para que 
el mismo tenga que ser expropiado y gubernamentalizado. ¿Y 
cuáles son los sectores estratégicos de la economía? Los que 
señalen las leyes que expida el Congreso; es decir, cualquiera. 
¿Qué tenemos? Inseguridad jurídica, la peor de todas las posi-
bles, relacionada con el derecho a la propiedad privada, que en 
México no está, ni plenamente reconocido, ni puntualmente 
definido, ni jurídicamente garantizado, algo que, sobre todo 
con gobiernos de izquierda, más irrespetuosos que los de de-
recha con la propiedad privada, es una amenaza mayor. 

El liberalismo, que es el respeto al ejercicio de la libertad 
individual, bien entendido y mejor practicado, debe ser pro-
pietarismo, que es el respeto al uso de la propiedad privada 
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/artu-
ro-damm-arnal/propietarismo-1-5-0-572890), para lo cual se 
requiere del reconocimiento pleno, la definición puntual y 
la garantía jurídica del derecho a la propiedad privada, algo 
que en México no sucede, por lo que no ni propietarismo ni 
liberalismo.

Continuará.

El Pleno del Congreso de la Ciudad de 
México limitó, porque quieren (malo) 

y pueden (peor), el número de días que 
un propietario puede ofrecer en renta, vía 
plataformas como Airbnb, su propiedad, 
lo cual viola el derecho a la propiedad pri-
vada, que es el derecho a la libertad indi-
vidual para disponer de lo propio como 
se crea más conveniente, lo cual implica, 
entre otras posibilidades, decidir el pre-
cio al que conviene alquilar, el tiempo por 
el que conviene hacerlo y la persona a la 
que conviene rentarle, sin que nadie li-
mite o prohíba esas decisiones.

 PROPIETARISMO (2/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

En riesgo crediticio, 25 empresas: Moody’s

Alertan que cambios al 
PJ frenan nearshoring
| Redacción

La agencia calificadora Moody’s 
Ratings advirtió que por el cam-
bio “abrupto” en el Poder Judicial 
de la Federación ponen en riesgo 

crediticio a las 25 empresas calificadas e 
infraestructuras de México con perspec-
tiva Baa2 estable; además de que afectan 
la confianza empresarial, la inversión ex-
tranjera, el T-MEC y obstaculizan el po-
tencial del nearshoring en México. 

Alertó que, como es muy probable que 
la Presidenta Claudia Sheinbaum conti-
núe con el plan de desaparecer siete orga-
nismos autónomos para integrar sus fun-
ciones a otras dependencias del país, los 
inversores, quienes temen que los cam-
bios judiciales amenacen los principios 
democráticos, se volverán más cautelosos 
y las empresas “acumularán más efectivo 
al dudar en comprometerse con nuevas 
inversiones de capital, lo que les permitirá 
reducir su apalancamiento hasta 2025”. 

Esto provocará que el crecimiento del 
Producto Interno Bruto (PIB) a largo plazo 
siga siendo limitado, por lo que la econo-
mía perderá parte de su dinamismo, ex-
pandiéndose sólo 1.5 por ciento en 2024 y 
1.3 por ciento en 2025, después del 3.2 por 
ciento alcanzado en 2023.

Moody’s Ratings explicó que la reforma 
judicial también pone en peligro el cum-
plimiento de los acuerdos comerciales de 
México, principalmente del T-MEC, pues 
su implementación amenaza con que se 

LA AGENCIA calificadora dice que la llegada de IED depende 
de la capacidad para garantizar certidumbre; señala que Gobier-
no requiere 14 mmdd para desarrollar infraestructura eléctrica 

Esperan derrama de 160 
mdp por Feria de Ferias
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

ESTE AÑO, la feria de ferias 2024, que se 
realiza en Tlaxcala se llevará a cabo del 25 
de octubre al 18 de noviembre y contará 
con más de 400 actividades para toda la 
familia. Se espera que deje una derrama 
económica de 160 millones de pesos que 
beneficiará a comerciantes y productores 
estatales, informó la gobernadora de la en-
tidad Lorena Cuéllar Cisneros.

En conferencia de prensa aseguró que 
ésta es una de las pocas ferias que aún 

ofrece 96 por ciento de sus actividades de 
forma gratuita y destacó que durante la 
feria se realizarán exposiciones artesana-
les, gastronómicas, agrícolas, ganaderas y 
conciertos musicales. 

Por su parte, Rosa Elena Nava, presiden-
ta ejecutiva del Patronato para las Exposi-
ciones y Ferias en la ciudad de Tlaxcala, 
dio a conocer que el evento tuvo una in-
versión de cerca de 25 millones y que sus 
principales patrocinadores son marcas 
locales como Grupo Jhira, empresa cons-
tructora, aunque también destacó a Coca-
Cola y Grupo Providencia. 

Destacó que el objetivo de este año, es 
ser la primera feria a nivel nacional que 
buscará reducir el impacto ambiental, 
pues esperan reciclar 70 por ciento de los 
residuos que se generen durante el evento 
y todo el material de desecho se reutiliza-
rá para “convertirlo en un bien tangible”; 
además, la Secretaría del Medio Ambiente 
estatal canalizará los residuos orgánicos 
para hacer composta. 

“Nuestro objetivo es lograr un histórico 
en la metodología del trabajo, que nos per-
mita en la siguiente edición de Tlaxcala: la 
feria de ferias, ser un referente en la ges-
tión integral de residuos”, indicó. 

Finalmente, aseguró que se ha trabaja-
do con la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, Protección Civil estatal, Cruz Roja 
Mexicana, Seguridad Vial y Policía Muni-
cipal, no sólo de Tlaxcala sino también de 
Totolac, para garantizar la seguridad.

genere una suspensión de los beneficios 
arancelarios, sanciones comerciales o mul-
tas monetarias, lo que haría a las exporta-
ciones mexicanas menos competitivas.

“Bajo este escenario incierto, la mayoría 
de las empresas mexicanas y los grupos de 
infraestructura reducirán el gasto de capi-
tal en 2025. Solo unas pocas empresas que 
planean grandes inversiones de capital en 
2024 influirán en el flujo de caja libre agre-
gado”, destacó la agencia calificadora. 

Sin embargo, señaló que las gran-
des empresas públicas como Petróleos 
Mexicanos (Pemex), la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), así como los fidei-
comisos de inversión inmobiliaria Fibra 
Uno, Vesta y Terrafina, “necesitarán au-
mentar sus necesidades de efectivo du-
rante el año, pero se espera que su gasto 
de capital se reduzca para 2025 
a medida que algunos de sus 
proyectos concluyan”.

Por otra parte, Moody’s se-
ñaló que el crecimiento eco-
nómico será lento hasta 2025 
debido a que la actividad eco-
nómica de Estados Unidos se 
ha moderado, afectando la ac-
tividad industrial y las expor-
taciones en México. Esto, au-

nado a que la formación de capital fijo se 
ha desacelerado a causa de la conclusión 
de proyectos emblemáticos como el Tren 
Maya y el Corredor Transístmico.

INVERSIÓN. Por otro lado, Moody’s 
Ratings detalló que para que México 
pueda desarrollar plantas de generación 
de energía renovable, mejorar la transmi-
sión y distribución eléctrica, que frenan 
las oportunidades de nearshoring, junto 
con la escasez de agua, la nueva admi-
nistración requiere invertir casi 14 mil 
millones de dólares, comenzando con 
una inversión inicial de 3 mmdd en 2025.

“El éxito de la estrategia de infraestruc-
tura eléctrica del nuevo gobierno depen-
derá de su financiamiento y ejecución, 
ya sea a través de transferencias directas 

de la CFE al gobierno o de una 
combinación de inversión pú-
blica y privada”, destacó.

Finalmente, concluyó que 
aliviar las preocupaciones de 
los inversionistas sobre la in-
certidumbre legal y la imple-
mentación de la reforma judi-
cial será clave para la inversión 
privada en los años venideros y 
el crecimiento económico.

Metales y minería

Compañías de servicios  
públicos y eléctricos 

Transporte y envío

Telecomunicaciones

Petróleo y gas

Riesgo moderado Riesgo alto Riesgo alto Riesgo moderado  Riesgo moderado

Riesgo moderado Riesgo moderado Riesgo moderado Riesgo bajo Riesgo alto

Riesgo moderado Riesgo moderado Riesgo alto  Riesgo bajo Riesgo alto

Riesgo moderado Riesgo moderado Riesgo moderado Riesgo bajo Riesgo alto

Riesgo moderado Riesgo alto Riesgo alto Riesgo bajo Riesgo moderado

SECTOR FACTORES  
ECONÓMICOS 

FACTORES  
MACROGLOBALES

ENTORNO POLÍTICO  
Y REGULATORIO 

EVENTOS  
METEOROLÓGICOS 

DESAFÍOS  
SOCIALES

El riesgo macroeconómico y político persistirá en todos las actividades empresariales en México para 2024 y 2025.

SECTORES CON MAYOR RIESGO 
Fuente|Moody’s

MÉXICO tiene 
una calificación en 
Baa2 con perspec-
tiva estable, pese 
a la debilidad fiscal 
que se acentuó en 
el último año.

19LR-11.14.indd   319LR-11.14.indd   3 07/10/24   23:1907/10/24   23:19



razon.com.mx
Negocios

La Razón • MARTES 08.10.2024
20

 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Junto con los que llegan con el nuevo director, 
destacan los que no se van y siguen ahí, ya sea 
desde la administración de Octavio Romero o 
Emilio Lozoya y que tendrán las palancas de ve-
locidades, los frenos y los engranes para que algu-
na decisión se apresure, se retrase, que emerjan o 
se hundan. 

Así que a continuación les comparto un pri-
mer corte de los nombramientos que aún por 
confirmar llegan a Pemex y de los que permane-
cerán incluso más allá de lo que indicaría el sen-
tido común.

Debajo del nuevo director general se mantie-
nen por ahora el jefe de la Unidad Interna de Con-
trol Institucional, Tomás Ibarra Guerra; en parale-
lo la Auditoría Interna sigue a cargo de Francisco 
Javier Vega. Ya es sabido cómo “se cambió baraja” 
en las direcciones corporativas de Planeación 

(con la llegada de Jorge Alberto Aguilar), en Ju-
rídico (Rosa Bello Pérez), finanzas (Juan Carlos 
Carpio) y en la “rifa del tigre” en la dirección de 
administración (Marcela Villegas). 

Lo interesante es lo que sigue en el organigra-
ma sin cambios notables: se mantiene Rogelio 
Hernández en Fertilizantes, y Emiliano González 
en Logística.

Por debajo de Néstor Jiménez, director de la 
estratégica subsidiaria de Exploración y Produc-
ción (PEP), hasta el momento sólo hay 3 cambios 
relevantes: Saul Bautista como subdirector de la 
coordinación operativa y comercial; Julio Pérez 
en la subdirección de Exploración; y Federico 
Chow en la subdirección de perforación y man-
tenimiento de pozos.

Y hay un cuarto movimiento, instruido por la 
nueva directora corporativa de administración 

(que al parecer “agarró barrio” en la Central de 
Abastos y por ello la precisión del cambio) para 
proyectar a Ximena Jacinta García como subdi-
rectora de abastecimientos de todas las subsidia-
rias de la petrolera.

Nos dicen que habrás más cambios en Pemex, 
y ello definirá mucho de la correlación de fuer-
zas entre los diversos grupos en pugna, pero, lo 
más importante, revelará sí la empresa tiene sal-
vación o una dura y costosa agonía y con ello el 
impacto en las finanzas nacionales.

Agencia Nacional de Ferrocarriles. Todo 
indica que en breve se verán reestructuraciones 
funcionales importantes en la Secretaría de In-
fraestructura de Comunicaciones y Transporte, 
a cargo de Jesús Esteva. Entre los proyectos de 
infraestructura mas conocidos por ahora está 
el de desarrollar ferrocarriles de transporte de 
pasajeros, lo cual es mucho más complejo que 

“subir” ese tipo de convoyes a las vías y estacio-
nes donde viajan los trenes cargueros. Para tener 
un enfoque exclusivamente enfocado a esos pro-
yectos se espera que la formación de la Agencia 
Nacional de Ferrocarriles, que estaría a cargo de 
Andrés Lajous, a un nivel de subsecretaría de 
Estado… e incluso como entidad descentralizada 
dado el tamaño del reto que esos proyectos sig-
nifican, empezando por el entorno de seguridad.

Con ese cambio, el que fuera secretario de 
movilidad capitalino con Claudia Sheinbaum 
tomaría las funciones de la actual Agencia Regu-
ladora de Transporte Ferroviaria y ampliaría el 
espectro de sus funciones. Ya les cuento.

Nearshoring: trabajan en reunión del 15 de octubre. 
El Consejo Coordinador Empresarial que enca-
beza Francisco Cervantes está preparando a toda 
maquina junto con Altagracia Gómez -represen-
tante ante el sector privado de la presidenta en 
funciones- las exposiciones que se efectuarán la 
semana próxima, el 15 de octubre, en el Diálogo de 
Alto Nivel con los directivos de las 50 multinacio-
nales más relevantes de Estados Unidos que ten-
drá Sheinbaum Pardo y el secretario de Economía 
Marcelo Ebrard. 

Se trata, pues del estreno —bastante complejo 
y sobre el cual existe una gran cantidad de expec-
tativas positivas— del Consejo Asesor Empresarial 
para el Nearshoring.

Mucho de la nueva relación en el marco del 
T-MEC se empezará a definir en tal encuentro. Se 
les desea el mayor de los éxitos.

Se aceleran en Gobernación. Un tema que 
no se le puede escapar a la nueva secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez es la queja de 
los trabajadores de la Unidad de Política Interior 
y Análisis de Información, los cuales señalan que 
la nueva responsable de esa área, Isamara Gonzá-
lez, en compañía del director general, Arturo Arce 
Vargas, y su asistente Ricardo Ventura, reunieron 
a todos los que ahí laboran el pasado 3 de octubre 
para pedirles su renuncia… so pena que de no ha-
cerlo enfrentarían litigios jurídicos, actas adminis-
trativas o serían cesados de manera fulminante.

Los quejosos expresan su descontento por lo 
que sería la violación de sus elementales derechos 
laborales. Ojo.

Es sabido que la principal empresa pública hace agua al borde del 
naufragio, que en el último salvamento lanzado por Andrés Ma-

nuel López Obrador se aplazó el pago de impuestos y derechos (entre 
ellos el Derecho Único Compartido) para con ello Petróleos Mexica-
nos pudiera saldar 60 mil millones de pesos que en octubre debía 
pagar a sus acreedores financieros y no caer en un terrorífico default; 
también que su nuevo director Víctor Rodríguez Padilla nombró a su 
primera línea de directores corporativos…, pero a un lado y hacia aba-
jo del organigrama, el jaloneo de cobija está más recio que una noche 
de invierno en un colchón individual con múltiples invitados.

LA REBATINGA DE CARGOS EN PEMEX
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Prevén que tipo de cambio cierre arriba de $20

Economía no repuntará 
en 2024 y 2025: analistas

| Redacción

Grupo Financiero Bx+ estimó que, 
a pesar del repunte en la activi-
dad económica de México en el 
tercer trimestre, este no será 

sostenido y ajustó su previsión del creci-
miento del Producto Interno Bruto (PIB) 
para el cierre de 2024 de un rango de 1.0 
por ciento a 1.6 por ciento y dejó similar 
el pronostico para 2025; por su parte, Ci-
tibanamex en su nota oportuna, redujo su 
proyección de crecimiento del PIB para el 
siguiente año de 1.3 por ciento que previó 
hace 15 días a 1.2 por ciento. 

De acuerdo con Bx+, el pronóstico del 
bajo crecimiento de la actividad económi-
ca mexicana para 2024 se deberá a que el 
“gasto gubernamental tiende a retraerse 
después de las elecciones y, además, está 
por iniciar un importante proceso de con-
solidación en las finanzas públicas”. 

Además, se espera que el Banco de 
México (Banxico) continúe con su ciclo 
de recortes a la tasa de interés, a pesar del 
reto inflacionario; sin embargo, la políti-
ca monetaria seguirá siendo restrictiva 
en este año y 2025 lo que implicará un 
freno al gasto. 

Si bien no prevén una recesión econó-
mica en Estados Unidos, sí podría existir 
una debilidad industrial en el país vecino, 
lo que impactará y limitará las exportacio-
nes mexicanas en el corto plazo. Otro fac-
tor, según Bx+, que frenaría el crecimiento 
del PIB tiene que ver con el avance de las 
reformas constitucionales, “que amena-
zan con erosionar el marco institucional 
en el país, y, además, se está a la espera del 
resultado de las elecciones en EU”. 

VOLATILIDAD CAMBIARIA.  Asi-
mismo, Bx+ prevé que la volatilidad del 
tipo de cambio del peso se mantenga, 

LOS ESPECIALISTAS NO ESPERAN que en EU haya una recesión económica, pero dicen que actividad in-
dustrial se debilitará; señalan que desaceleración del PIB de México tiene que ver con reformas constitucionales 

originada por la espera del Paquete Eco-
nómico 2025 que presentará la Secreta-
ría de Hacienda; además, “conforme se 
termina de evaluar la afectación al marco 
institucional en el país, a raíz de los cam-
bios en la Constitución; y ante el proceso 
electoral en Estados Unidos”. 

Además, estimó que exista un diferen-
cial en las tasas de Banxico contra las tasas 
de la Reserva Federal de EU de alrededor 
de 550 puntos base y que para 2025 se ubi-

que por arriba del promedio histórico de 
450 puntos base.“

Considerando diferenciales de tasas 
Banxico-Fed algo altos, y asumiendo que 
no existe un daño institucional dramáti-
co y se mantienen algunos ejes estructu-
rales en el país como la estabilidad fiscal, 
autonomía de Banxico y una sólida po-
sición externa, proyectamos que el USD/
MXN cierre en 2024 entre 19.8 pesos por 
dólar y 20.2 pesos por dólar; y en 2025, 

entre 20.3 pesos por dólar y 20.7 pesos 
por dólar”, indicó Bx+. 

En ese sentido, Citibanamex estimó 
que el tipo de cambio se ajustará al alza y 
lo ubicó para el cierre de este año en 19.67 
pesos por dólar, 10 centavos más que en 
la encuesta anterior; y para el cierre de 
2025, “la estimación del consenso tam-
bién se revisó al alza, a 19.95 pesos por 
dólar desde 19.85 pesos por dólar en la 
encuesta anterior”. 

2023

3.2 2.8 4.66 11.25 16.9

2022

1.3 2.8 4.9 10.0 20.0
1.2 3.0 3.8 8.5 20.5

2024PROYECCIONES DE PIB Y PESO 
Perspectivas de Bx+ para el Producto Interno Bruto y el tipo de cambio.

PIB TASA DE DESOCUPACIÓN INFLACIÓN TASA DE INTERÉS OBJETIVO USD/MXN 

Fuente|Grupo Financiero Bx+Cifras en porcentajes y pesos por dólar 

EL PESO se 
presionó a partir 
de las elecciones y 
hasta el cierre de 
septiembre se ha 
depreciado alre-
dedor de 16%.
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EL RÉGIMEN ruso acusó que la potencia de Occidente jun-
to a Reino Unido planeó y ejecutó el daño a sus instalaciones  
energéticas en medio de la guerra contra Ucrania. Pese a los 
señalamientos que originalmente apuntaban a Alemania, 
líderes de Moscú no anticipan represalias, de momento. 

Achacan sabotaje del  
Nord Stream 2 a EUMundo

| Redacción

El pueblo israelí, familiares de re-
henes y miles de judíos conme-
moraron ayer el primer aniver-
sario de la masacre de Hamas en 

un escenario bajo fuego, por amenazas 
desde Gaza, Líbano y Yemen, pues las 
sirenas antiaéreas no dejan de sonar.

Terroristas de Hamas, Hezbolá y hu-
tíes —tres de los siete frentes— redobla-
ron la ofensiva al disparar 130 proyectiles 
en su contra, según las Fuerzas de Defen-
sa, en un intento de denigrar el duelo de 
quienes ven en el 7 de octubre del 2023 
el peor golpe, por una brutal masacre.

Ante un dolor prolongado, por el que 
el presidente Isaac Herzog afirmó que se 
levantarán, miles se reunieron en ciuda-
des israelíes convocados por el gobierno 
y sobrevivientes para honrar a los ejecu-
tados en kibutz del sur y el festival Nova, 
repudiar el terrorismo y exigir la libera-
ción de 101 cautivos. 

En dichos memoriales realizaron cán-
ticos, encendieron velas y mostraron 
carteles con los rostros de quienes piden 
no olvidar; sin embargo, nuevos choques 
intentaron apagar su ánimo.

El ejército de Tel Aviv interceptó hasta 
un misil de tierra y de inmediato respon-
dió con ataques “selectivos” en Beirut y 
Gaza ante milicias auspiciadas por Irán 
—líder del eje de la resistencia—. El voce-
ro de las FDI ante la comunidad hispana 
Roni Kaplan, abundó en conferencia vir-
tual que las prioridades son: neutralizar 
las amenaza y recuperar a rehenes, al 
virar sus planes a ofensivas específicas 
“para alcanzar posiciones de altos man-
dos”, como centros de control.

Ejército reivindica lucha ante amenazas

Israel conmemora 
7-O bajo fuego, 
sin respuesta 

 sobre los rehenes
FAMILIAS DE VÍCTIMAS y sobrevivientes se unen a vigilias y eventos 

masivos para rendir homenaje a quienes fueron masacrados; rivales amagan 
con una larga guerra de “desgaste”; líderes mundiales se unen al luto

Estrategia en la que Benjamin Netan-
yahu acumula duros golpes a las cúpulas 
islámicas, pues sus tropas eliminaron 
a las máximas figuras de Hamas, Ismail 
Haniyeh, y de Hezbolá, Hassan Nasrallah. 
Tema en que el mayor Kaplan apuntó 
que van 200 mandos de alto o mediano 
nivel muertos al enlistar las bajas de ocho 
jefes de brigada, 30 de batallones y 165 
de compañías para anularlos y disminuir 
sus arsenales. Pero Israel también sufre 
bajas con 700 militares difuntos, entre 
los que nos descartan que haya mexica-
nos, quienes se enrolaron a la lucha.

La frontalidad fue reforzada por el pre-
mier, quien aseguró que la mira sigue en 
desmantelar a quien quiere destruirlos, 
gracias a su “gran fuerza interior”.

Netanyahu refrendó la promesa de 
rescatar a rehenes y los cuerpos de quie-
nes perecieron, como el caso de Idan Sh-
tivi, pues se supo que su cuerpo fue lle-
vado a Gaza, mientras familias se sienten 
abandonadas a la espera de que vuelvan. 
Tal es el caso de deudos de Matan Zan-
gauker, quienes confían en que esté vivo 
y corra la misma suerte que su novia, la 
mexicana Ilana Gritzewsky. Al respecto, 
Jaim Gritzewsk narró que su hermana 
vivió dos luchas una de 55 días en cau-
tiverio y otra de más de 300, pues Matan 
sigue secuestrado, mientras en la nación 
el miedo aún se apodera de la gente.

Pero las FDI avanzan firmes al antici-
par que están cerca de sus objetivos tras 
bombardear un centenar de puntos clave 
en Líbano para evitar otro 7 de octubre; 
lo que no doblega a rivales, pues Hamas 
se dijo dispuesto a seguir en una guerra 

de “desgaste” al anticipar más meses de 
choques junto a su cómplice Hezbolá.

En tanto, siguieron las vigilias en las 
que soltaron globos por víctimas y cau-
tivos, de entre uno y 86 años de edad, 
pues sobresale la esperanza 
y resiliencia. Apoyo al que se 
unieron líderes globales al ilu-
minar con la bandera de Israel 
monumentos históricos.

Incluso, el líder de Estados 
Unidos, Joe Biden, prendió una 

vela por el judaísmo, mientras que su vi-
cepresidenta, Kamala Harris, plantó un 
árbol por las víctimas; pero no fueron los 
únicos en mostrar respeto, pues Donald 
Trump se unió con oraciones.

Mientras que la embajado-
ra de Israel en México, Einat 
Kranz Neiger, llamó al mundo  
a redoblar los llamados para 
cesar las hostilidades y elevar 
la presión a Teherán para que 
deje de financiar a esas milicias.

DURANTE 
UN AÑO 

hemos vivido los 
efectos del 7 de  
octubre (…) el marti-
rio y sufrimiento  
ha seguido hasta  
el día de hoy”

JAIM GRITZEWSKI
Hermano de Ilana 
Gritzewski, liberada 
tras 55 días cautiva

SE TIENEN 
que cesar las 

hostilidades de parte 
de los terroristas, 
el mundo tiene que 
hacer todo lo posible 
para que Irán deje de 
financiar, entrenar 
y operar a estos 
grupos”

EINAT KRANZ 
NEIGER
Embajadora israelí  
en México 

SE REVELÓ que el líder del 
Kremlin, Vladimir Putin, se 
reunirá con su homólogo 
iraní, Masoud Pezeshkian, 
esta misma semana a días de 
la fatídica conmemoración.
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Mientras miles se unen a los homenajes por las víctimas otros confían en el pronto 
regreso de quienes siguen sometidos por los islámicos.

DUELO PROLONGADO

CARTELES CON LOS ROSTROS de las víctimas inundan miles de calles y ciudades en Israel en 
un nuevo reclamo por justicia y el retorno de los rehenes, ayer.

EL PRESIDENTE DE EU (centro), Joe Biden, se une a los homenajes por los caídos el 7 de octu-
bre del 2023, junto a su esposa y primera dama, Jill Biden.

CON VARIAS VELADORAS iluminan una figura en la que se lee 7.10, en referencia a la fecha de la 
masacre, durante una ceremonia en China.

  8 JEFES de brigada
  30 MANDOS de batallones
  165 LÍDERES de compañías
  4,700 BOCAS DE TÚNELES y cientos  

de kilómetros de éstos destruidos
  40 MIL 300 posiciones islámicas  

neutralizadas

Autoridades militares destacan los golpes 
contra islámicos al lograr eliminar a:

LUCHA PASO A PASO

Mil israelíes se han 
visto afectados por 

los ataques en el 
norte del país

70

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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El odio hacia Israel puede conse-
guir algo que siglos de beligerancia 
fratricida y millones de muertos 
musulmanes no ha logrado: unir a 
las tribus chiíes y suníes en un ob-
jetivo común; en una cruzada por 
Dios, la yihad, para destruir el país 
de los judíos comandado por el 
primer ministro, Benjamin Netan-
yahu. Ese es el gran temor sobre la 
mesa del Ministerio de Defensa 
israelí, su homónimo estadouni-
dense, la OTAN y muchos Gobier-
nos occidentales. La relación entre 
Hamás y Hizbulá, más allá de la 
cercanía geográfi ca, es un ejemplo 
de la aproximación de las dos co-
rrientes mayoritarias y enfrenta-
das del islam. ¿En qué se parecen 
y diferencian? ¿Cómo colaboran? 
Los dos grupos están considera-
dos como organizaciones terroris-
tas por Estados Unidos y ambos 
mantienen una contienda abierta 
con Israel, aunque por razones 
distintas. ¿El enemigo de mi ene-
migo es mi amigo, dice el prover-
bio árabe, pero, hasta qué punto? 
Las diferencias son muchas. Ha-
más fue creado en 1987, pertenece 
a la rama suní del islam, la mayo-
ritaria de esa religión, y su objetivo 
primordial es dominar la Franja 
de Gaza, que controla desde 2007, 
donde opera casi exclusivamente. 
Además de ataques terroristas y 
operaciones a gran escala como la 
del 7 de octubre de 2023, cuenta 
con la capacidad de lanzar con 
cohetes, en gran parte artesanales, 
pero que no son rivales para la Cú-
pula de Hierro, el sistema antimi-
siles de Israel. 

Por su parte, los fi eles de Hizbu-
lá son chiíes, como Irán, cuya
Revolución Islámica es su inspi-
ración, y surgieron como 
consecuencia de la guerra de Líba-
no de 1982. El grupo se unió a mu-
chas de las facciones que habían 
luchado independientemente en 

Amador Guallar. CHICAGO

►Los dos grupos están considerados como 
terroristas, pero uno es chií y el otro suní, 
ramas del islam en confl icto abierto 

Hizbulá-Hamás, 
dos polos 
opuestos unidos 
contra Israel

confl icto en la Franja, la capacidad 
de Hamás, aunque todavía presen-
te, ha sido destruida hasta un pun-
to que reduce sus actividades a la 
lucha por su supervivencia. Solo 
este hecho ya descarta la posibili-
dad de una unión más allá de la 
actual alianza, que está determi-
nada por el hecho de que ambos 
grupos ven la resistencia armada 
como un medio para alcanzar sus 
fi nes. Aunque ambos reciben asis-
tencia de Irán, que los considera 
claves en su lucha contra Israel y 
Occidente, uno es un brazo arma-
do y el otro un peón. Sin embargo, 
tener a un patrón en común tam-
bién ha facilitado la coordinación 
militar en materia de inteligencia 
y recursos militares. Más aún, el 
arma fundamental de Hamás en 
Gaza, los más de 500 kilómetros de 

Hamás se nutre de la población 
palestina en la Franja. Su fuente 
económica y material proviene de 
las ayudas internacionales, de Qa-
tar, Turquía, y, en menor medida, 
de Irán. Su armamento y apoyo 
convierten al grupo en una fuerza 
demasiado pequeña para ser re-
gional, al contrario que Hizbulá, 
cuyos recursos fi nancieros tienen 
los bolsillos muy hondos, además 
de contar con una sólida base po-
lítica y militar en Líbano, especial-
mente en el sur del país y en los 
suburbios de Beirut. Sus valedores 
son Siria e Irán, quienes pagan 
gran parte de las facturas, las armas 
y el entrenamiento. Eventualmen-
te, ¿si se produjese una mayor es-
calada regional, los grupos podrían 
unirse para coordinar su lucha so-
bre el terreno? Desde el inicio del 

el confl icto y se considera un alia-
do clave del régimen sirio de Ba-
char al Asad. Sus tropas irregulares 
han sido entrenadas por el Cuerpo 
de la Guardia Revolucionaria iraní. 
En los años 90, estableció una rama 
política que todavía domina la 
alianza gobernante de Líbano. A 
partir de los confl ictos en Siria e 
Irak, el grupo adoptó un papel in-
ternacionalista y luchó en las dos 
guerras para oponerse a cualquier 
presencia occidental, o de Israel, 
en la región. Los líderes de Hizbu-
lá felicitaron a Hamás a propósito 
de los ataques del 7 de octubre, que 
se saldaron con unos 1.400 israe-
líes muertos y, desde entonces, 
más de 40.000 víctimas en la Fran-
ja de Gaza. La reanudación de las 
hostilidades entre el grupo chií y el 
Tsahal, el Ejército israelí, comenzó 
poco después a lo largo de la fron-
tera que comparten, que ha tendi-
do que ser evacuada a ambos lados 
del muro fortifi cado que divide a 
los dos países. Más aún, fuentes de 
la inteligencia israelí hace tiempo 
que apuntan a que Hizbulá parti-
cipó en la concepción y abasteci-
miento para los ataques que pre-
cipitaron el nuevo conflicto en 
Gaza, donde otra diferencia entre 
los grupos se ha hace evidente: su 
composición militar y política. 

Hamás es un grupo paramilitar 
dirigido por las Brigadas de Al Qas-
sam que, antes del confl icto, tenían 
una fuerza de unos 30.000 guerri-
lleros, según fuentes israelíes. Ade-
más, cuenta con una rama política 
independiente y que no forma par-
te de la Autoridad Nacional Pales-
tina. Hizbulá también está catego-
rizado como un grupo paramilitar, 
pero es la fuerza que controla Lí-
bano y su capacidad militar está a 
la altura de cualquier ejército mo-
derno, así como tiene un arsenal 
muy avanzado y dispone de más 
de 100.000 combatientes, según el 
grupo, entrenados profesional-
mente. Es decir, que el apoyo que 
recibe cada grupo es muy desigual. 

túneles bajo su superfi cie, ha sido 
asistida por Hizbulá, que también 
ha compartido con el grupo pales-
tino ingeniería iraní para desarro-
llar cohetes más efectivos. 

Antes del confl icto la colabora-
ción entre las organizaciones te-
rroristas era un susurro, pero desde 
entonces es parte de la narrativa 
ofi cial, tal y como demuestra una 
de las últimas reuniones manteni-
das por el difunto líder de Hizbulá, 
Hasan Nasrala, con altos funciona-
rios de Hamás y de la Yihad Islámi-
ca Palestina, según informó el gru-
po, con el objetivo de evaluar lo 
que «los partidos del eje de la resis-
tencia deben hacer en esta etapa 
tan delicada para lograr una ver-
dadera victoria de la resistencia en 
Gaza y Palestina, y detener la brutal 
agresión contra nuestro pueblo».

Un año después del 7 de octubre 
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L
a convivencia chiísmo y sunismo 
no es imposible, y las relaciones 
entre Irán y sus vecinos árabes del 
Golfo ha sido intensa entre pue-

blos, baste como dato que los EAU y la Re-
pública Islámica de Irán no son precisa-
mente amigos del alma, sin embargo, los 
intercambios comerciales son intensos, el 
zoco de Sharja (uno de los siete emiratos de 
la federación) es más un bazar persa que 
una medina árabe. Cabe subrayar que don-
de el régimen de los ayato-
lás no mete la mano, o no le 
dejan, la convivencia es 
muy buena. En Kuwait, los 
chiíes, 25% de la población, 
están plenamente integra-
dos y hasta tienen escaños 
reservados en el Parlamen-
to, lo mismo ocurre en 
Omán y Qatar, en los que 
familias chiíes se cuentan 
entre las más infl uyentes y 
ricas de sus respectivos paí-
ses. En Bahréin, la cosa es 
muy distinta, allí los chiíes 
son mayoría y el implacable 
Ministerio de Inteligencia 
iraní tiene penetrada la co-
munidad y ha provocado 
revueltas constantes siendo 
las más graves las que casi 
incendian el país en la mal-
llamada Primavera Árabe. 
Irán ha tratado de desesta-
bilizar a Arabia Saudí (17-
18% de población chií), su 
gran enemigo/adversario/
rival/competidor, y depen-
diendo del momento es 
alguna de estas cosas o to-
das a la vez. La más grave 
fue el ataque en diciembre 
de 1979 a la Gran Mezquita 
de La Meca, el lugar más 
sagrado para el islam, por 
un sanguinario comando 
terrorista iraní enviado di-
rectamente por el régimen. De no existir el 
régimen iraní, las tensiones no desaparece-
rían. Como ya hemos dicho, los odios y el 
resentimiento de más de 1.400 años están 
profundamente arraigados y no se esfuma-
rán por arte de magia. Las tensiones inter-
comunitarias podrían reducirse a cuestio-
nes de convivencia, desordenes sociales, 
pero no sería combustible de terrorismo o 
de guerras. Además, el Ministerio de Inteli-
gencia iraní y los Pasdarán, la Guardia Re-
volucionaria iraní, no colonizarían países 
vecinos, desestabilizándolos si fracasan en 
su intento de dominarlos.

De igual modo, si mañana se lograse un 
acuerdo global entre Israel y lo que queda 
de la Autoridad Nacional Palestina, para 
crear un Estado palestino plenamente so-
berano en Gaza y Cisjordania con capitali-
dad en Jerusalén Este y Ramala unidas, los 
palestinos protagonistas del acuerdo serían 
tildados de traidores, Hamás no lo aceptaría 
nunca y estos y los demás grupos, organiza-

Nuevo Oriente Medio: 
el rol de Irán (y II)

Gustavo de Arístegui
Tribuna

fue en 2022, 34 años más tarde. La guinda 
del pastel del terror sería que Hamás, Hiz-
bulá, los hutíes y demás «proxies» iraníes 
redoblarían sus ataques contra Israel. Hay 
demasiados actores en la región a los que 
interesa la tensión, la violencia intercomu-
nal, el terrorismo, la inestabilidad y hasta las 
guerras, incluso las interminables como la 
de Siria. A ciertos actores globales conviene 
todo lo anterior, incluso guerras cortas e 
intensas. Si alguno de los alumnos aventa-
jados del terror se pasase de la raya, como 
los hutíes bloqueando el comercio interna-
cional por su acoso a la navegación en el mar 
Rojo, en ese momento China, por ejemplo, 
pediría a Teherán que los patrocinados ba-
jasen el pistón, ya que la disrupción de la 
navegación por el mar Rojo y el Canal de 
Suez dispara los precios de los fl etes y los 
seguros, retrasa las entregas, dispara los 
precios de los bienes que vende a todo el 
planeta y, en consecuencia, su economía se 
ralentiza, causando una seria gripe o el ini-

cio de pulmonía al gigante manufacturero.
La paz y estabilidad total solo interesa 

verdaderamente a quienes más la sufren: 
Jordania, Egipto, los Estados del Golfo (to-
dos, sí todos, no nos equivoquemos de ene-
migo) con Arabia Saudí a la cabeza (no 
contamos a Yemen, que es un Estado fallido 
controlado por los fanáticos de Ansar Alla, 
es decir los hutíes. Los rusos están muy con-
tentos con la inestabilidad, les permite ven-
der armas a sus amigos y aliados, distrae al 
mundo de su agresión contra Ucrania y em-
puja los precios del petróleo y del gas al alza 
aumentando notablemente su fl ujo de caja. 

En estas aguas revueltas, 
una potencia menguante 
como Rusia, pero con ar-
mas nucleares y ambicio-
nes globales difícilmente 
realizables, se siente cómo-
da porque en el caos puede 
tener más infl uencia que en 
la paz y estabilidad.

Incluso Turquía está en-
cantada con las tensiones, 
no olvidemos que, además 
de la componente ultrana-
cionalista del régimen de 
Erdogan, tiene un vector 
fundamental la del islamis-
mo radical. No olvidemos 
que su partido, el AKP, es 
hijo directo del movimiento 
de los Hermanos Musulma-
nes, que es como la colme-
na madre de todos los prin-
cipales  movimientos 
islamistas del islam suní. 
Sin embargo, este vector 
fundamental de la ideolo-
gía de Erdogan está conce-
bido y diseñado a la turca, 
es decir con una sólida base 
y estructura estatal, y por 
eso es más efi caz y más te-
mible. A Erdogan, que no a 
Turquía, no caigamos en la 
metonimia facilona, le inte-
resa la anarquía y el consi-
guiente desconcierto, pues 
intentará cimentar un lide-

razgo ideológico sobre el islamismo suní 
(algo que se me antoja casi imposible) y de 
paso, en el lío, puede entrar y salir de Siria y 
de Irak a voluntad y sacudirle con saña a los 
kurdos. La verdad es que las fuerzas arma-
das turcas han luchado contra el Daesh 
(Estado Islámico) y la infl uencia de Hizbulá 
en Siria, practicando un intento de cuadra-
tura del círculo (ambas son enemigos jura-
dos), si se hubiese quedado solo en eso, sin 
entrar en lo primero, muchos le habrían 
aplaudido. Lamentablemente, hoy Erdogan 
se ha convertido en un factor infl amable 
más en la región más explosiva del mundo. 
Al fi nal, tendrá razón el veterano periodista 
que le aconsejó a una alumna de máster de 
periodismo de Columbia, cuando ella le 
preguntó qué le aconsejaba para su futuro 
profesional. Él contestó: «Especialízate en 
Oriente Medio, a mí me ha dado trabajo 
durante más de 30 años». Mucho me temo 
que tenemos tragedia para mucho más de 
30 años más.

Los legisladores iraníes corean eslóganes contra Israel en una sesión del Parlamento en Teherán

DPA

►Rusia está muy contenta con la inestabilidad 
que empuja los precios del petróleo y a Turquía 

le interesa la anarquía para ganar infl uencia 

ciones y milicias terroristas de la región se 
conjurarían para no cejar en su empeño de 
destruir el Estado de Israel y crear un Estado 
palestino (más bien una República Islámica 
Palestina) entre «el río (Jordán se entiende) 
y el mar (el Mediterráneo claro…)», la seño-
ra Díaz dixit, la monstruosa divisa de los 
enemigos de la paz, repetida por no pocos 
líderes de la izquierda más dura y rancia de 
Europa. España cuenta, como bien sabe-
mos, con algunos de los más ardientes de-
fensores de la negación de la solución de 
dos Estados, eso sí, disfrazados de ebúrneos 
pacifi stas. El gran padrino iraní pondría el 
grito en el cielo, y clamaría venganza contra 
los traidores, es decir asesinarlos a simple 
vista, que es la más efi caz estrategia de ac-
tivación de los lobos solitarios. Si no que se 
lo pregunten a Salman Rushdie, pues una 
vez lanzada la «condena de muerte» no se 
extingue hasta el asesinato del objetivo. La 
fatua del imán Jomeini se dictó en 1988 y el 
último y casi letal atentado contra su vida 

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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Trump ve “malos genes” en migrantes

| Redacción

EL ASPIRANTE PRESIDENCIAL re-
publicano, Donald Trump, reforzó su 
retórica antiinmigrante al acusar a ese 
sector de dejar “muchos genes malos 
en nuestro país”, al insistir que alteran la 
“herencia” de la potencia, lo que generó 
críticas desde la Casa Blanca.

En otra dura postura, el magnate 
abundó que la comunidad a la que repe-
tidamente tacha de “criminal” ha enve-
nenado la sangre de esa nación porque 
“está en sus genes”, hecho del que cul-

pó al gobierno. De cara a las elecciones 
apuntó que su oponente, Kamala Harris, 
y el presidente Joe Biden le abrieron la 
puerta a la delincuencia con sus políticas 
migratorias, pues miles de indocumen-
tados siguen irrumpiendo en la frontera.

Sin embargo, en una entre-
vista radiofónica matizó su 
mensaje al sostener que sólo 
se refiere a asesinados declara-
dos, al citar datos del Servicio 
de Control de Inmigración y 
Aduanas (ICE, por sus siglas 
en inglés) pues 13 mil de has-
ta 400 mil son identificados 
como criminales, al recalcar 
que cometieron más de un cri-

Temen nueva devastación

Apuran evacuaciones 
en Florida ante Milton
| Redacción

Residentes de Florida apuran 
las evacuaciones en decenas 
de condados por una amenaza 
“extremadamente grave”, pues 

el huracán Milton escaló a categoría 5 con 
vientos sostenidos de 285 kilómetros por 
hora, arriba del umbral esperado.

Ante el esperado impacto de mañana 
en la noche, a más de 10 días de la devas-
tación por Helene en el sureste de Esta-
dos Unidos, los gobierno estatal y federal 
y el Centro Nacional de Huracanes (NHC, 
por sus siglas en inglés) recalcaron a la 
gente en la península a salir de inmedia-
to, pues están a tiempo de salvar vidas.

Los pronósticos son desalentadores 
ante un potencial letal a causa de este se-
gundo fenómeno climático que alcanza 
esa fuerza durante esta temporada en el 
Atlántico, después de Beryl.

Datos meteorológicos indican, pese a 
una ruta incierta, que tocaría tierra en la 
costa oeste, para cruzar tierra y volver al 
Atlántico con una intensidad explosiva, 
muestra de ello es que en sólo 48 horas 
duplicó su fuerza hacia las costas de EU.

Ello incrementó los temores de agra-
var la devastación en esa y otras cinco 
entidades azotadas por Helene, pues la 
amenaza se dirige a dicha región y mi-
les de familias abarrotaron las carreteras 
para buscar refugio, lo que desató caos 
vial y filas kilométricas que alcanzaron a 
las gasolineras, en busca de combustible, 
según imágenes de la prensa local.

El gobernador Ron DeSantis redobló 
los llamados al insistir en no minimizar 
las advertencias, pues Milton avanza 
con “potencial de provocar muchos 
daños”. Lo que reforzó la directora de 
gestión de emergencias del condado Pi-
nellas, Cathie Perkins, quien asestó que 
éste será “el huracán más grande en 100 
años” en la zona, lo que ratifica que enca-
ran una de las peores temporadas, pero 
con escenarios evitables.

Según reportes del NHC se prevén ma-
rejadas ciclónicas de 3.7 metros, severas 
inundaciones, lluvias intensas y vientos 
mortales en Tampa, los Cayos y Flamin-

ES EL SEGUNDO huracán que alcanza categoría 5 en el At-
lántico en lo que va de esta temporada; residentes atienden 
alertas y saturan las carreteras para escapar y buscar refugio

go por el ciclón que se formó dos días 
antes, lo que recuerda que la mayoría de 
víctimas por Helene fue por ahogamien-
to. También resalta que se intensifica ve-
lozmente y causaría efectos de tormenta 
en Georgia y Carolina del Sur, tras asolar 
costas y destinos turísticos en México.

Esta amenaza se registra en medio 
de una recuperación, por lo que la Casa 
Blanca y la Agencia Federal de Emergen-
cias (FEMA) garantizaron todo el apoyo 
y la Casa Blanca ya declaró emergencia 
estatal, luego de que el presidente Joe 
Biden visitara la zona; no obstante, reco-
nocen que falta personal ante los fuertes 
golpes de días previos.

Y medios reportaron que en plena 
emergencia DeSantis hizo un desplan-
te a la vicepresidenta, Kamala Harris, al 
negarse a atender su llamada. Según la 
cadena ABC News, el aliado de Donald 
Trump la evadió al considerar que era 
una táctica política y más tarde éste acla-
ró que desconocía que Harris lo buscaba.

men en sus naciones de origen, incluso 
hace décadas y siguen libres.

La secretaria de prensa de la campaña 
conservadora, Karoline Leavitt, arreme-
tió contra la prensa por el tema, pues se-
ñaló que muchos optan por defender a 

homicidas y violadores con tal 
de hacer quedar mal al exman-
datario que va por una segun-
da gestión, en la que ha prome-
tido la mayor deportación en la 
historia y retomar la construc-
ción del muro fronterizo. 

En tanto, la vocera de JOe Bi-
den, Karine Jean-Pierre calificó 
los dichos del político conser-
vador de “repugnantes”.

POBLADORES abarrotan carreteras, ayer, para alejarse de las costas por este ciclón.

LA PRENSA 
de EU adelantó 
que Elon Musk 
podría sumarse 
a los mítines del 
exmandatario en 
Pensilvania.msalomonf@gmail.com

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Se dice que hubo advertencias que fueron igno-
radas. Se dice que la respuesta fue tardía y que, in-
cluso, en su desorden, fueron ellos mismos los que 
mataron a un par de personas al confundirlas con 
terroristas. Hoy, aún quedan unos 100 rehenes de-
saparecidos mientras los familiares exigen respues-
tas que no llegan. 

Se ha especulado mucho sobre lo que buscaba 
Hamas con este ataque. En general, se cree que la 
intención era evitar que el tema palestino quedara 
en el olvido ante el acercamiento entre algunos paí-
ses árabes con Israel y EU. Recordemos que Israel  
desoyó las recomendaciones internacionales de per-
mitir un Estado Palestino y de detener la ocupación 
de territorios palestinos. No sólo siguió colonizando, 
sino que se creó una dinámica discriminatoria en 
torno a la población palestina. Netanyahu no sólo se 
mostró inflexible en este tema, sino que dinamitó 
cada intento de acercamiento previo al ataque de 
Hamas. Posteriormente, se ha aferrado a la respuesta 
armada como medio de subsistencia política. 

En efecto, Israel respondió ante el infame ataque 
lanzando una ofensiva militar sin precedentes. La 
intención era justificable: erradicar a Hamas. A un  
año de distancia este objetivo se ve cada vez más 
lejano y acusaciones sobre la desproporción de la 
fuerza utilizada sacuden a los organismos interna-
cionales. Con más de 41,000 muertos, 40% de ellos 
niños (sin contar con los que no han sido rescatados 
de debajo de los escombros en una región en la que 
66% de sus edificios han sido destruidos, incluyen-
do 87% de las escuelas y más de la mitad de los hos-
pitales y centros de salud), el gobierno de Israel cada 
vez tiene más complicaciones para justificar una 
ofensiva que no distingue entre objetivos civiles y 
militantes enemigos. 

El ataque a campos de cultivo, hospitales, zonas 
residenciales y escuelas, sumado a los obstáculos a 
la entrada de ayuda humanitaria ha levantado las 
alarmas ante lo que algunos han calificado de inten-
to de genocidio en Gaza. De hecho, el Tribunal Penal 
Internacional ha requerido la emisión de órdenes de 
arresto para Netanyahu y su ministro de Defensa. A 
un año, lejos de parar el conflicto, parece que Israel 
pretende escalarlo al atacar Líbano y buscar que Irán 
y EU se impliquen más en el conflicto. La crispación 
es una defensa para aquéllos que temen el momento 
de rendir cuentas. 

Que venga la paz. 

Se cumple un año de aquel fa-
tídico día de octubre en el que 

Hamas sorprendió a las Fuerzas 
de Defensa de Israel para asesi-
nar a 1,200 personas y secues-
trar a 200 más. Fue una masacre 
sin precedentes que no sólo dejó 
en claro la fuerza y crueldad del 
grupo terrorista, sino que hizo 
temblar las rodillas del gobierno 
israelí que aún tiene mucho que 
explicar en torno a este ataque. 

GAZA: UN AÑO  
DE SANGRE

POLITICAL TRIAGE
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Ciclones han 
amenazado la región 
esta temporada, uno 

sigue en el Caribe

13
EL GOBIERNO 
local suspendió 
los peajes para 
facilitar las salidas 
en condados de 
riesgo en la ruta 
del huracán.
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TOM BRADY SUBASTA COLECCIÓN. El ex quarter-
back de la NFL pondrá a la venta las piezas en la sede de 
Sotheby’s, de NY, el 10 de diciembre.La Razón +
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| Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx  

Los coleccionistas y amantes de 
la relojería podrán apreciar las 
mejores piezas de lujo que dan 
muestra de la precisión técni-

ca, innovación y estética, así como de la 
evolución cultural y tecnológica en este 
ámbito durante la 18 edición del Salón In-
ternacional Alta Relojería (SIAR). 

Del 15 al 17 de octubre, los especialistas 
en relojes se darán cita en el The St. Regis 
Mexico City para conocer las novedades 
de los relojes, en este evento que es co-
nocido por ser el más grande de lujo en 
México y Latinoamérica. 

El SIAR México 2024 reunirá a 49 
marcas distintas, desde las clásicas que 
presentarán sus modelos tradicionales o 
los más nuevos con ediciones limitadas 
creadas especialmente para el mercado 
mexicano como son la icónica Breitling o 
la innovadora Norqain. 

Inicia el 15 de octubre 

SE REUNIRÁ a 49 marcas, que presentarán desde modelos tradiciona-
les hasta ediciones limitadas creadas para el mercado nacional; Bvlgari, 

Buben & Zorweg, Hublot, Gerard-Perregaux y Longines, entre otras 

También habrá firmas independientes 
que buscan implantar con diseños inno-
vadores y vibrantes, con alta tecnología. 

Desde 2007, este evento ha sido único 
en su tipo en el país y desde ese entonces 
ha contado con la participación de más de 
130 marcas y más de 100 CEO, ha exhibido 
más de 15 mil relojes y ha recibido a más 
de 52 mil visitantes. 

Para este 2024, se espera que algunas 
de las marcas participantes en el SIAR 
sean Ángelus, Arnold & Son, Bvlgari, Bu-
ben & Zorweg, Hublot, Gerard-Perregaux, 
Jacob & Co., Longines, Jaquet Droz, Kross 
Studio, L’Epée 1839 y Laurent Ferrier. 

Este encuentro de relojería de lujo es 
un reflejo de que esta industria está en su 
auge en México, por lo que se registró un 
crecimiento de 20 por ciento en ventas 
durante el primer semestre de 2024.

De acuerdo con Carlos Alonso, director 
general del SIAR, “México tiene la oportu-
nidad de ganar relevancia en el contexto 
global de la relojería en un momento en 
el que Asia y otras regiones del mundo 
muestran signos de estabilización y con-
solidación” del mercado en este ámbito.

Asimismo, indicó que se debe apro-
vechar la coyuntura de la relojería en el 

país para lograr un evento exitoso, pues 
recordó que en su edición SIAR Summer 
Experience, realizada en junio pasado con 
marcas independientes, resaltó por su no-
toriedad, lo que puede significar que para 
la presentación de este mes de octubre se 
realice con números positivos en ventas 
y en asistencia. 

En el SIAR, además de conocer las no-
vedades en la industria, se impartirá una 
conferencia sobre la inversión y  relojería, 
la cual será impartida por Giovanni Pri-
gigallo, cofundador de EveryWatch. Se 
espera que a este encuentro asistan per-
sonalidades como Jacob Arabo, fundador 
de Jacob & Co., y Edouard Meylan, CEO de 
H. Moser & Cie., por mencionar algunos.

El SIAR es una plataforma clave para 
el desarrollo de la relojería en México y 
Latinoamérica, en la que los amantes de 
estos artículos podrán ver espectaculares 
piezas como el IWC Portugieser Eternal 
Calendar o el Bvlgari Octo Roma Carillon 
Tourbillon, por ejemplo. 

El Salón Internacional Alta Relojería es 
un evento sólo por invitación que estará 
abierto del martes 15 al jueves 17 de octu-
bre de 2024 de las 11:00 a las 20:00 horas 
en The St. Regis Mexico City.

SIAR, el evento de 
relojería de lujo, 

celebra su 
18 edición en México   

EN LA EDICIÓN de 2013 se 
exhibió por primera vez La 
Esmeralda, el reloj de bolsillo 
con tourbillon bajo tres 
puentes de oro que pertene-
ció a Porfirio Díaz.

MÉXICO tiene la oportunidad de ganar 
relevancia en el contexto global de la 

relojería en un momento en el que Asia y otras 
regiones del mundo muestran signos de esta-
bilización y consolidación del mercado”

CARLOS ALONSO 
Gerente general de SIAR

SIAR
Cuándo: del 15 al 17 de octubre

Dónde: Hotel St. Regis Mexico City
Horario: 11:00 a 20:00 horas

PIEZAS evocan la mexicanidad.
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HABRÁ diseños exclusivos.

BVLGARI es una 
de las marcas 

participantes.
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LA ZONA arqueológica, la más visitada del país, 
no estará abierta al público hasta nuevo aviso, 
como medida de protección civil, anunció ayer 
en un comunicado el Instituto Nacional de  An-
tropología e Historia. 

Anuncian cierre 
de Chichén ItzáCultura

Próximo 12 de octubre 

UN LAGO DE LOS CISNES 

CUAUHTÉMOC NÁJERA, director de la Compañía 
Nacional de Danza, profundiza en la parte más terre-

nal de los personajes; es una historia vigente, dice

LUCINA JIMÉNEZ, Claudia Curiel de 
Icaza y Alejandra de la Paz, ayer.

Curiel se reúne con estudiantes en paro
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A UNA SEMANA de que los estudian-
tes del Conservatorio Nacional de Músi-
ca iniciaron un paro debido a la falta de 
instrumentos, de recursos y de docentes, 
se reunieron con los inconformes la se-
cretaria de Cultura federal, Claudia Curiel 
de Icaza, y la directora del Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Literatura, Lucina 
Jiménez, quienes se comprometieron a 
“complementar las obras de infraestruc-
tura, mantenimiento y equipamiento del 
plantel” y mantener el diálogo.

Así lo informó la Secretaría de Cultura 
en un comunicado la tarde de ayer, ade-
más se acordó “cero tolerancia al hostiga-
miento, acoso y violencia de género”; la 
formación de una comisión académica 
para elaborar “propuestas que innoven 
los planes de estudios, las cuales serán 
sometidas a evaluación por parte de las 
distintas academias” del conservatorio, 
y “hacer una revisión con los integrantes 
de las escuelas que integran el INBAL”.  

En la reunión también estuvo la so-
ciedad de estudiantes de la Escuela Su-
perior de Música, también perteneciente 
al INBAL y en paro desde el pasado 25 de 

septiembre. De acuerdo con la Sociedad 
Estudiantil y Brigada Silvestre Revueltas 
del Conservatorio, fue casi ignorada y a 
su petición de reunirse con Claudia Cu-
riel, la funcionaria dijo que no coincidían 
en fechas, pues ella estaría en el Festival 
Internacional Cervantino.

Ayer la Sociedad Estudiantil y Brigada 
Silvestre Revueltas del Conservatorio 
Nacional de Música, pidió la destitución 
de Pedro Fuentes Burgos, director de ad-
ministración del INBAL, para “mejorar 
los temas tratados durante la reunión”, a 
la cual también acudió la próxima titular 
del INBAL, Alejandra de la Paz.

Hoy, los estudiantes convocaron a las 
10:00 horas a una asamblea extraordina-
ria en el vestíbulo del Conservatorio. Es-
tán invitados, madres y padres de familia 
y la comunidad de la institución.

UN TRÁILER de 90 metros 
cúbicos trasladó el piso flota-
do especial que se usa para 
esta producción de Lago 
de los cisnes en el Auditorio 
Nacional, se detalló. 

DE LAS CASI 
50 demandas 
de los alumnos, 
también destaca 
dar atención a los 
daños que hay en 
el plantel.

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Lograr un Lago de los cisnes “menos mágico y más humano” para 
ahondar en las circunstancias de los personajes y plantear la 
vigencia que tiene la historia en la actualidad donde las muje-
res día a día son víctimas de feminicidios fue lo que se propuso 

Cuauhtémoc Nájera, director artístico de la Compañía Nacional de Danza y 
coreógrafo de la nueva adaptación de este clásico del ballet, que 

por primera vez se presenta completo en el Auditorio Nacio-
nal de la Ciudad de México. 

“Todo lo que está alrededor lo quise hacer desde esa 
pelea, esa búsqueda, esa parte humana de cada uno 

de los personajes fue lo que traté de meter en esta 
versión, que fuera menos mágico y más humano, 

aunque no quito la magia”, comentó ayer Cuauh-
témoc Nájera, después del ensayo en el que por 

primera vez el cuerpo de baile de 66 intérpretes 
se unió con la Orquesta del Teatro de Bellas Ar-

tes, bajo la dirección de Luis Manuel Sánchez, 
para afinar detalles de la clásica obra que re-
gresa a los escenarios mexicanos con la CND, 

luego de varios años de ausencia. 
El coreógrafo explicó que si bien le ha apor-

tado un sello propio a esta adaptación, hay 
elementos que se conservan, pues le parecen 
perfectos y, por lo tanto, intocables. 

 “Hay partes en la coreografía que no toco 
porque me parecen impecables y bellísimas, 
como el Adagio del cisne blanco y el Adagio del 
cisne negro, me parece que son perfectas”, dijo 
Cuauhtémoc Nájera. 

Lago de los cisnes, basada en las originales de 
Marius Petipa y Lev Ivanov, con música de Piotr 
Ilich Chaikovski, sigue la historia de Odette, una 
bella princesa, quien al no corresponder al hechi-

cero Von Rothbart es maldecida con un conjuro, 
por lo que se convierte en cisne de día y sólo en la 

noche vuelve a su forma humana. Para Nájera, a pe-
sar de haberse estrenado en 1895 por Marius Petipa, 

lamentablemente continúa vigente. 
“Es un ballet que tiene mucha vigencia, tiene que ver 

con una mujer que, al negarse a las propuestas de amor de Von 
Rothbart es castigada. Aunque se cuenta con imágenes muy bellas, con 

cisnes muy bellos, es una historia más actual y que cotidianamente estamos 
escuchando en las noticias sobre este tema del ejercicio del poder. A Von 

Rothbart lo veo como ese ser humano incapaz de procesar el rechazo y ca-
paz de convertirse en un monstruo. Cualquiera puede transformarse en 

un monstruo si no es capaz de procesar las derrotas, los fracasos… No 
sé si algún día (esto) se acabará, espero que se termine, estas histo-

rias siguen sucediendo todos los días”, expresó. 
En la producción, que se estrenará el próximo 12 de octu-

bre a las 19:00 horas en el Auditorio Nacional, el coreógra-
fo también se centró en los lados oscuros y luminosos 

de los personajes, por ejemplo, las contrapartes 
en Odile y Odette, interpretadas por la pri-

mera bailarina de la compañía, Valeria 
Mariaud; o el príncipe Sigfrido 

(Alejandro Hidalgo) y 

Von Rothbart (Roberto Rodríguez). “Uno de los 
puntos más importantes que tiene el ballet his-

tóricamente es que el mismo artista es el antagó-
nico y el protagónico, lo vemos mucho en el cine, 

pero mucho antes de que existiera ya había esta 
posibilidad. Uno de los retos más interesantes y más 

bellos es la capacidad que tiene el artista, en esas dos 
horas, de convencernos de que es las dos personas; lograr 

explotar eso, es de los puntos más importantes”, externó. 
Por su parte, Valeria Mariaud, contó que disfruta tanto 

de interpretar a Odette como Odile, pues técnicamente, 
interpretativamente y emocionalmente la retan. 

“Tengo muchas cosas de ella (Odette), pensé que 
Odile me costaría un poco más, porque no me iden-
tificaba tanto con ella, pero al final tengo de las 
dos. Muchas bailarinas han interpretado estos 
dos roles. Me puse a ver videos, siempre se 
aprende, puedes tomar cosas, pero hay 
que buscar personalmente qué te 
puede ayudar a desarrollar de la 
mejor manera esos roles”, dijo 
sobre estos papeles inter-
pretados por Anna 
Sobeshcháns-
kaya. 

AUNQUE se 
cuenta con 

imágenes muy bellas, 
con cisnes bellos, es 
una historia actual y 
que cotidianamente 
estamos escuchando 
en las noticias sobre 
este tema del ejerci-
cio del poder”

CUAUHTÉMOC 
NÁJERA
Director de la CND
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VALERIA 
Mariaud, ayer 

durante el 
ensayo.

Lago de los cisnes
CUÁNDO: 12 de octubre

DÓNDE: Auditorio Nacional
HORARIO: 19:00 horas

LOCALIDADES: de $520 a $2,250

Bailarines 
hay en escena

66
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LANZAN CON ÉXITO HERA. La primera misión euro-
pea de defensa planetaria despegó de Cabo Cañaveral 
ayer a bordo de un cohete Falcon9 de SpaceX. 
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| AP 

Dos científicos estadounidenses 
ganaron ayer el Premio Nobel 
de Medicina por descubrir los 
microARN, pequeños fragmen-

tos de material genético que sirven como 
interruptores dentro de las células que 
ayudan a controlar su funcionamiento.

Si los científicos comprenden mejor 
cómo funcionan y cómo manipularlas, 
podría conducir a tratamientos podero-
sos para enfermedades como el cáncer.

El trabajo de los estadounidenses 
Victor Ambros y Gary Ruvkun está “de-
mostrando ser importante para la forma 
en que los organismos se desarrollan y 
funcionan”, dijo el panel que otorgó el 
premio en Estocolmo.

Sus hallazgos “revelaron una nueva 
dimensión a la regulación genética, esen-
cial para todas las formas de vida comple-
jas”, indicó el panel.

El ácido ribonucleico (ARN) es mejor 
conocido por llevar instrucciones sobre 
cómo producir proteínas a partir del 
ADN en el núcleo de la célula hasta las 
pequeñas fábricas celulares encargadas 
de construir las proteínas. El microARN 
no produce proteínas, pero ayuda a con-
trolar lo que hacen las células, incluida la 
activación y desactivación de genes críti-
cos que producen proteínas.

El Nobel de Medicina del año pasado 
fue otorgado a científicos que descubrie-
ron cómo manipular uno de esos tipos 
de ARN, conocido como ARN mensajero 
o ARNm, que ahora se usa para fabricar 
vacunas contra el COVID-19.

El hallazgo revolucionario de Ambros 
y Ruvkun se hizo inicialmente en gusa-
nos; buscaban identificar por qué algu-
nos tipos de células no se desarrollaban 
en dos cepas mutantes de gusanos co-
múnmente utilizados como modelo de 
investigación en la ciencia.

“Su revolucionario descubrimien-
to reveló un principio completamente 
nuevo de regulación génica que resultó 
ser esencial para los organismos multice-
lulares, incluidos los humanos”, según la 
citación que explica la importancia de su 
trabajo para la medicina.

Ambros, actualmente profesor de 
Ciencias Naturales en la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Massa-
chusetts, realizó la investigación en la 
Universidad de Harvard. Mientras que 
la pesquisa de Ruvkun tuvo lugar en el 
Hospital General de Massachusetts y en 
la Facultad de Medicina de Harvard, don-
de es profesor de genética.

El estudio del microARN ha abier-
to enfoques para tratar enfermedades 
como el cáncer porque ayuda a regular 
cómo funcionan los genes en nuestras 
células, detalló la doctora Claire Fletcher, 
profesora de Oncología Molecular en el 
Imperial College de Londres.

Fletcher explica que hay dos áreas 
principales en las que el microARN po-
dría ser útil: En el desarrollo de fármacos 
para tratar enfermedades y como posible 

Vital para controlar genes 

Nobel de Medicina a 
hallazgo de microarn 
para combatir cáncer 
EL GALARDÓN es para los estadounidenses Victor Ambros y Gary Ruvkun; “revelaron una 
nueva dimensión a la regulación genética”, dice el jurado sobre el importante descubrimiento

indicador de enfermedades, mediante el 
seguimiento de los niveles de microARN 
en el cuerpo.

“Si tomamos el ejemplo del cáncer, 
tendremos un gen en particular traba-
jando horas extras, podría estar mutado y 
trabajando a toda marcha”, dijo y agregó 
que los científicos podrían algún día usar 
microARN para detener tales efectos.

Hay pruebas clínicas en marcha para 
estudiar cómo podrían emplearse técni-

cas con microARN para ayudar a tratar 
el cáncer de piel, aunque todavía no hay 
ningún tratamiento farmacológico apro-
bado por los organismos reguladores, 
indicó Fletcher. Eso podría tomar entre 
cinco y 10 años, estimó.

El microARN ofrece otra forma de con-
trolar el comportamiento de los genes 
para tratar y seguir el rastro a diferentes 
enfermedades, añadió. “La mayoría de 
terapias que tenemos en este momento 

VICTOR AMBROS (izq.) y Gary Ruvkun, ayer al saberse ganadores del Nobel de Medicina. 

Fo
to

|R
eu

te
rs

SE CONOCE que el genoma 
humano codifica más de mil 
microARN diferentes. Hay 
muchos ensayos basados en 
estos hallazgos para trata-
mientos contra el cáncer. 

van dirigidas a las proteínas en las célu-
las”, añadió. “Si podemos intervenir al 
nivel del microARN, eso abre toda una 
nueva forma de desarrollar medicinas y 
controlar la actividad de los genes cuyos 
niveles pueden verse alterados en enfer-
medades”, expuso.

El Nobel de Medicina se ha entrega-
do 114 veces a un total de 227 laureados. 
Apenas 13 mujeres han conseguido el re-
conocimiento, que incluye 11 millones de 
coronas suecas (un millón de dólares) en 
efectivo, obtenidas de un fondo dejado 
por el creador del certamen, el inventor 
sueco Alfred Nobel.

Los ganadores del año pasado fue-
ron la húngaro-estadounidense Kata-
lin Karikó y el estadounidense Drew 
Weissman, por descubrimientos que 
permitieron la creación de vacunas de 
ARN mensajero contra el COVID-19, que 
fueron cruciales para frenar la pandemia.

El premio da inicio a la temporada de 
los Nobel, que continúa hoy con el de Fí-
sica, el miércoles con el de Química; Lite-
ratura el jueves, el de la Paz el viernes y el 
de Economía el 14 de octubre.

UNA 
alteración 

de la regulación de 
los genes puede 
causar enfermeda-
des graves, como el 
cáncer, la diabetes 
o la autoinmunidad. 
Por eso, comprender 
la regulación de 
la actividad de los 
genes es un objetivo 
importante desde 
hace varias décadas”

JURADO DE LA 
ACADEMIA SUECA 

UNA NUEVA 
clase de pequeñas 
moléculas de ARN 
que desempeñan un 
papel crucial en la 
regulación genética.

PUEDE provocar 
enfermedades 
graves como cáncer, 
diabetes o autoinmu-
nidad. 

CÁNCER
HÍGADO graso 
ALZHEIMER 
PARKINSON atípico 
ELA (que afecta 
neuronas y médula 
espinal) 

¿QUÉ ES EL 
MICROARN?

¿QUÉ PASA SI LA 
REGULACIÓN 

GENÉTICA 
FALLA?

¿DE QUÉ 
ENFERMEDADES 

SE ESTUDIAN 
POSIBLES 

TRATAMIENTOS? 

Actualmente, se estudia cómo a través del microARN se puede controlar el 
comportamiento de los genes para tratar y seguir el rastro de diferentes padecimientos.

UN AVANCE REVOLUCIONARIO

Proteína
DESARROLLO

FISIOLOGÍA

CÁNCER
microARN

mARN

P R E M I O  N O B E L
M E D I C I N A
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Tom Hardy vendrá a  
la CDMX con Venom
EL ACTOR, quien se despide del personaje en el cine con Ve-
nom: El último baile, que cierra la trilogía de la saga, alista su 
arribo a la capital del país como parte de la promoción de la 
cinta. El encuentro con el público será el 15 de octubre en el 
Cinépolis Parque Toreo, anunció ayer Sony Pictures.  

Desfile

Ofrecen 
hoy 

concierto

| Por Omar Flores 
omar.flores@razon.com.mx 

El sueño de la mayoría de las 
bandas de rock es tener mu-
chos fans, vivir en mansiones, 
poseer autos lujosos y pasarla 

bien todo el tiempo; sin embargo, tam-
bién buscan trascender a través del 
tiempo y para Christian Grahn, Vigilan-
te Carlstroem y Johan Gustafsson, in-
tegrantes de The Hives, ser la primera 
agrupación en tocar en la Luna los lle-
varía a alcanzar esa meta.  

En su visita a la Ciudad de México 
para ofrecer un concierto en el Palacio 
de los Deportes, la agrupación sueca 
charló con La Razón sobre los retos de 
grabar su último álbum The Death of 
Randy Fitzsimmons; la personalidad y 
actitud que proyectan dentro y fuera del 
escenario; y de lo épico que sería tocar 
en un lugar como la Luna. 

Hace algunos meses estuve en 
Pompeya, Italia, y admiré el acervo 
fotográfico de la presentación que 

tuvo Pink Floyd en aquel sitio hace 
muchos años. Si pudieran escoger un 
lugar histórico o poco común para un 
concierto o una sesión, ¿cuál sería?  

Christian Grahn: No lo sé, tocar en 
Pompeya como Pink Floyd sería genial, 
no estaría nada mal, no es un mal lugar 
para ofrecer un concierto. Pero ser la 
primera banda en dar un concierto en 
la Luna sería magnífico, sería histórico.  

Johan Gustafsson: En contrapar-
te, tocar en un club como el CBGB o en 
Max’s en Kansas City también sería ge-
nial porque es un lugar clásico para las 
bandas punk-rock.  

¿Qué tan complicado es componer 
y grabar un nuevo álbum después de 
más de 10 años de no hacerlo? 

Christian Grahn: En realidad no 
fue tan complejo, porque una vez que 
estás en el estudio todo comienza a 
fluir. Creo que el inicio suele ser lo más 
complicado, la parte de pensar, grabar, 
repetir y practicar las canciones es lo  
más duro me parece.  

Johan Gustafsson: Una vez que estás 
dentro, las ideas comienzan a llegar y 
las canciones van tomando forma. Sí, lo 
más complicado fue tomar la decisión 
de entrar al estudio a grabar.  

Respecto a la parte audiovisual, 
¿cómo surgen las ideas para sus vi-
deos, todo está planeado o existe esta 
parte de improvisación? 

Vigilante Carlstroem: Es una com-
binación de ambas, por ejemplo para el 
primer video de la canción “Bogus Ope-
randi” de nuestro nuevo álbum, las ideas 
vinieron del director Aube Perrie, él ya 
tuvo ideas bastante locas, estaba todo 
organizado; sin embargo, a medida que 
iba avanzando la grabación hubo ideas 
que surgieron en el momento y nosotros 
estábamos felices de participar.  

UN SHOW MEMORABLE. Como par-
te de la promoción de su nuevo álbum 
The Death of Randy Fitzsimmons, The 
Hives, se encuentra en México para 
ofrecer “el concierto más grande de 
su carrera”, en palabras del cantante 
Howlin’ Pelle Almqvist.  

En conferencia de prensa, desde la 
embajada de Suecia en México, se di-
jeron muy contentos y emocionados 
por tener la oportunidad de tocar en el 
Palacio de los Deportes hoy, si bien ya 
se han presentado en el pasado en otras 
ciudades como Guadalajara y Monte-
rrey, esta presentación la catalogaron 
como su show más multitudinario. 

Respecto a los detalles del concierto, 
adelantaron que el setlist se enfocará 
más en sus canciones recientes, aun-
que no por ello dejarán de ejecutar sus 
piezas más exitosas y clásicas.  

“Tocamos muy rápido, es un gran 
desgaste, es como si tuviéramos tres 
horas de presentación, sólo que lo ha-
cemos en hora y media. En cuanto a 
las canciones de nuestro show, hemos 
descubierto que las más nuevas tienen 
una gran aceptación entre el público. 
Pero habrá de todo un poco. Nos gustan 
ambas facetas de la banda, tanto la más 
clásica como la reciente”, señalaron. 

Por otro lado, comentaron que se 
sienten muy orgullosos de que su mú-
sica llegue a todo tipo de público, por-
que eso quiere decir que hacen bien 
las cosas y es señal de que su música es 
buena. Además, sostuvieron que nunca 
pensaron estar sentados en la embaja-
da de su país en México como represen-
tantes de la cultura que ofrece Suecia al 
resto del mundo.  

Finalmente, dijeron que también es 
un honor haber conseguido que la ban-
da de culto inglesa The Damned abra su 
concierto en el Domo de Cobre. 

THE HIVES
QUIERE SER LA PRIMERA 

BANDA EN TOCAR EN LA LUNA
LA AGRUPACIÓN sueca da 
detalles de su última produc-
ción, The Death of Randy Fitz-
simmons; Palacio de los De-
portes, el más grande 

THE DAMNED, 
pionera del punk 
en Reino Unido, 
será la encargada 
de abrir el show 
de The Hives en 
la CDMX.

LOS INTEGRANTES 
de The Hives, en una 

sesión de fotos.

Foto|Ebru Yıldızc

THE HIVES  
EN LA CIUDAD  
DE MÉXICO 
CUÁNDO:  
8 de octubre de 2024 
DÓNDE:  
Palacio de los Deportes 
HORARIO:  
20:00 horas

TOCAR en Pompeya como lo hizo Pink 
Floyd sería genial, no estaría nada mal, 

no es un mal lugar para ofrecer un concierto. 
Pero ser la primera banda en dar un concierto 
en la Luna sería magnífico”

CHRISTIAN GRAHN
Baterista de The Hives 
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Barcelona Femenil va 
por el tricampeonato
LAS CULÉS buscarán su tercer título consecutivo de la 
Champions Femenil con un plantel reforzado por la delan-
tera estrella polaca Ewa Pajor y con Aitana Bonmatí y Alexia 
Putellas en nuevos contratos. La fase de grupos comienza 
hoy y el equipo catalán es  el rival a vencer en el certamen.

Deportes
| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Después de 11 jornadas dispu-
tadas en el Torneo Apertura 
2024, un común denominador 
en los estadios del futbol mexi-

cano ha sido la baja asistencia que se ha 
registrado durante el semestre, en el que 
Tigres, Chivas y Monterrey son los clubes 
que pueden presumir de lo contrario en 
sus respectivos recintos.

Un caso particularmente llamativo es 
el del bicampeón América, cuya afición 
no se ha hecho pesar en el Estadio Ciu-
dad de los Deportes, en el que se mudó 
en el actual Apertura 2024 debido a las 
obras de remodelación en el Azteca con 
miras al Mundial del 2026.

Los cinco partidos de las Águilas en el 
inmueble de la Colonia Noche Buena han 
sido vistos desde las tribunas por 81,652 
espectadores, de los cuales más de la mi-
tad (49,441) acudieron a los clásicos contra 
Chivas (26,040) y Pumas (23,401).

Los de la UANL ocupan la primera posi-
ción con una asistencia de 229,968 espec-
tadores a los seis encuentros que ha dispu-
tado como local en el Estadio Universitario. 

A pesar de los altibajos que ha tenido en 
la campaña, el Guadalajara es el segundo 
equipo que más aficionados ha reunido 
en sus cotejos en calidad de anfitrión, pues 
215,646 personas han asistido a la cancha 
del AKRON en seis partidos. De hecho, el 
clásico tapatío del sábado contra el Atlas 
fue el enfrentamiento con la mejor asisten-
cia en la Fecha 11 con 40,846 fans.

Con un compromiso menos como lo-
cal que Tigres y Chivas, Rayados ocupa la 
tercera posición en esta estadística. Los al-
biazules han metido 209,201 aficionados 
al Estadio BBVA, donde se ha registrado 
la mejor entrada en lo que va de la tempo-
rada cuando en la Jornada 2 se dieron cita 
45,957 personas para observar el 4-0 que 
Cruz Azul le endosó a los regiomontanos. 

La convocatoria que han tenido los 
azulcremas contrasta con la de Cruz 
Azul, que en los seis juegos afrontados 
como local en ese mismo estadio ha me-
tido a 143,204 personas.

Sin embargo, juntando los partidos de 
Cruz Azul y América, el Estadio Ciudad 
de los Deportes es el segundo con me-
jor asistencia en el Apertura 2024 con 
224,856 espectadores.

En los cinco enfrentamientos que han 
tenido en el Estadio Olímpico Universita-
rio, los Pumas han reunido a 84,439 fans en 
las tribunas de dicho recinto, siendo su me-
jor entrada en la derrota por 3-1 a manos de 
Tigres en la sexta fecha, partido en el que la 
asistencia fue de 23,752 personas.

En contraparte, Mazatlán y Bravos son 
las escuadras que menos gente han reu-
nido en sus partidos como anfitriones en 
el actual torneo de la Liga MX.

El total de asistencia de los sinaloen-
ses en el Estadio El Encanto es de 41,619 
aficionados después de cinco cotejos. 
Los fronterizos, por su parte, han sido 
acompañados por 50,956 espectadores 

Monterrey vs Cruz Azul, juego con mejor entrada 

TIGRES es el club que más gente reúne en sus duelos como local en el Apertura 2024; Ciudad de los Deportes 
es el segundo inmueble al que acude más afición en el torneo, pero en dicha casa militan dos conjuntos

en la misma cantidad de citas.
El encuentro que menos gente ha vis-

to desde el estadio en lo que va del Aper-

tura 2024 es el que disputaron Puebla y 
FC Juárez en el Estadio Cuauhtémoc el 
pasado 27 de septiembre en la Fecha 11 
con la presencia de 5,147 personas.

La asistencia promedio por juego en 
el Apertura 2024 es de 19,493 espectado-
res. La Jornada 4 4 es hasta el momento 
la que más gente ha reunido en las gra-
das, con 193,243 personas.

LAS ÁGUILAS 
enfrentan al Que-
rétaro durante el 
Apertura 2024.

Todavía falta que se lleve a cabo el 
clásico regio entre Tigres y Monterrey y 
duelos como Pumas vs Cruz Azul, pero, al 
margen de eso, la asistencia a los estadios 
de futbol ha caído a la par que ha crecido la 
afluencia a los de beisbol, concretamente 
al de los Diablos Rojos, que el pasado 9 de 
noviembre se coronaron por primera vez 
en la LMB después de 10 años de sequía.

EN ENTREVISTA para 
Fox Sports, Marco Fabián 
reconoció que uno de sus 
deseos es llegar a las Chivas 
como directivo y que ya se lo 
advirtió a Amaury Vergara.

Juegos tiene el Amé-
rica como local en el 
CD de los Deportes

5

AMÉRICA, UNO DE LOS PEORES 
EQUIPOS CON ASISTENCIA EN 
11 JORNADAS; SUMA 81 MIL 

JUEGOS CON MÁS GENTE EN LAS GRADAS ASISTENCIA POR CLUB EN EL APERTURA 2024
Equipo Estadio Asistencia
TIGRES Universitario 229,968

CHIVAS AKRON 215,646

MONTERREY BBVA 209,201

TOLUCA Nemesio Díez 149,564

CRUZ AZUL Cd. de los Deportes 143,204

XOLOS Caliente 131,298

SAN LUIS Alfonso Lastras 108,29

LEÓN León 104,165

QUERÉTARO Corregidora 85,427

PUMAS O. Universitario 84,439

AMÉRICA Cd. de los Deportes 81,652

NECAXA Victoria 75,047

ATLAS Jalisco 65,956

PACHUCA Hidalgo 63,415

SANTOS Corona 59,651

PUEBLA Cuauhtémoc 57,150

FC JUÁREZ O. Benito Juárez 50,956

MAZATLÁN El Encanto 41,619
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DUELOS CON MENOS AFICIÓN

Jornada 8

0-4
Jornada 2

0-0
Jornada 9

1-2
Jornada 6

1-0
Jornada 3

1-1
Jornada 5

45,957

43,721

43,150

41,615

41,615

2-3
Jornada 10

5,147

2-2
Jornada 1

7,046

0-0 7,247

0-2
Jornada 11

7,341

2-3
Jornada 9

7,676

30LR OK.indd   230LR OK.indd   2 07/10/24   10:14 p.m.07/10/24   10:14 p.m.



@LaRazon_mx
31

MARTES 08.10.2024 • La Razón
Deportes

DE VUELTA. Taylor Swift regresó al Arrowhead 
Stadium el lunes por la noche para ver a su novio, 
Travis Kelce, y a los Chiefs de Kansas City jugar 
contra los Saints de Nueva Orleans después de que 
la superestrella del pop se había perdido los dos 
partidos anteriores del equipo como visitante. Los 
comandados por Patrick Mahomes se llevaron el 
partido ante los Saints con pizarra de 26-13.

DETENIDO. El capitán de los Patriots Jabrill Pep-
pers fue arrestado el fin de semana por agresión, 
estrangulación y otros cargos tras un altercado en 
una residencia, confirmó la policía. Peppers, de 29 
años, compareció el lunes ante un juzgado de la 
localidad de Quincy para la lectura de esos cargos. 
También incluyen agresión y violencia con un arma 
peligrosa y posesión de una sustancia Clase “B”.

GRANDES NOTICIAS. La IndyCar regresa a 
Texas en el 2026 con una carrera callejera en Ar-
lington como parte de una alianza con los Cow-
boys de Dallas y el socio oficial de eventos de los 
Rangers de Texas. El IndyCar Arlington Grand Prix 
se llevará a cabo en marzo 2026 en un circuito de 
2.73 millas y cuyo elemento principal será el Esta-
dio AT&T y el Globe Life Field, casa de los Rangers.

DE RÁPIDO
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Erik Lira toma su lugar | Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx

La Selección Mexicana, previo 
a sus duelos amistosos por la 
Fecha FIFA, sufrió la baja del 
delantero americanista Hen-

ry Martín, quien debido a una lesión 
muscular tendrá que abandonar la 
concentración del Tricolor y darle su 
lugar a Erik Lira.

La Selección Nacional de México 
informó en un comunicado que La 
Bomba Martín deja al equipo, además 
que el delantero será reemplazado por 
el mediocampista del Cruz Azul, Erik 
Lira, quien estará, ahora, en la convo-
catoria para enfrentar al Valencia y Es-
tados Unidos.

“La Dirección de Selecciones Nacio-
nales informa la baja de Henry Martín 
para los partidos de preparación que la 
Selección Nacional de México sosten-
drá contra Valencia y Estados Unidos 
en la Fecha FIFA de octubre”, informa 
el Tricolor en el desplegado.

El cuerpo médico del conjunto azte-
ca no quiso arriesgar al delantero Hen-
ry Martín y “decidieron que culminará 
su concentración con el combinado 
nacional”, por lo que el delantero re-
gresará al América, en donde “iniciará 
su recuperación”.

Para mantener la lista de 27 elemen-
tos, el técnico Javier Aguirre decidió 
que el puesto del ariete azulcrema 
será tomado por Erik Lira, quien es 
uno de los elementos más destacados 
del Cruz Azul, de Martín Anselmi, que 
es líder de la Liga MX.

Henry Martín estuvo poco tiempo 
en la concentración de la Selección 
Mexicana, pues el domingo los juga-
dores llegaron al Centro de alto Rendi-
miento, ya que el sábado 12 de octubre 

EL DELANTERO del América se pierde los duelos de la Fecha 
FIFA; el Tricolor juega ante Valencia el 12 de octubre, en Puebla, 
y antes Estados Unidos el 15 del mismo mes en Guadalajara

en Puebla, y el martes 15 en Guadala-
jara, se miden al Valencia y Estados 
Unidos, respectivamente.

La Bomba fue uno de los delante-
ros llamados por el Vasco Aguirre a 
los duelos amistosos internaciona-
les, pero tras su salida la disputa por 
el puesto estará entre Raúl Jiménez 
y Germán Berterame, quien vive su 
primera convocatoria como jugador 
mexicano tras su naturalización.

El ariete yucateco es el segundo 
atacante que es baja para la Selección 
Mexicana, pues Santiago Giménez re-
sultó lesionado en un duelo del Feye-
noord en la Eredivisie y se perderá tres 
meses de actividad.  

Con cinco goles en el semestre para 
las Águilas del América, Henry Martín 
estaba considerado para pelear por un 
lugar en el eje del ataque nacional y 
habrá que esperar a que el cuadro de 
Coapa informe la gravedad de la lesión 
de su jugador y el tiempo que estará 
fuera de circulación.

De acuerdo a transfermarkt, Henry 
Martín tiene 45 compromisos con la 
playera de la Selección Mayor de Mé-
xico, en los cuales ha anotado en nue-
ve ocasiones. Con la Selección Sub-23 
ganó una medalla olímpica de bronce, 
en Tokio 2020, en donde jugó seis par-
tidos y marcó tres veces, siendo uno 
de los refuerzos mayores de edad.

EL GOLEADOR se 
lamenta, tras el úl-
timo resultado en 
el Estadio Azteca.

DIVERSOS medios de 
comunicación han reportado 
que la venta de boletos en 
Puebla para el duelo entre 
México y Valencia no es la 
esperada y quedan muchos.

Foto|Mexsport

HENRY MARTÍN CON LA SELECCIÓN MEXICANA

Torneo Partidos Goles Asistencias
AMISTOSOS 20 3 3
NATIONS LEAGUE 10 1 3
CLASIFICACIÓN MUNDIAL 7 2 0
COPA ORO 6 2 2
COPA MUNDIAL 2022 2 1 0

VS.
  Estadio Cuauhtémoc, 

Puebla
12 de octubre 
Hora: 20:00

VS.
Estadio Akron, Gua-

dalajara
15 de octubre
Hora: 20:30

PRÓXIMOS 
ENCUENTROS

Henry Martín, 
fuera de Selección 
Mexicana por una 
lesión muscular
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